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1. Criteri di redazione   

Il presente bilancio viene redatto secondo le indicazioni e gli schemi previsti dal Decreto del 

Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali del 4 luglio 2019 e le disposizioni di cui al D. Lgs. 

117 del 2017. 

Il bilancio si riferisce all’esercizio chiuso al 31.12.2021, in osservanza alle disposizioni di cui 

all’art. 3 del citato decreto ministeriale. 

      Il presente documento, integrando le informazioni già contenute nel bilancio di esercizio 

dell’UICI relativamente all’andamento economico e finanziario dell’Unione e alle modalità di 
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perseguimento delle finalità statutarie, intende rendicontare le proprie attività da un punto di vista 

sociale attraverso il coinvolgimento di diversi attori e interlocutori.   

      Il presente documento è redatto secondo i seguenti principi: 

a) rilevanza 

b) completezza 

c) trasparenza 

d) neutralità 

e) competenza di periodo 

f) chiarezza 

g) veridicità e verificabilità 

h) autonomia delle terze parti. 

 

2. Informazioni generali sull’UICI 

L’Unione Italiana Ciechi e degli Ipovedenti è un Ente Morale con personalità giuridica di 

diritto privato, ex organizzazione non lucrativa di utilità sociale ONLUS, un’Associazione di 

promozione sociale (APS), fondata a Genova il 26 ottobre 1920, eretta in ente morale con R.D. 29 

luglio 1923 n. 1789, avente personalità giuridica di diritto privato per effetto del D.P.R. 23 

dicembre 1978, cui la legge e lo statuto affidano la rappresentanza e la tutela degli interessi morali e 

materiali dei ciechi nei confronti delle pubbliche amministrazioni. L’Unione acquisirà anche la 

qualifica di ETS (Ente del terzo settore) non appena completata la procedura di trasmigrazione al 

RUNTS (Registro Unico del Terzo Settore) come prevista dal D. Lgs. 3 luglio 2017, n. 117 e 

ss.mm.ii. 

      L’UICI è posta sotto la vigilanza del Ministero del lavoro e delle politiche sociali ed esercita le 

funzioni di rappresentanza e di tutela degli interessi morali e materiali delle persone cieche e 

ipovedenti, anche con disabilità aggiuntive, a essa riconosciute con D.L.C.P.S. 26 settembre 1947, 

n. 1047 e confermate con D.P.R. 23 dicembre 1978. 

L’Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti, inoltre, fa parte, quale membro fondatore, della 

Federazione tra le Associazioni Nazionali delle persone con Disabilità (FAND) che raccoglie anche 

le altre associazioni che storicamente rappresentano i Diritti delle persone con disabilità. 
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      Nucleo primario dell’Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti, strutturata secondo un 

principio democratico, sono le Sezioni territoriali, presenti sull’intero territorio nazionale. Esse, a 

loro volta, sono raggruppate su base territoriale nei Consigli Regionali che vengono rappresentati 

dai rispettivi presidenti in seno al Consiglio Nazionale, unitamente ai componenti eletti ogni cinque 

anni dal Congresso.  

Il Consiglio Nazionale nomina al suo interno la Direzione Nazionale, composta da otto 

Consiglieri Nazionali prescelti tra quelli eletti dal Congresso e presieduta dal Presidente Nazionale. 

Quest’ultimo viene eletto dal Congresso in modo diretto. 

      L’Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti riconosce come obiettivo di primaria importanza 

la ricerca di strategie comuni in ambito internazionale ed europeo. Essa aderisce pertanto alla 

European Blind Union (EBU) e alla World Blind Union (WBU). 

      L’Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti - ONLUS APS opera senza fini di lucro per 

l’esclusivo perseguimento di finalità di solidarietà sociale, con particolare riguardo all’inclusione 

delle persone cieche e ipovedenti e con disabilità plurime nella società. Al riguardo essa promuove 

e attua, anche mediante la creazione di apposite strutture operative e l’edizione di periodici e 

materiali informativi, ogni iniziativa a favore della propria utenza, in base a specifiche convenzioni 

con le pubbliche amministrazioni competenti o, relativamente a tipologie d’interventi non realizzati 

tramite convenzioni, in modo diretto, previa comunicazione alle pubbliche istituzioni pertinenti. 

In particolare: 

a) favorisce la piena attuazione dei diritti umani, civili e sociali delle persone cieche, 

ipovedenti e con disabilità plurime, la loro equiparazione sociale e l’inclusione in ogni 

ambito della vita civile, promuovendo allo scopo specifici interventi a tutela della non 

discriminazione sulla base delle disabilità; 

b) promuove e attua, anche in collaborazione con enti esterni, iniziative e azioni per la 

prevenzione della cecità, per il recupero visivo, per la riabilitazione funzionale e sociale 

delle persone cieche e ipovedenti, nonché per la ricerca medico-scientifica e tecnologica 

finalizzata, in particolare, al settore oftalmologico e neuro-oftalmologico; 

c) promuove e attua iniziative per l’educazione e l’istruzione delle persone cieche, ipovedenti e 

con disabilità plurime tese a favorire la loro formazione culturale e professionale; 

d) promuove la piena attuazione del diritto al lavoro per le persone cieche e ipovedenti, 

favorendone il collocamento lavorativo e l’attività professionale in forme individuali e 
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cooperative, nonché fornendo assistenza ai lavoratori ciechi e ipovedenti nell’ambito del 

rapporto di lavoro; 

e) attua iniziative assistenziali rispondenti alle necessità delle persone cieche e ipovedenti, con 

particolare attenzione alle persone con disabilità aggiuntive e alle persone anziane; 

f) opera nel campo tiflologico e tiflotecnico per garantire la disponibilità di strumenti avanzati 

e di soluzioni d’avanguardia, favorendo anche la ricerca scientifica e tecnologica di settore; 

g) promuove, favorisce e organizza le attività sportive volte allo sviluppo psicofisico delle 

persone cieche e ipovedenti, anche in collaborazione con altri organismi pubblici e privati; 

h) favorisce la costituzione e lo sviluppo di cooperative sociali, anche aderendovi in qualità di 

socio con propri finanziamenti. 

Per l’UICI vige il divieto di svolgere attività diverse da quelle di cui all’art. 3 dello Statuto 

Sociale, a eccezione di quelle ad esse direttamente connesse e di quelle secondarie e strumentali 

rispetto alle attività di interesse generale, secondo i criteri e i limiti che, a decorrere dall’istituzione 

e dall’operatività del Registro unico nazionale del Terzo settore, saranno definiti con decreto del 

Ministro del lavoro e delle politiche sociali, di concerto con il Ministro dell’economia e delle 

finanze ai sensi dell’art. 6 del Decreto Legislativo 3.7.2017, n. 117. 

 

3. Struttura, governo e amministrazione 

L’Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti è una organizzazione associativa a carattere 

unitario costituita da una struttura nazionale, da strutture regionali e da strutture territoriali sezionali 

dotate di specifiche forme di autonomia definite dallo Statuto e dal Regolamento Generale, anche in 

conformità con l’ordinamento amministrativo vigente e, in particolare, con i criteri di democraticità 

previsti dal Codice del Terzo settore. 

      Sono Organi della struttura nazionale: 

a) il Congresso; 

b) il Presidente Nazionale; 

c) il Consiglio Nazionale; 

d) la Direzione Nazionale; 

e) il Collegio dei Probiviri; 
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f) l’Assemblea nazionale dei quadri dirigenti; 

g) l’Organo di controllo; 

h) l’organo di revisione legale dei conti, se previsto; 

i) l’organismo di Vigilanza. 

      Sono organi delle strutture regionali: 

a) il Presidente Regionale; 

b) il Consiglio Regionale; 

c) la Direzione Regionale; 

d) l’Assemblea regionale dei quadri dirigenti; 

e) l’Organo di controllo, se previsto; 

f) l’organo di revisione legale dei conti, se previsto. 

      Sono organi delle strutture territoriali sezionali: 

a) l’Assemblea della Sezione territoriale; 

b) il Presidente della Sezione territoriale; 

c) il Consiglio della Sezione territoriale; 

d) l’Ufficio di Presidenza della Sezione territoriale, quando previsto; 

e) l’Organo di controllo, se previsto; 

f) l’organo di revisione legale dei conti, se previsto. 

      L’Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti annovera come propri soci i cittadini ciechi 

totali, ciechi parziali e ipovedenti, così come individuati dalla normativa vigente, oltre ai tutori 

legali rappresentanti dei minori e degli eventuali interdetti giudiziali. 

Possono essere soci dell’Unione anche i ciechi e gli ipovedenti stranieri residenti sul territorio 

nazionale. I soci di nazionalità italiana residenti all’estero hanno gli stessi diritti e doveri dei soci 

residenti in Italia. 

Alla data del 31.12.2021, la consistenza complessiva della base associativa dell’UICI era di 

36.616 soci. 
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Di seguito si riporta il dettaglio suddiviso a livello territoriale della platea dei soci dell’Unione, 

con indicazione della quota associativa versata. 

REGIONE 
NUMERO 

SOCI QUOTA 
INTERA 

NUMERO 
SOCI QUOTA 

RIDOTTA 

NUMERO SOCI 
CON 

DELEGA 

NUMERO 
TOTALE 

SOCI 

ABRUZZO 146 11 569 726 

BASILICATA 177 9 69 255 

CALABRIA 615 305 1.281 2.201 

CAMPANIA 794 113 2.248 3.155 

EMILIA ROMAGNA 1.244 79 644 1.967 

FRIULI VENEZIA GIULIA 540 12 175 727 

LAZIO 1.361 221 768 2.350 

LIGURIA 772 63 161 996 

LOMBARDIA 1.957 134 1.816 3.907 

MARCHE 334 26 821 1.181 

MOLISE 57 6 15 78 

PIEMONTE 888 109 827 1.824 

PUGLIA 861 341 1.961 3.163 

SARDEGNA 505 353 787 1.645 

SICILIA 849 284 5.520 6.653 

TOSCANA 1.046 46 588 1.680 

TRENTINO ALTO ADIGE 522 8 614 1.144 

UMBRIA 233 20 170 423 

VAL D'AOSTA 39 2 6 47 

VENETO 1.672 99 723 2.494 

Totale complessivo 14.612 2.241 19.763 36.616 

 

      Tutti i soci hanno diritto di partecipare alla vita associativa, nel rispetto delle norme statutarie e 

regolamentari e delle deliberazioni adottate dagli organi associativi. I soci, inoltre, hanno il dovere 

di pagare la quota associativa, con le modalità previste dal Regolamento Generale.  

      L’UICI attua per i propri soci una disciplina uniforme del rapporto associativo e modalità 

associative volte a garantire l’effettività del rapporto, con esclusione della temporaneità della 

partecipazione alla vita associativa e prevedendo per gli associati maggiori d’età il diritto di voto 

per l’approvazione e le modificazioni dello Statuto e dei regolamenti e per l’elezione degli organi 
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sociali; inoltre, garantisce la libera eleggibilità dei propri organi, osservando il principio del voto 

singolo e adotta il principio della sovranità della Assemblea dei soci. 

Hanno diritto di elettorato attivo e passivo i soci maggiorenni e i soci tutori, purché in regola 

con il pagamento della quota associativa al 31 dicembre dell’anno precedente a quello di 

svolgimento delle elezioni, se già iscritti, e comunque in regola con il pagamento della quota 

dell’anno in corso, in tutti i casi. Possono essere eletti alle cariche di Presidente e di Vice Presidente 

a tutti i livelli i soci maggiorenni che abbiano maturato almeno due anni continuativi di anzianità 

associativa al 31 dicembre dell’anno precedente l’elezione. Possono, altresì, essere eletti alla carica 

di Consigliere a tutti i livelli i soci che abbiano maturato almeno un anno di anzianità associativa al 

31 dicembre dell’anno precedente l’elezione. 

E’ stata recentemente istituita la figura degli “Amici dell’Unione” che ricomprende tutti i 

cittadini che contribuiscono economicamente all’attività dell’Unione Italiana dei Ciechi e degli 

Ipovedenti - ONLUS APS o che prestano la loro opera gratuita, a vario titolo, in favore 

dell’Associazione, o che rendono particolari servigi all’organizzazione e alle persone cieche e 

ipovedenti o illustrano la categoria con la loro attività nel campo sociale culturale e scientifico. 

      Per il raggiungimento dei suoi fini l’Unione ha anche creato strumenti operativi per 

incrementare i servizi resi a tutte le persone non vedenti, ipovedenti e con disabilità aggiuntive, in 

particolare: 

a) Centro Nazionale del Libro Parlato, sostenuto dal Ministero dei Beni e attività 

culturali, che garantisce l’accesso gratuito alla cultura e all’informazione e in funzione 

sinergica con enti nei quali esercita un ruolo determinante di indirizzo e orientamento;  

b) I.Ri.Fo.R. – Istituto per la Ricerca, la Formazione e la Riabilitazione, sostenuto dal 

Ministero del Lavoro e della Previdenza Sociale, per assicurare formazione e 

aggiornamento, riabilitazione e ricerca; 

c) INVAT – Istituto Nazionale Valutazione Ausili e Tecnologie che provvede alla 

sperimentazione e diffusione delle tecnologie assistive digitali nei settori della mobilità, 

comunicazione, occupazione, istruzione, cultura, ecc…; 

d) Biblioteca Italiana per i Ciechi "Regina Margherita" - per assicurare la divulgazione 

delle pubblicazioni e dei libri di testo in  Braille e a grandi caratteri per ciechi e ipovedenti, a 

sostegno dell’inclusione scolastica e della cultura; 
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e) Federazione Nazionale delle Istituzioni Pro Ciechi per la progettazione, produzione e 

distribuzione degli ausili didattici, tiflologici e tiflotecnici a supporto dell’inclusione 

scolastica; 

f) Stamperia regionale Braille di Catania per la produzione e distribuzione di libri Braille, a 

grandi caratteri e del materiale tiflotecnico; 

g) Fondazione LIA - Libri Italiani Accessibili, con il supporto dell’Associazione Italiana 

Editori, per promuovere e assicurare l’accesso e la fruizione universale dei libri e delle 

pubblicazioni digitali; 

h) Sezione Italiana dell’Agenzia Internazionale per la Prevenzione della Cecità – IAPB 

Italia Onlus, con il supporto del Ministero della Salute, per sviluppare sull’intero 

territorio nazionale azioni di prevenzione della cecità rivolte a tutta la cittadinanza; 

i) Centro Regionale Scuola Cani Guida per Ciechi e Polo Nazionale dell’Autonomia 

“Helen Keller”, per assicurare l’addestramento e la fornitura regolare dei cani guida, 

nonché le attività di orientamento, mobilità e autonomia personale di ciechi e ipovedenti;   

j) Museo Tattile Statale “Omero”, per promuovere tra le persone non vedenti e 

ipovedenti la conoscenza delle opere d’arte, soprattutto mediante la riproduzione 

tridimensionale di modelli esplorabili mediante il tocco e il tatto; 

k) IURA – Agenzia per i Diritti delle Persone con Disabilità, per garantire la tutela dei 

Diritti delle persone con disabilità, con particolare riguardo per le persone cieche e 

ipovedenti; 

l) U.N.I.Vo.C. – Unione Nazionale Italiana Volontari Pro Ciechi, per organizzare i servizi 

dei volontari sul territorio; 

m) Club Italiano del Braille, che annovera tra i propri obiettivi la diffusione del sistema 

Braille e che organizza annualmente la “Giornata nazionale del Braille” istituita con legge 

del Parlamento per il 21 febbraio. 

 

Altri enti collegati 

      L’Unione, al fine di creare sinergie operative nella erogazione di servizi a favore dei non 

vedenti e per meglio coordinare le azioni di tutela dei diritti e degli interessi della categoria, ha 
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anche costituito un coordinamento con i più importanti enti e istituzioni che operano nel settore, in 

particolare, come già richiamati: 

 I.Ri.Fo.R. – Istituto per la Ricerca, la Formazione e la Riabilitazione  

 Biblioteca Italiana per i Ciechi "Regina Margherita" - Onlus  

 Federazione Nazionale delle Istituzioni Pro Ciechi – Onlus  

 Fondazione Istituto dei Ciechi di Milano - Onlus 

 Istituto dei Ciechi "Francesco Cavazza" - Onlus 

 Fondazione LIA – Libri Italiani Accessibili  

 Centro Regionale Scuola Cani Guida per Ciechi e Polo Nazionale dell’Autonomia 

“Helen Keller”  

 Stamperia regionale Braille di Catania  

 Sezione Italiana dell’Agenzia Internazionale per la Prevenzione della Cecità – IAPB 

Italia Onlus  

 IURA – Agenzia per i Diritti delle Persone con Disabilità  

 U.N.I.Vo.C. – Unione Nazionale Italiana Volontari Pro Ciechi  

 Museo Tattile Statale “Omero” 

 Club Italiano del Braille  

      Si rimanda agli statuti dei singoli enti indicati, consultabili anche attraverso i link presenti sul 

sito istituzionale dell’Unione, per quanto concerne le specifiche aree di competenza e di 

collaborazione con l’Unione.  

In ogni caso, si evidenzia che l’azione integrata dell’Unione e degli Enti collegati mira a fornire 

sia ai ciechi e ipovedenti, sia alle famiglie e agli operatori del settore uno spettro di servizi che 

vanno dall’assistenza iniziale alla formazione, alla prevenzione in modo da coprire il più possibile 

tutte le esigenze specifiche della categoria. 

 

Volontari 



 

10 

      L’Unione si avvale con regolarità, a tutti i livelli della propria struttura organizzativa territoriale 

dei volontari del Servizio Civile Universale.  

Nello specifico, per l’anno 2021 sono stati avviati: 

 progetti ordinari SCU: numero di volontari avviati 851 (7 piani progettuali di SCU); 

 art. 40 l. 289/2002 “ad personam”: numero di volontari avviati 498 (72 progetti). 

Al riguardo, si conferma che, ai sensi del Codice del Terzo Settore, l’attività dei volontari non è 

in alcun caso retribuita, neppure dai diretti beneficiari, essendo previsto unicamente il rimborso 

delle spese eventualmente sostenute e documentate per l’opera prestata. Sono in ogni caso vietati 

rimborsi spese di tipo forfetario. 

      La Sede Nazionale è ente di primo livello e cura a livello nazionale la progettazione per 

l’assegnazione dei volontari alle varie strutture e ad altri enti collegati, compresi relativi 

adempimenti amministrativi. Inoltre, cura l’assegnazione dei volontari ad personam ex art. 40 

Legge 289/2002 a singole persone cieche totali o parziali. 

      Le strutture dell’Unione si avvalgono inoltre dei volontari messi a disposizione 

dall’U.N.I.Vo.C., Associazione collegata, presente e attiva in varie realtà del territorio. 

 

Stakeholders 

      L’UICI individua, oltre ai soci, le loro famiglie e le persone affette da disabilità visive, altre 

categorie di stakeholders nei confronti delle quali viene svolta una valutazione in termini di attività 

esercitate, in un’ottica di fiducia e trasparenza: fornitori di beni e servizi, Enti pubblici finanziatori; 

partners commerciali.      

 

Fruitori  

      Fra gli stakeholders di riferimento vanno annoverati tutti i soggetti ciechi e ipovedenti ai sensi 

della legge n. 138/2001, siano essi soci oppure no. A essi si aggiungono i loro familiari, le persone 

con disabilità plurime, nonché i soggetti che operano professionalmente nel campo della 

minorazione visiva. 

 

Fornitori     
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      La Sede Nazionale ha un elenco fornitori costantemente aggiornato e le procedure di acquisti e 

forniture sono regolamentate in maniera da garantire una accurata selezione trasparente e 

comparativa. Il sito web istituzionale è costantemente aggiornato circa le procedure di acquisto in 

atto di beni e servizi di importo significativo e dei relativi disciplinari per la partecipazione.     

Gli acquisti di importi non significativi avvengono in forma diretta, ma sempre previa 

autorizzazione degli Organi rispettivamente deputati e preposti.  

 

Enti pubblici      

L’UICI intrattiene rapporti diretti con le principali Amministrazioni Pubbliche a livello 

nazionale e a livello territoriale per lo svolgimento delle attività istituzionali di pubblico interesse. 

Si segnalano in particolare i seguenti: 

a) Ministero del lavoro e delle politiche sociali (autorità vigilante ai sensi del D. Lgs. 

117/2017 e ss.mm.ii.) – autorità erogatrice contributo ex L. 24/1996 e ex L. 438/1998; 

b) Ministero della cultura – autorità che provvede alla erogazione del contributo destinato a 

CNLP ex L. 282/1998; 

c) Ministero dell’istruzione – Protocollo di intesa per attività concernenti l’integrazione 

scolastica di alunni e studenti ciechi e ipovedenti; 

d) Comitato Italiano Paralimpico, per la promozione della partecipazione dei rappresentati 

in ambito sportivo, sia dilettantistico-amatoriale, sia a livello atletico-professionale 

olimpico.  

e) Corte dei Conti – Sezione controllo enti; 

f) Ministero Economia e Finanze MEF; 

g) Dipartimento per le Politiche Giovanili e il Servizio Civile Universale; 

h) Ministero per le disabilità. 

 

Partners 

      L’UICI ha posto in essere speciali convenzioni sia con le Ferrovie dello Stato, sia con altre 

primarie società di trasporto sia a livello nazionale, sia a livello di trasporti locali per garantire, da 
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un lato, condizioni tariffarie di favore e, dall’altro, una fruibilità e accessibilità autonoma in 

sicurezza dei vari mezzi di trasporto anche attraverso servizi di assistenza dedicati. 

Di particolare rilevanza è anche la collaborazione con l’Associazione Bancaria Italiana (ABI) 

con la quale è stato sottoscritto un apposito Protocollo d’Intesa che, nell’intento di individuare 

iniziative specifiche in favore della disabilità visiva nel mondo bancario, prevede vari piani di 

collaborazione a medio e lungo termine, riguardanti: 

 la costituzione di un tavolo di confronto permanente per scambio di informazioni, 

esame di tematiche specifiche, best practices sull’accessibilità progetti sperimentali; 

 la realizzazione di progetti sperimentali da attuare con canale di confronto 

preferenziale fra l’industria bancaria e i non vedenti; 

 lo svolgimento di attività congiunte di tipo informativo ed educativo su temi bancari 

di primario interesse da realizzare in modalità accessibili per i non vedenti. 

      Analoghe convenzioni sono in essere anche con Banca d’Italia, Associazione Italiana Editori, 

Croce Rossa Italiana e altre entità di livello nazionale e internazionale, con le quali viene 

intrattenuto un rapporto di costante e regolare cooperazione finalizzato, nei diversi ambiti operativi, 

al benessere sociale e individuale delle persone non vedenti, ipovedenti e con disabilità plurime 

rappresentate. 

      Inoltre, l’Unione intrattiene costanti rapporti con l’INPS, sia con la nomina di propri medici 

rappresentanti nelle commissioni Medico Legali dell’Istituto in sede di accertamento e verifica della 

cecità civile, sia attraverso il tavolo tecnico di confronto istituto con le associazioni maggiormente 

rappresentative delle persone con disabilità. 

 

4. Persone che operano per l’UICI 

      Al 31.12.2021 la Sede Nazionale dell’Unione contava 46 dipendenti diretti, dei quali 19 uomini 

e 27 donne. Undici unità risultavano impiegate con rapporto di lavoro a part-time (3 uomini e 8 

donne), mentre le restanti erano tutte con rapporto full time. 

Nel corso dell’anno 3 unità di personale si sono dimesse per pensionamento, mentre 2 sono 

state assunte in via temporanea con contratto di lavoro a tempo determinato per sostituzione di 

maternità. 
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L’inquadramento, in applicazione del CCNL di settore che è quello del Commercio, 

distribuzione e servizi, risultava il seguente: 

 1 Quadro dirigente, 

 15 unità di primo livello, 

 14 unità di secondo livello, 

 12 unità di terzo livello, 

 4 unità di quarto livello. 

Il rapporto fra la retribuzione massima e quella minima fruita dai lavoratori dipendenti risultava 

pari a 1,62, pertanto pienamente conforme con quanto previsto dall’Art. 14 del D. Lgs. N. 117/2017 

(Codice del Terzo settore). 

 

5. Obiettivi e attività 

      Per la descrizione e la rappresentazione dell’attività e degli obiettivi raggiunti nel corso 

dell’anno 2021 si rimanda alla relazione svolta dal Presidente Nazionale, approvata dal Consiglio 

Nazionale in conformità allo Statuto Sociale, che, allegata al presente documento, ne costituisce 

parte integrante e sostanziale. 

 

6. Situazione economico-finanziaria 

      Si riportano di seguito le principali voci che costituiscono le risorse destinate all’attività 

associativa e la ripartizione dei relativi impieghi. 

PROVENTI/RICAVI IMPORTO % SUL TOTALE 

Contributi pubblici 

- L. 24/1996  

- L. 649/1996  

- L. 438/1998 

- L. 282/1998 

- L. 178/2020        

 

2.054.150 

100.000 

516.000 

2.966.142                       

1.000.000 

 

21,86% 

1,06% 

5,49% 

31,57%               

10,64% 

Contributi da privati e                                                                                    
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progetti 1.548.404 16,48% 

Quote associative  368.629 3,92% 

5 per mille 64.903 0,69% 

Proventi da immobili 158.285 1,68% 

Fundraising 149.574 1,59% 

Proventi non ricorrenti 470.626 5,01% 

TOTALE 9.396.713 100,00% 

 

COSTI/ONERI IMPORTO % SUL TOTALE 

Costi e oneri da attività di 

interesse generale (sezione 

A bilancio di esercizio) 

7.151.230 76,15% 

Trasferimenti a strutture 

territoriali per supporto al 

conseguimento di finalità 

statutarie 

1.991.592 21,21% 

Attività di fund raising 87.947 0,94% 

Costi e oneri da attività 

finanziarie e patrimoniali 

                                              

57.652 

                                                                       

0,61% 

Imposte di esercizio 102.470 1.09% 

TOTALE 9.390.891 100,00% 

 

Per ulteriori dati di dettaglio anche sull’utilizzazione dei vari contributi, si rimanda a quanto 

pubblicato sul sito istituzionale nelle Sezioni “Amministrazione trasparente” e “documentazione”. 

 

Fonti e impieghi 

      Con riferimento alle fonti di finanziamento delle attività istituzionali, si segnala che le stesse 

sono rappresentate da contributi pubblici per oltre il 70 per cento dell’ammontare complessivo delle 

risorse disponibili, a valere su diverse norme di legge. 

Vale la pena ricordare, a tal fine, a conferma dell’attenzione che il Parlamento e il Governo 

mostrano nei confronti dell’Associazione, riconoscendone gli alti valori morali e organizzativi, che 

nel corso dell’esercizio è stato riconosciuto con Legge 30/12/2020, n. 178, articolo 1, comma 369, 

un contributo ulteriore di 1 milione di Euro, finalizzato alle attività istituzionali dell’Associazione. 
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      L’azione dell’Associazione, comunque, è volta anche allo sviluppo, incremento e valorizzazione 

delle attività proprie, al fine di conseguire entrate ulteriori rispetto ai contributi pubblici, da 

destinare sempre al supporto della propria missione istituzionale. 

Particolare attenzione viene posta alle entrate da quote associative che rappresentano non solo 

un provento finanziario, ma consentono la fidelizzazione dei soci nello spirito solidaristico che 

impronta l’attività dell’Unione. 

Con riferimento alle entrate derivanti da 5 per mille e fundraising, si conferma che le attività 

promozionali sono in continuo incremento, continue e diffuse su tutto il territorio.  

Le prime seguono una rigida regola di rendicontazione e pubblicità in relazione sia 

all’ammontare riscosso che ai conseguenti impieghi debitamente documentati alle autorità vigilanti. 

Le seconde, le cui azioni sono in corso di ulteriore implementazione e perfezionamento, 

potrebbero rappresentare in futuro entrate significative per l’Associazione. A tale fine, pertanto, 

l’Unione ha posto in essere negli ultimi anni specifici programmi di formazione per il personale 

dedicato al settore, al fine di sviluppare azioni e campagne mirate di raccolta fondi in autonomia, 

con capacità progettuali e operative sue proprie.  

I proventi immobiliari sono rappresentati dai redditi ricavati dagli immobili locati prontamente 

impiegati completamente a sostegno delle attività di interesse generale dell’Associazione.  

Si segnala, ad ogni buon conto, anche la spesa sostenuta per il funzionamento del Centro 

Nazionale del Libro Parlato e l’erogazione dei relativi servizi gratuiti agli utenti, che finalizza il 

contributo percepito dal Ministero dei Beni Culturali. 

Da evidenziare come circa un quarto degli impieghi globali complessivi è rappresentato dai 

trasferimenti alle strutture territoriali dell’Associazione ed espressamente destinato al sostegno delle 

relative attività sul territorio, per il conseguimento delle finalità istituzionali a livello locale ivi 

compresi i trasferimenti per il servizio di download del Centro Nazionale del Libro Parlato, volto a 

favorire la diffusione della cultura. 

 

7. Altre informazioni 

      L’UICI assicura il rispetto del principio della parità di genere nell’ambito dell’accesso a tutte le 

cariche associative, attraverso la specifica previsione nel Regolamento Generale di una norma che 
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prevede che nella formazione delle liste deve essere assicurata la rappresentanza di genere, in 

misura non inferiore a un terzo dei candidati. 

Per quanto concerne, invece, le misure a tutela della trasparenza e dei controlli interni, si 

ricorda che con apposita deliberazione della Direzione Nazionale, è stato approvato il Modello di 

Organizzazione, gestione e controllo (MOG), grazie al quale sono presidiate tutte le attività 

interessate al rapporto fra la gestione dei fondi pubblici e i rapporti con la P.A., oltreché ai rapporti 

con soggetti privati allo scopo di prevenire i reati previsti dal D. Lgs. N. 231/2001. 

      Nel corso dell’anno 2021 il Consiglio Nazionale ha svolto quattro riunioni; la Direzione 

Nazionale undici, approvando n. 78 deliberazioni, il cui contenuto in sintesi è consultabile sulla 

pagina dedicata del sito istituzionale e sui principali organi associativi di comunicazione e 

informazione. 

 

8. Monitoraggio svolto dall’organo di controllo 

      L’UICI, in ottemperanza a quanto previsto nel Codice del Terzo settore, ha nominato l’Organo 

di controllo, di cui fa parte anche un rappresentante del Ministero del lavoro e delle politiche 

sociali. 

Nell’ambito dell’attività periodica, l’Organo ha potuto verificare che l’UICI svolge la propria 

attività istituzionale senza scopo di lucro in ossequio a quanto previsto dallo Statuto Sociale e che 

rispetta pienamente il divieto di distribuzione anche indiretta di utili, così come previsto dalla 

normativa vigente. 

      Durante l’esercizio 2021, l’Organo di controllo ha tenuto n. 7 riunioni nel corso delle quali ha 

proceduto alla verifica dei saldi di cassa e delle banche con cadenza trimestrale, ha verificato la 

regolarità degli adempimenti fiscali e previdenziali nonché l’adeguatezza del sistema 

amministrativo-contabile e la regolare tenuta della contabilità, oltre che l’andamento dei rapporti 

con le strutture territoriali dell’Associazione. 

      L’Organo altresì, ha avuto modo di constatare la regolare attività degli Organi statutari e della 

struttura organizzativa dell’Associazione nel suo complesso, confermando inoltre, nell’ambito della 

propria attività, che la struttura patrimoniale dell’Associazione mantiene e conserva carattere 

unitario. 

      Le suddette riunioni dell’Organo di Controllo si sono tenute nei seguenti giorni: 
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- Verbale n. 7 del 17.02.2021 (verifica trimestrale); 

- Verbale n. 8 del 02.04.2021 (relazione bilancio di esercizio 2020); 

- Verbale n. 9 del 23.04.2021 (verifica trimestrale); 

- Verbale n. 10 del 22.07.2021 (verifica trimestrale); 

- Verbale n. 11 del 19.10.2021 (verifica trimestrale); 

- Verbale n. 12 del 04.11.2021 (relazione budget 2022); 

- Verbale n. 13 del 15.11.2021 (relazione bilancio sociale 2020). 
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ALLEGATO 

 

Relazione programmatica Anno 2022 

Si riporta di seguito il testo della relazione programmatica per l’anno 2022, come approvato dal 

Consiglio Nazionale. 

 
         Signore Consigliere e signori Consiglieri, 
la relazione di programma 2022 sarà improntata a semplicità, chiarezza e precisione, indicando per 
ciascuno dei grandi temi relativi alle attività dell’Associazione, semplicemente gli obiettivi da 
conseguire nell’anno in arrivo. Abbiamo ritenuto opportuno, infatti, risparmiare a noi e agli altri, i 
giri di parole volti a illustrare, definire, dettagliare, spiegare, soprattutto perché quelle parole già ci 
sono ben note. 
      Le indicazioni per obiettivo, anche se potranno sembrare semplici e scarne elencazioni, ci 
consentiranno, invece, da un lato una chiara individuazione delle azioni da svolgere, dall’altro, una 
migliore possibilità di verificare e riscontrare a fine anno i risultati raggiunti in termini quantitativi e 
qualitativi, senza equivoci di sorta, con la speranza di ottenere il cento percento degli obiettivi 
fissati. 
      Un metodo con il quale il Presidente e l’intero gruppo dirigente si mettono in gioco, offrendo 
precisi strumenti di misurazione dei risultati e rilevazione concreta delle attività svolte, per 
consentire al Consiglio e a tutto il corpo associativo una valutazione obiettiva del lavoro di un anno. 
      Abbiamo comunque voluto riportare in appendice anche la sintesi degli obiettivi di quinquennio 
fissati dal Congresso per gli anni 2021-2025, affinché essi rimangano la guida maestra di periodo 
nella nostra azione quotidiana. 
   
  
EVENTI NAZIONALI 
 
      Ne mettiamo in programma dieci, in continuità con le edizioni precedenti, per raggiungere un 
duplice obiettivo: 

a) accendere i riflettori su specifiche tematiche di grande rilievo per i nostri soci e 
rappresentati; 

b) promuovere la conoscenza dell’immagine dei ciechi, ipovedenti e persone con pluridisabilità 
presso la cittadinanza e le istituzioni politiche e amministrative. 
      Questi eventi di profilo nazionale saranno organizzati e gestiti direttamente dalla 
Presidenza nazionale, dietro impulso dei Gruppi di Lavoro di riferimento e secondo le 
indicazioni della Direzione nazionale. 
      I dieci eventi da organizzare, sono: 

- Giornata Nazionale del Braille 
- Giornata della donna 
- Giornata del libro e della lettura 
- Giornata Nazionale delle persone sordocieche 
- Giornata mondiale della Vista 
- Giornata nazionale del Cane Guida 
- Giornata delle donne per non subire violenza 
- Giornata europea della disabilità  
- Giornata del volontariato 
- Giornata del cieco (Santa Lucia) 
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      Una riflessione particolare meriterà il Premio Braille che da un quarto di secolo impronta la 
presenza dell’Unione nel contesto socioculturale nazionale.  
      La formula del Premio, tuttavia, appare alquanto logora e superata, richiedendo pertanto una 
radicale rivisitazione e un adeguamento a tecniche e modalità di comunicazione e rappresentazione 
che oggi risultano molto mutate rispetto agli inizi degli anni ’90 del secolo scorso. 

  
ATTIVITA’ E SETTORI DI INTERVENTO 
 
      Le relative strategie e azioni di ciascun settore delle nostre attività, sulla base degli obiettivi 
indicati da questo Consiglio Nazionale, dovranno maturare grazie alla elaborazione dei Gruppi di 
Lavoro nazionali di riferimento, alla impostazione e articolazione a cura della Direzione Nazionale, 
per giungere alla fase di attuazione curata dalla Presidenza Nazionale che si avvale dell’apparato 
tecnico e organizzativo costituito dagli uffici e dai servizi associativi centrali e territoriali. 
      Gli obiettivi di maggior rilievo e i settori di interesse prevalente sono stati raggruppati in venti 
diverse azioni e possono essere sintetizzati come segue: 
 
DISABILITA’ COMPLESSE 
 

- Completare il rapporto sullo stato dell’arte a livello nazionale relativamente alle norme e alle 
diverse realtà territoriali 

- Individuare strutture di riferimento per i progetti del “dopo di noi” e l’accoglienza di gravi e 
gravissimi. 

- Monitorare i progetti del PNRR relativi alla vita indipendente e prendere parte attiva ad 
alcuni di essi. 

 
ISTRUZIONE E SCUOLA 
 

- Rilanciare e rinforzare le attività derivanti dal protocollo con il Ministero. 
- Istituire una cattedra universitaria pubblica di tiflopedagogia o almeno dedicata alle 

disabilità sensoriali. 
- Rafforzare ruolo e presenza dei Centri di Consulenza Tiflodidattica sul territorio. 
- Assicurare la nostra partecipazione qualificata e competente in tutti gli organismi nazionali e 

territoriali di confronto e cooperazione con le istituzioni scolastiche. 
- Programmare con le strutture regionali e territoriali interventi mirati per l’aggiornamento e 

la formazione del personale scolastico ed educativo. 
- Organizzare un grande meeting sul tema dell’istruzione dei ciechi, aperto a tutte le realtà 

educative del Paese, con particolare riguardo per le disabilità sensoriali. 
 
FORMAZIONE, LAVORO, PENSIONI 
 

- Aggiornare i programmi delle scuole e dei corsi per centralinisti. 
- Promuovere corsi di aggiornamento mirato per i centralinisti occupati, possibilmente 

d’intesa con le grandi organizzazioni datoriali private e pubbliche. 
- Realizzare una anagrafe dei posti operatore disponibili sul territorio nazionale. 
- Promuovere e realizzare norme e strumenti di gestione del centralino anche da remoto e in 

modalità smart working. 
- Promuovere e confermare i corsi di aggiornamento dei massofisioterapisti. 
- Promuovere un corso di aggiornamento tiflotecnologico degli insegnanti non vedenti. 
- Istituire un servizio di supporto di orientamento per i giovani in cerca di occupazione. 
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- Istituire premi incentivanti per attività autoimprenditoriali sulla base dei risultati conseguiti. 
- Adoperarsi per ottenere un solo centro INPS per la trattazione delle pratiche di pensione di 

ciechi e ipovedenti. 
- Partecipare in modo attivo al tavolo di confronto INPS-Associazioni. 
 

 
SUPPORTO A TERZA E QUARTA ETA’ 
 

- Riproporre e ampliare i soggiorni estivi di Tirrenia. 
- Organizzare un soggiorno invernale sulla neve. 

Oorganizzare un soggiorno termale. 
- Distribuire e installare gratuitamente almeno 500 Alexa, curando la relativa formazione 

all’uso. 
- Redigere una guida per gli operatori di residenze assistenziali che accolgono persone non 

vedenti, ipovedenti e con pluridisabilità. 
- Programmare interventi di promozione della qualità della vita. 
- Valorizzare la comunicazione e i servizi digitali, anche a distanza. 

 
PARI OPPORTUNITA’ 
 

- Organizzare un soggiorno formativo per ragazze e ragazzi under venticinque. 
- Elaborare misure normative a sostegno delle donne con disabilità. 
- Promuovere la costituzione di un osservatorio di monitoraggio del fenomeno della violenza 

di genere verso persone con disabilità negli ambienti di lavoro e sociali. 
 

MOBILITA’, AUTONOMIA, SCUOLE CANI GUIDA 

- Svolgere un corso nazionale di formazione di istruttori di O&M e AP. 
- Definire un protocollo operativo e funzionale vincolante per produttori e installatori per 

integrare ausili tattiloplantari, vibranti, acustici e audio in un unico sistema complesso di 
guida e mobilità autonoma. 

- Redigere un manuale di accessibilità urbana e turistica. 
- Istituire un gruppo di monitoraggio dei progetti del PNRR dove possano essere integrati 

ausili, sistemi, percorsi  e interventi per la mobilità. 
- Promuovere l’istituzione di un tavolo permanente di confronto tra le scuole di 

addestramento di cani guida in Italia. 
- Coordinare le attività di aggiornamento e diffusione del sistema LETISmart e di altre 

soluzioni per la mobilità autonoma. 
 

IPOVISIONE E ATTIVITA’ DI PREVENZIONE 

- Organizzare un grande meeting in ambito AMGO con la presenza di esponenti del mondo 
scientifico, dell’informazione e delle istituzioni. 

- Promuovere convenzioni con le regioni per la gestione delle risorse della Legge 284/1997. 
- Sostenere con IAPB la campagna “Vista in Salute” che toccherà nel 2022 alcune regioni 

italiane, visitando diverse province oltre che i capoluoghi. 
- Elaborare un pacchetto di norme legislative rivolte agli ipovedenti quali agevolazioni 

lavorative, fiscali, scolastiche e universitarie, di accesso ai luoghi e ai mezzi della cultura e 
dello sport, ai viaggi e ad altri servizi. 
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- Attuare specifiche iniziative formative che tengano in conto la risorsa visiva disponibile, 
quali, ad esempio, guide d’arte, operatori turistici e altre. 

- Elaborare una guida nazionale ai servizi e ai centri per l’ipovisione. 
- Istituire un osservatorio nazionale sull’ipovisione. 

 
 

PROGETTAZIONE 
 

- Istituire un gruppo nazionale di monitoraggio dei progetti del PNRR. 
- Partecipare a bandi di profilo nazionale e almeno uno di livello europeo.  
- Continuare e rinforzare il servizio informativo e di supporto della Sede Nazionale sui 

progetti più significativi a carattere territoriale e soprattutto interregionale. 
- Proseguire con l’attuazione del progetto Bloom Again che coinvolge cinque regioni. 
- Promuovere un’attività formativa specifica sulla progettazione per le nostre strutture del 

territorio. 
 
SLASHRADIO E LIBRO PARLATO 
 

- Istituire un gruppo di ascolto nazionale tra gli utenti più assidui per migliorare e accrescere 
la qualità del servizio del Libro Parlato. 

- Procedere a un aggiornamento tecnico e strumentale radicale delle modalità produttive e 
della strumentazione del CNLP relative alla produzione delle opere. 

- Sviluppare una skill di lettura libri per Alexa. 
- Progettare e realizzare un prodotto audio a cadenza periodica dedicato alle persone con 

pluridisabilità. 
- Organizzare un grande raduno nazionale degli ascoltatori di SlashRadio. 
- Incentivare e sostenere la nascita di sedi regionali della Radio: almeno due. 
 
STAMPA E INFORMAZIONE 
 
- Realizzare il Giornale On line in modo multimediale dedicato all’intero mondo della 

disabilità. 
- Realizzare un corso nazionale di giornalismo per i nostri giovani. 
- Ridefinire modalità, contenuti e forme della distribuzione dei periodici associativi. 
 

FUNDRAISING 
 

- Progettare e attuare una campagna nazionale di adesione dei soci e parenti al 5 permille. 
- Progettare e attuare una campagna nazionale sul testamento solidale. 
- Rafforzare l’opera di fidelizzazione dei donatori mediante specifiche campagne e in 

particolare la campagna di Natale. 
 
AUSILI, TECNOLOGIE E ATTIVITA’ DI INVAT 
 

- Promuovere lo sviluppo di un sistema e di un’app apposita per il riconoscimento dei prodotti 
etichettati con codice a barre. 

- Partecipare all’organizzazione dei disability days. 
Cconsolidare distribuzione, uso e assistenza del software didattico Edico. 
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- Organizzare un meeting-mostra internazionale della tecnologia digitale e delle sue 
applicazioni per la disabilità. 

 
SPORT, TEMPO LIBERO, TURISMO SOCIALE 
 

- Organizzare o sponsorizzare un grande evento sportivo nazionale, in collaborazione con il 
Comitato Paralimpico Italiano. 

- Organizzare un concorso musicale con serata finale in presenza. 
- Redigere una guida per gli operatori dei musei e siti archeologici. 
- Redigere una guida per gli operatori di strutture turistich.e 
- Istituire un premio per la struttura turistica più accogliente e accessibile dell’anno. 

 
TUTELA DEI DIRITTI E AGENZIA IURA 
 

- Redigere e presentare il bilancio sociale dell’Agenzia. 
- Istituire sedi regionali di IURA (almeno due). 
- Redigere una guida ragionata ai Diritti delle persone con disabilità, visiva in particolare. 

 
COORDINAMENTO E TUTELA DELLE ISTITUZIONI COLLEGATE 
 

- Sostenere l’attuazione del programma di rilancio dell’istituto Martuscelli di Napoli. 
- Supportare l’azione dell’Unione sul territorio pugliese per il recupero dell’istituto Antonacci 

di Lecce. 
- Coordinare le politiche delle istituzioni collegate e le diverse modalità di reperimento e 

impiego delle risorse. 
 
DIPARTIMENTO POLITICO E COMUNICAZIONE 
 

- Seguire l’evoluzione della legge-delega sulla disabilità, tramite il gruppo di consulenza 
proposto dall’assemblea nazionale dei quadri.  

- Condensare in proposte di legge o emendamenti le indicazioni dei Gruppi di Lavoro 
nazionali, con particolare riguardo al tema dell’ipovisione. 

- Attivare un supporto legislativo e parlamentare per le strutture regionali. 
- Riprendere l’iter parlamentare della riforma della 113/85. 
- Progettare e produrre spot audio e video divulgativi sui principali temi riguardanti la 

disabilità visiva. 
 

RAPPORTI CON LE ASSOCIAZIONI 
 

- Proporre la costituzione di un coordinamento con ENS per valorizzare la rappresentanza 
delle specificità delle disabilità sensoriali. 

- Favorire l’istituzione di un tavolo di consultazione permanente tra FAND e FISH. 
 

ATTIVITA’ INTERNAZIONALI 
 

- Organizzare un incontro in Italia del direttivo EBU. 
- Verificare l’attuazione diffusa e corretta dell’Atto Europeo sull’Accessibilità e della 

Direttiva europea sull’accessibilità dei siti web. 
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- Realizzare almeno un accordo con reti di biblioteche di libri in formato accessibile per lo 
scambio internazionale di titoli fra lettori di Paesi diversi. 

- Organizzare almeno uno scambio di gruppo tra giovani con uno dei Paesi EBU. 
- Attivare un supporto per favorire lo scambio di visite individuali con persone/famiglie di 

altri Paesi 
- Monitorare i progetti di livello transnazionale per valutarne la possibile partecipazione 

 
 
GESTIONE DEL PATRIMONIO ASSOCIATIVO 

- Elaborare uno studio tecnico di valutazione delle tre ipotesi per il futuro: 
a) Creazione di un ufficio tecnico-professionale nell’ambito della Sede Nazionale 
b) Affidamento della gestione patrimoniale a una o più società del settore 
c) Costituzione di una Fondazione ad hoc. 

- Completare il censimento patrimoniale con relative stime catastali e indicazione dei valori 
orientativi di mercato. 

- Redigere una guida alla compravendita e gestione di unità immobiliari a uso delle sezioni. 

SEZIONI E TERRITORIO 

- Confermare il Fondo di Solidarietà per le sezioni. 
- Istituire un gruppo consultivo di presidenti sezionali sul FdS. 
- Redigere una guida ai servizi dell’Unione, applicabile in tutte le sezioni. 
- Inaugurare la nuova tessera associativa digitale. 
- Creare una linea telefonica nazionale di consultazione, informazione e ricerche con gestione 

a comandi vocali. 
- Valutare la realizzazione di una rete di assistenti vocali con possibile interfaccia Alexa-

Zoom. 
- Rielaborare completamente il sito web istituzionale. 
- Valutare il riassetto organizzativo del territorio. 
- Progettare azioni e momenti di formazione continuativa dei dirigenti in presenza e a 

distanza. 
- Progettare azioni e momenti di formazione continuativa in presenza e a distanza per il 

personale delle sezioni e delle sedi regionali. 
- Riorganizzare la struttura della Sede Nazionale, anche a seguito del risanamento 

architettonico, per rafforzare il supporto per il territorio. 
- Organizzare almeno 10 scambi di visite tra gruppi sezionali di soci. 
- Realizzare una Carta Fedeltà rivolta ai soci e a un vasto pubblico di sostenitori. 
- Istituire un premio annuale dedicato alla sezione più virtuosa. 
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OBIETTIVI CONGRESSUALI QUINQUENNIO 2021-2025 
 
- Favorire la nascita di strutture specializzate di accoglienza per le persone con disabilità 

aggiuntive. 
- Assicurare ai ragazzi e alle famiglie percorsi di vera inclusione scolastica: libri, strumenti, 

ausili, personale specializzato, dal primo all'ultimo giorno di scuola. 
- Rendere omogenea nel Paese la normativa nazionale e regionale di riferimento 

sull'Istruzione e Formazione. 
- Consolidare i livelli occupazionali tramite specifiche norme, percorsi formativi, tutela del 

collocamento obbligatorio, collegamento con Agenzie di consulenti del lavoro.  
- Incentivare iniziative imprenditoriali e di nuove attività lavorative. 
- Porre in atto interventi normativi, formativi e occupazionali mirati e specifici indirizzati agli 

ipovedenti. 
- Promuovere la ricerca medica e scientifica per il contrasto alla cecità e per la tutela della 

vista. 
- Potenziare l'informazione e la comunicazione, rafforzare SlashRadio e aprire sue sedi 

regionali. 
- Rafforzare l'agenzia IURA per la tutela dei Diritti delle persone con disabilità e radicarne la 

presenza anche a livello territoriale. 
- Promuovere la diffusione delle tecnologie accessibili, usabili, fruibili, nonché l’applicazione 

e l'osservanza delle norme nazionali e internazionali di settore.  
- Sostenere la mobilità autonoma e la vita indipendente, anche con interventi di normazione in 

sede UNI. 
- Attuare azioni e servizi di supporto e di sostegno per la terza e quarta età. 
- Promuovere lo sviluppo dello sport a ogni livello, così come la fruizione dei musei e degli 

altri luoghi di cultura. 
- Sviluppare e incentivare il ruolo di patronato e di tutela previdenziale e pensionistica delle 

sezioni. 
- Incoraggiare la partecipazione dei soci alla vita associativa attraverso il rafforzamento del 

sentimento di appartenenza, anche tramite l'emissione di una nostra "Guida ai servizi". 
- Garantire a ogni sezione territoriale e sede regionale almeno un dipendente/collaboratore 

con onere a carico della Sede Nazionale, a seconda delle dimensioni ed esigenze specifiche 
e sulla base delle attività svolte. 

- Semplificare gli adempimenti e ridurre la burocrazia associativa a ogni livello, nazionale, 
regionale, sezionale. 

- Promuovere attività formative e di aggiornamento dei dirigenti, dipendenti, collaboratori e 
volontari. 

- Sviluppare programmi di incentivazione del Servizio Civile Universale, con particolare 
attenzione per le realtà sezionali oggi meno favorite. 

- Valorizzare e qualificare il patrimonio immobiliare associativo. 
- Consolidare il coordinamento e l'operatività comune delle grandi istituzioni nazionali 

collegate: Stamperia di Catania, Biblioteca di Monza, Federazione Pro Ciechi, Irifor, 
Univoc, IAPB, altre istituzioni dei e per i ciechi. 

- Ridefinire il ruolo di FAND, rafforzare la collaborazione con FISH e con le altre 
associazioni del mondo della disabilità, evidenziare la specificità delle disabilità sensoriali. 

- Rafforzare le azioni di collaborazione con le grandi istituzioni sociali, economiche e 
culturali del Paese. 

- Sviluppare relazioni associative internazionali e adoperarsi per l'applicazione delle direttive 
di settore dell'Unione Europea. 
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- supporto sul territorio e per il territorio; 
- informazione, formazione, aggiornamento e comunicazione;  
- promozione sociale e tutela dei diritti dei ciechi e degli ipovedenti;  
- ricerca e progettazione;  
- didattica, cultura e formazione;  
- consulenza, assistenza e solidarietà sociale;  
- cooperazione internazionale; 
- valorizzazione del patrimonio associativo. 

      Con le modifiche e integrazioni che questo Consiglio Nazionale vorrà suggerire e proporre, 
confidiamo nella benevola considerazione e approvazione della presente relazione programmatica. 
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ALLEGATO 

 
         Signore Consigliere e signori Consiglieri, 
prima di dare inizio ai lavori del nostro Consiglio, un pensiero deferente e un tributo doveroso, 
vadano a al nostro Antonio Quatraro che ci ha lasciato per sempre nella notte fra il 13 e il 14 marzo. 
Un uomo e un dirigente che ha saputo lasciare un segno profondo non soltanto nel cuore di tutti noi, 
ma anche in ogni ambito nel quale ha operato, con particolare riferimento al territorio toscano e 
fiorentino. Il sindaco di Firenze, la giunta della regione Toscana, perfino il direttore del museo degli 
Uffizi hanno voluto rendere un omaggio personale al nostro Antonio, riconoscendone meriti e 
competenze proprio come un valore civile, ancor più che come semplice portato di interessi di 
categoria. 
      La correttezza, l’affidabilità, la sobrietà, la lealtà associativa e la passione civile di Antonio, 
siano per sempre monito ed esempio per ciascuno di noi, tutti i giorni, per emulare il suo spirito di 
servizio, il senso di appartenenza e l'alto profilo comportamentale. 
 
      Quest’anno presentiamo la nostra relazione consuntiva secondo tratti un po’ diversi dal 
consueto. Abbiamo voluto infatti dedicare maggiore spazio e tempo ai diversi temi di carattere 
nazionale, grazie anche al contributo prezioso e diretto dei tanti coordinatori e referenti, 
introducendo anche una rapida panoramica delle varie realtà regionali, per offrire uno spaccato della 
nostra associazione e della sua attività che non sia circoscritto solo agli ambiti nazionali, ma 
introduca in modo palpabile anche il territorio con i suoi risultati e le sue problematiche. Per questo, 
desidero ringraziare i presidenti regionali che hanno voluto farci pervenire le brevi sintesi di attività 
della loro regione nel 2021. 
      Doveroso, pertanto, l’invito a una maggiore pazienza e superiore indulgenza nell’esaminare e 
approfondire i vari temi della relazione, con l’augurio che essa possa risultare esaustiva e 
comprensiva di tutti gli argomenti di primario interesse. 
      Anche il 2021, come l’anno precedente, ha risentito dell’influenza negativa della pandemia da 
Covid che ha limitato e condizionato tutte le attività associative a ogni livello, a partire 
dall’impegno per indirizzare in modo favorevole alle nostre necessità e istanze di categoria la 
campagna vaccinale che ha preso avvio fin dal mese di gennaio. 
Nel mese di febbraio abbiamo ottenuto tutte le chiarificazioni dal Ministero della Salute e dal 
Governo in modo da assicurare ai nostri associati e rappresentati la legittima priorità nelle 
vaccinazioni in quanto categoria ad alto rischio di esposizione, anche in conformità con la 
raccomandazione dell'OMS del maggio 2020. Poi abbiamo dovuto confrontarci, a volte anche in 
modo aspro ed energico, con i diversi e variegati sistemi di prenotazione delle regioni, alle quali è 
stata demandata la parte attuativa della campagna, misurandoci con l’inaccessibilità dei siti e dei 
metodi di prenotazione, la differente interpretazione delle norme, la lentezza nell’arrivo e nella 
disponibilità delle dosi vaccinali. 
Possiamo tuttavia serenamente confermare che entro la fine di aprile, pressoché tutti i nostri soci 
avevano trovato accesso alle vaccinazioni, almeno per la prima dose, dando così sollievo e 
soddisfazione alle aspettative legittime di cui ci siamo resi interpreti e sostenitori. 
 
 
GLI EVENTI PIU' SIGNIFICATIVI 
       Il 21 febbraio, in collaborazione con il Club Italiano del Braille, abbiamo organizzato e svolto a 
Roma, sia pure solo in modalità on line, la Giornata Nazionale del Braille presso la nostra sede di 
via Borgognona. In quella circostanza, coincisa con l’insediamento del Governo Draghi, abbiamo 
avuto il piacere, l’onore e il privilegio di ospitare la prima uscita pubblica del neo ministro alle 
disabilità Erika Stefani, venuta di persona a trovarci in sede durante la manifestazione per portare 
tra di noi il saluto e la parola delle istituzioni al più alto livello. 
Molto suggestiva la lettura a due voci, due occhi e due mani di un brano di Maurizio De Giovanni 
tratto dal racconto lungo “il concerto dei destini fragili”, ascoltato dalla voce diretta dell’autore e 
della nostra Flavia Tozzi che si è alternata con lui nella lettura. 
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      L’8 marzo, sempre in modalità on line e sempre presso la nostra sede di via Borgognona, 
abbiamo organizzato la giornata internazionale della donna con tante testimonianze significative e 
suggestive, in particolare delle nostre ragazze e studentesse di varia provenienza geografica che 
hanno condiviso il proprio punto di vista circa il ruolo della donna nella società d'oggi. Molto 
efficace e gradita inoltre, la presenza di persona dell’on. Maria Elena Boschi, direttamente presente 
in sede per buona parte della manifestazione. 
 
      Il 28 maggio, nella sede della Federazione pro ciechi, ha avuto luogo la manifestazione “La 
solidarietà che costruisce”, organizzata insieme ai Lions club che hanno voluto donare ai nostri 
ragazzi delle scuole dispositivi didattici e informatici per oltre 50 mila Euro. Preziosa si è rivelata la 
funzione svolta nella circostanza dai Centri di Consulenza Tiflodidattica che hanno contribuito a 
individuare dispositivi e destinatari tra i nostri ragazzi in ogni regione. 
Significativo, tra gli altri, l'intervento del sottosegretario all'istruzione Rosario Sasso. 
 
      Il 15 giugno, nella sede nazionale della Croce Rossa Italiana, è stato sottoscritto un Protocollo 
d'intesa. Il Presidente della CRI Francesco Rocca, all'atto della firma, ha voluto sottolineare come il 
protocollo sancisca la collaborazione già attivata fin dai primi giorni del lockdown del 2020, ma 
introduce anche un nuovo elemento di grande rilievo, rivolto alla ricerca di progetti e percorsi nuovi 
per l'occupazione lavorativa delle persone con disabilità. 
 
    Il 23 giugno siamo intervenuti all’assemblea nazionale del Forum del Terzo Settore dove si sono 
svolte anche le votazioni per il rinnovo del Consiglio Nazionale e del portavoce. 
 
     Il 26 giugno abbiamo celebrato insieme alla Lega del Filo D’oro la quarta giornata nazionale 
delle persone sordocieche, rilanciando tra l’altro la necessità di provvedimenti legislativi più equi e 
adeguati in favore di questa specifica disabilità, soprattutto mediante una revisione della legge 
107/2010 per ottenere un vero riconoscimento delle due specifiche disabilità sensoriali e 
adeguamento dei relativi trattamenti previdenziali e assistenziali. 
 
     L’8 ottobre la vicepresidente, con la presenza di altri componenti della Direzione, è intervenuta a 
portare il saluto e la parola dell'Unione all’incontro organizzato da IAPB Italia presso la Camera di 
Commercio di Roma, sala Tempio di Adriano, per celebrare la "Giornata mondiale della vista". 
Ospite molto gradito l'amico on. Paolo Russo che tanto si adopera accanto a noi sul tema della 
prevenzione, nel suo ruolo di vicepresidente della commissione interparlamentare "tutela della 
vista".  
 
     Il 20 ottobre, in simultanea e in collegamento tra Messina e Roma, abbiamo celebrato la 
Giornata Nazionale del Cane Guida. A Messina presso il nostro Polo Nazionale per l'Autonomia 
Scuola di addestramento Helen Keller, dove è avvenuta in presenza di numerose famiglie affidatarie 
e di alcune classi di tre scuole medie cittadine. Di grande impatto emotivo la presenza delle famiglie 
affidatarie che si prendono cura dell'educazione dei cuccioli nel primo anno di vita e dei bambini 
che hanno voluto scegliere il nome dei nuovi cuccioli arrivati in quei giorni al Centro. 
La vicepresidente Linda Legname, presente sul posto, ha condotto la Giornata che ha registrato la 
presenza di numerosi ospiti tra i quali, l'On. Francesco D'Uva e il presidente nazionale, in 
collegamento da Roma, numerosi parlamentari regionali e soprattutto il sindaco della città 
metropolitana di Messina Cateno Deluca, il quale ha annunciato la concessione gratuita di una 
nuova area operativa e sede per il Centro Helen Keller, al fine di favorirne l'attività e lo sviluppo.  
La RAI è intervenuta in presenza alla copertura mediatica della manifestazione di Messina alla 
quale sono seguite, per effetto "trascinamento", nelle settimane successive, varie presenze in 
trasmissioni di grande ascolto di RaiUno, RaiDue e RaiTre.   
 
      Il 30 e 31 ottobre a Roma, si è svolta l'assemblea nazionale dei quadri dirigenti, finalmente in 
presenza, dopo oltre due anni. 
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All'appuntamento, nonostante la concomitante presenza dei leader mondiali del G7, sono 
intervenute in presenza numerose personalità della Politica che hanno voluto così onorare l'attività e 
l'impegno dell'Unione, riconoscendone ruolo e autorevolezza. 
Tra gli altri, i segretari nazionali Matteo Salvini e Giorgia Meloni, la vicesegretaria Beatrice 
Lorenzin, il Senatore Davide Faraone e l'On. Andrea De Maria. 
 
      Il 24 novembre, in Senato, in occasione della giornata delle "donne per non subire violenza", si 
è tenuto l'incontro "Fai la differenza: Ferma la violenza", promosso dalle nostre dirigenti nazionali e 
dal gruppo impegnato particolarmente sul tema delle pari opportunità. 
E' intervenuta il ministro Stefani, oltre alle senatrici Bellone e Papateu della commissione 
parlamentare delle pari opportunità, per discutere, insieme a molte altre autorevoli ospiti, la 
condizione di disagio particolare che vivono le donne con disabilità. 
Il giorno successivo, in molte città d'Italia e in collegamento nazionale con SlashRadio, coordinato 
dal gruppo delle pari opportunità, si è svolto un flashmob organizzato dalle dirigenti delle nostre 
sezioni nel corso del quale sono state pennellate di rosso le panchine, a testimonianza di una 
presenza e un impegno delle donne dell'Unione contro la violenza quotidiana di genere. 
 
        Il 3 dicembre abbiamo partecipato alla celebrazione della giornata internazionale della 
disabilità in Senato, dove è intervenuto il presidente nazionale e alla Camera con la presenza del 
vicepresidente Nazionale Irifor Vincenzo Massa. 
 
      Sempre il 3 dicembre si è svolto il premio Braille, nella suggestiva cornice del teatro Ghione, 
portando alla ribalta i temi dello Sport e della Solidarietà in un mix di particolare forza soprattutto 
in tempi di rilancio e di sostegno. 
      Il premio è andato al Comitato Italiano Paralimpico e alla Croce Rossa Italiana, mentre una 
speciale menzione è stata riservata al Comitato Olimpico Nazionale Italiano. CIP e CRI, negli anni 
terribili della pandemia, hanno saputo interpretare al meglio il momento vissuto dal Paese, mediante 
la freschezza energica dello sport quale simbolo di resistenza e resilienza e la Solidarietà espressa 
dai volontari che in tante difficili circostanze, sono stati vicini ai nostri soci e rappresentati per 
fronteggiare le vicissitudini della vita quotidiana soprattutto al tempo del lockdown da coronavirus. 
   
      Il 13 dicembre, giornata nazionale del cieco, si è svolta, in modalità a distanza, la conferenza 
dell’Osservatorio Nazionale della Disabilità con l'intervento dei ministri Stefani e Orlando e del 
Presidente del Consiglio Mario Draghi. 
 
      Il 15 dicembre, infine, tramite la piattaforma Zoom, si è ripetuta per il secondo anno la 
simpaticissima “tombola on line” per i ragazzi alla quale hanno partecipato circa 500 giocatori che 
hanno dato vita a un paio d'ore di serena allegria che si è diffusa lungo la penisola attraverso i canali 
digitali della nostra rete. 
 
 
ISTITUZIONI, POLITICA E SOCIETA' 
      Il 2021 si è aperto con la definitiva maturazione della crisi di Governo e la sostituzione di 
Giuseppe Conte con Mario Draghi. Una nuova e molto più ampia maggioranza che ha ridisegnato 
ancora una volta i rapporti politici in Parlamento e nella Società, modificando profondamente le 
modalità operative, i rapporti istituzionali e le stesse procedure di relazione e interlocuzione. 
      Per l'ennesima volta abbiamo dovuto ripensare e ridefinire il nostro modo e mondo di relazioni, 
cercando di mantenere e consolidare la nostra credibilità associativa e l'autorevolezza del nostro 
profilo istituzionale, costruito negli anni con tanto impegno, pazienza ed elasticità. 
      Soprattutto nei primi mesi abbiamo interagito in prevalenza con le istituzioni sanitarie a livello 
nazionale e regionale con la definizione chiara del titolo di priorità nelle vaccinazioni che è stato 
ancorato ai requisiti della legge 104/92, art.3, comma3. Tale risultato è stato conseguito con le 
nuove tabelle del Ministero della Salute emanate l'8 di febbraio e con il successivo intervento ad 
adiuvandum del neo ministro alle disabilità Erika Stefani. 
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      Acquisito il diritto alla priorità, da molte parti a livello regionale sono state segnalate criticità sia 
nelle modalità di prenotazione, proposte spesso tramite piattaforme digitali poco accessibili e 
scarsamente fruibili, sia a causa di fantasiose interpretazioni delle autorità sanitarie locali. La 
Presidenza Nazionale ha effettuato numerosi interventi a sostegno e chiarimento della normativa, 
oltre che di denuncia delle difficoltà tecniche in vari ambiti regionali tra i quali Calabria, Liguria, 
Sicilia, Veneto...  
      L'attività legislativa è continuata in modo intenso, soprattutto con la proliferazione di decreti 
legge che si sono succeduti mese dopo mese in un iter parlamentare spesso convulso. Dalle norme 
relative alle agevolazioni fiscali riservate alle ONLUS nell'uso dei bonus edilizi, alla necessità di 
correggere le interpretazioni assurdamente restrittive in tema di reddito per il riconoscimento della 
pensione di inabilità, ai ristori per le spese sostenute a causa della pandemia, alle misure di sostegno 
al lavoro e all'occupazione con riguardo particolare alla pubblica amministrazione, alla ripresa 
graduale delle normali attività didattiche a scuola con tutte le conseguenze sul piano organizzativo e 
tecnico. 
      Nella seconda metà dell'anno e in particolare nell'ultimo quadrimestre, si è sviluppata un'attività 
molto intensa che ha riguardato in modo diretto il tema della disabilità di cui disability card e 
soprattutto legge delega hanno rappresentato i momenti culminanti. La Disability Card è stata 
finalmente messa a punto, anche in ossequio a precise direttive europee ed è ora in fase di 
assegnazione anche attraverso le nostre sezioni, sebbene al momento risulti ancora piuttosto povera 
di contenuti reali e servizi utili.  
Sulla legge delega per l'accertamento della condizione di disabilità abbiamo dovuto impegnare tutta 
la nostra credibilità associativa nel corso del frettoloso iter parlamentare di approvazione, per 
correggere, precisare, puntualizzare, ribadire, modificare le imprecisioni e le incongruenze del testo 
in esame, a maggior tutela dei nostri associati e di tutte le persone con disabilità visiva che abbiamo 
l'onere e l'onore di rappresentare.  
Rimangono comunque aperte alcune tematiche di grande rilievo quali la questione della 
rappresentanza delle Associazioni e i temi dell'adeguamento ambientale per una vera efficacia dei 
previsti progetti personalizzati di vita indipendente. 
      Il risultato conseguito con l'approvazione unanime della legge delega da parte del Parlamento va 
considerato molto positivo, soprattutto quando si pensa ai testi base presentati in agosto nell'ambito 
dell'Osservatorio Nazionale sulla disabilità, lontani anni luce dalle esigenze reali e dalle aspettative 
dei potenziali fruitori. Un lavoro complesso di contatti e relazioni con il Governo, il Parlamento, i 
gruppi politici, le Associazioni, ha condotto all'approvazione di un testo che costituisce un buon 
elemento di partenza per passare alla fase più importante e decisiva, legata alla promulgazione dei 
previsti decreti attuativi da emanare entro i venti mesi successivi all'approvazione della legge. 
      Nelle stesse settimane di dicembre, mentre alla Camera si svolgeva l'esame della legge delega 
con l'imposizione di tempi molto accelerati e contingentati, in Senato aveva inizio il percorso della 
legge di Bilancio per il 2022. Una impostazione rigorosa data dal nuovo Governo, una sorveglianza 
assoluta da parte del Ministero di Economia e Finanza passo dopo passo, per impedire a ogni costo 
il pericolo di un surplus di spesa pubblica, una selezione severa degli emendamenti da ammettere, 
segnalare, votare, accogliere. In questo scenario complicato, abbiamo conseguito un risultato di 
grande importanza con la conferma di tutte le risorse ordinarie già previste e l'assegnazione di un 
finanziamento straordinario di quattro milioni in due anni per l'attuazione dei servizi rivolti a ciechi 
e ipovedenti e la tutela dei diritti delle persone con disabilità. Risorse che verranno impiegate in 
prevalenza per sviluppare quella "Unione digitale" già approvata anche dalla Direzione Nazionale 
con interventi verso le sezioni e i soci, gli ambulatori oculistici, l'inclusione scolastica, la mobilità, 
accessibilità e vita indipendente, la diffusione delle tecnologie assistive grazie a INVAT, la tutela 
dei Diritti tramite la nostra agenzia IURA. 
      La Presidenza Nazionale, sempre sostenuta e supportata dalla Direzione, ha operato per ottenere 
da questa legge il massimo possibile e tuttavia rimane profondo il rammarico per non aver saputo 
conseguire tutte le risorse in essere nell'anno precedente per la Biblioteca e incrementare le 
disponibilità riservate alla Federazione Pro Ciechi. Altri due provvedimenti di legge in 
approvazione a inizio anno 2022 ci hanno visto impegnati nel tentativo di rimediare, ma ancora non 
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è stato raggiunto l'obiettivo e il panorama generale, purtroppo, non promette nulla di buono al 
riguardo. 
      Qui in pubblico e in questa sede solenne, è doveroso mettere comunque in evidenza la grande 
difficoltà di perseguire le vie più efficaci a raggiungere il risultato atteso e sperato da tutti. La 
speranza, tuttavia, ancora non ci abbandona e la fiducia deve sempre accompagnare e sorreggere la 
nostra azione. 
      Abbiamo continuato anche nel 2021 a svolgere quel ruolo propulsivo in ambito FAND, dove la 
nostra vicepresidente nazionale è stata designata a ricoprire il ruolo di rappresentante 
nell'Osservatorio Nazionale del Ministero dell'Istruzione. Abbiamo offerto inoltre supporto tecnico 
e professionale nell'esame e nella definizione di provvedimenti normativi di comune interesse per il 
mondo della disabilità, mentre in ambito FID abbiamo dato supporto alle proposte EDF relative alle 
pari opportunità, all'accessibilità, ai trasporti e ad altre tematiche di largo interesse.      
      Un apprezzato contributo, abbiamo assicurato, infine, nell'ambito dell'Osservatorio Nazionale 
sulla Disabilità, sia a livello di coordinatori dei gruppi, sia in seno a ciascun gruppo, in particolare 
sui temi delle pari opportunità, del lavoro e soprattutto della mobilità autonoma. 
 
 
LE ATTIVITA’ PRINCIPALI A LIVELLO NAZIONALE 
     Una intensa e continua attività di supporto e di approfondimento è sempre stata mantenuta e 
alimentata all’interno del nostro tessuto associativo nell’ambito delle sedi istituzionali previste: le 
quattro riunioni ufficiali del Consiglio Nazionale, l’assemblea dei quadri dirigenti, le innumerevoli 
azioni dei Gruppi di Lavoro e dei comitati nazionali, i numerosi incontri on line con le sezioni e le 
sedi regionali su temi specifici e generali quali il servizio civile, la legge delega sulla disabilità, le 
iniziative di fundraising, la Scuola e  altri settori, il dialogo con i Presidenti regionali e sezionali, le 
rubriche mensili con il presidente e con i componenti della Direzione Nazionale tramite SlashRadio.  
Questo fervido tessuto democratico di partecipazione, contatti e relazioni è stato rafforzato e si è 
esteso anche alle nostre sezioni territoriali e sedi regionali, sebbene, purtroppo, alcuni organi 
consultivi hanno tardato a costituirsi, per via di tempi non sempre celeri nella designazione dei 
diversi e rispettivi rappresentanti e referenti.  
      Citare in dettaglio i numerosi e fondamentali contributi venuti da questa ricchissima attività 
partecipativa ci porterebbe sicuramente a far torto ai tanti che rischieremmo di dimenticare. Per tutti 
valga sottolineare l’impegno profuso, la partecipazione convinta e feconda, la personale dedizione 
di centinaia di dirigenti che donano il loro tempo all’Unione e pongono il loro impegno e la loro 
intelligenza al servizio degli obiettivi comuni della nostra Associazione. 
A tutti i nostri soci e collaboratori impegnati in questa enorme mole di attività va comunque il 
ringraziamento più sentito, poiché è soltanto in virtù del loro lavoro che si arriva alla definizione, al 
perseguimento e al raggiungimento degli obiettivi associativi piccoli e grandi che fanno la nostra 
Storia anno per anno, giorno per giorno, minuto per minuto. 
      Per chiarezza e precisione, nel quadro di una giusta valorizzazione del lavoro di tutti, 
riporteremo in questa relazione i resoconti specifici sull’attività dei Gruppi di Lavoro e dei Comitati 
Nazionali, così come ci sono state proposte dai rispettivi coordinatori, referenti e responsabili che 
desideriamo ringraziare per la collaborazione. 
 
Lavoro, Previdenza, Diritti 
Resoconto del coordinatore del GdL1 Mario Girardi 
      Il progressivo adattamento al protrarsi della situazione di emergenza pandemica, ha permesso il 
rilancio dell’impegno delle nostre sezioni, affiancate dalla Presidenza Nazionale, in materia di 
pensionistica ed invalidità. E dunque abbiamo fornito un quotidiano e puntuale supporto all’attività 
di patronato delle strutture territoriali, che, adottati gli opportuni accorgimenti, dettati dalla 
normativa e dal buon senso, ha mantenuto un livello qualitativo e continuativo davvero 
ragguardevole, contribuendo così ad avvicinare nuovi soci al nostro sodalizio. 
Abbiamo poi sostenuto l’azione dei dirigenti sezionali nei confronti dei responsabili di medicina 
legale di ASL ed INPS territoriali, finalizzato a far loro recepire il contenuto del documento 
integrativo alle linee guida emanate dall’ente, redatto in collaborazione tra UICI ed INPS, che 
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disciplina l’attività delle commissioni di valutazione della cecità e dell’invalidità. Il testo mira ad 
ottenere giudizi omogenei ed adeguatamente motivati, su tutto il territorio nazionale e ad evitare il 
più possibile, irregolarità ed incongruenze nella redazione dei verbali, che tanti problemi creano ai 
disabili, quando devono esibirli alle più svariate autorità. Ancora, un notevole impegno è stato 
profuso, per affiancare le sezioni, nel tentativo di ottenere la correzione dei verbali errati, emessi 
nonostante tutto, in grande quantità. Inoltre, ci siamo fatti carico della casistica che le strutture 
territoriali non riuscivano a condurre a buon fine. In particolare, abbiamo affrontato direttamente 
quasi tutte le pratiche di pensionamento dei lavoratori non vedenti, con un notevole dispendio di 
energie e di tempo, considerato che ogni caso deve essere riaffrontato più volte, prima di ottenere 
l’applicazione corretta della normativa riferita alla nostra categoria, anche se sono trascorsi oramai 
più di 5 anni dall’entrata in vigore della modifica della parte previdenziale della L.113. Anzi, grazie 
al costante approfondimento della materia da parte del personale della Presidenza Nazionale, e il 
prosieguo della collaborazione instaurata con un operatore di patronato particolarmente preparato, 
abbiamo potuto affrontare e condurre a positiva risoluzione, anche situazioni particolarmente 
complesse, difronte alle quali, solo un paio di anni fa, ci saremmo dovuti arrendere.  
Il quotidiano rapporto con l’INPS, spesso complicato ed a volte estenuante, si è arricchito di un 
nuovo strumento: il tavolo di confronto tra le principali associazioni rappresentative delle persone 
con disabilità e l’Ente, istituito a maggio 2021, che speriamo possa favorire la più rapida risoluzione 
delle maggiori criticità della materia, a partire, solo per fare un esempio, dall’annoso problema della 
designazione dei medici di categoria nelle commissioni di valutazione. Abbiamo in fine, cominciato 
a riprendere l’attività di formazione e divulgazione, inerente questi settori particolarmente tecnici, 
culminata nel riuscito convegno/seminario, tenutosi a Torino il 18 ottobre, con la preziosa 
collaborazione della locale Sezione UICI.  
 
Nel settore del lavoro, è ripresa l’attività di sensibilizzazione, tesa a dimostrare le potenzialità delle 
persone con disabilità visiva che, se adeguatamente formate e motivate, possono rappresentare una 
concreta risorsa per chi le impiega. Tale azione è stata diretta, sia nei confronti di importanti 
organizzazioni datoriali del settore privato, sia dei maggiori istituti di credito, che verso rilevanti 
enti pubblici, come INPS e Agenzia delle Entrate. Lo scopo perseguito è stato quello di conseguire 
nuove assunzioni, ma anche la qualificazione e riqualificazione di lavoratori ciechi ed ipovedenti, 
già in organico. Nell’intento di percorrere una ulteriore opportunità di realizzazione personale e 
professionale, abbiamo elaborato una proposta formativa tesa a promuovere l’autoimprenditorialità, 
cercando di evidenziare i diversi elementi economici, giuridici, organizzativi eccetera, che deve 
attentamente considerare chi intende mettersi in proprio. Speriamo che l’iniziativa incontri 
l’interesse dei soci e possa trovare concreta realizzazione nel corso di quest’anno.  
Abbiamo provveduto alla costituzione dei comitati nazionali dei centralinisti, dei fisioterapisti e 
degli insegnanti, affiancandone poi, l’opera, sempre nel rispetto della loro autonomia. 
notevole impegno è stato speso nell’interpretazione, la comunicazione ai soci e alle strutture 
territoriali, e nell’ottenere la corretta applicazione, della continua produzione normativa 
emergenziale, riguardante i lavoratori disabili in generale e non vedenti in particolare, con tutto il 
loro corredo di circolari attuative delle diverse istituzioni pubbliche e private. Così, ad esempio, 
numerosi sono stati gli interventi, realizzati in sinergia con le sezioni, riguardanti il sostegno alle 
richieste di ottenere la concessione del lavoro agile, con una strumentazione tale da poter svolgere 
adeguatamente la propria mansione. In questo ultimo ambito, non sono mancate le resistenze e le 
tattiche dilatorie, messe in atto dai datori di lavoro, privati e soprattutto pubblici. In fine, 
intervenendo nei confronti di ispettorati del lavoro e centri per l’impiego, abbiamo potuto 
accompagnare con soddisfazione, fino alla reale assunzione, un certo numero di avviamenti al 
lavoro. 
 
In campo normativo, abbiamo predisposto una proposta di modifica della legge notarile, tesa a 
consentire alle persone con disabilità visiva, dotate della sufficiente preparazione informatica, di 
concludere un atto pubblico in autonomia, cioè senza la necessaria presenza di testimoni, modalità 
quest’ultima che rimarrebbe comunque valida in tutti gli altri casi. Ciò avverrebbe mediante la 
redazione dell’atto in formato elettronico accessibile, con la conseguente possibilità per il 
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contraente cieco o ipovedente, di leggere in ogni sua parte e sottoscrivere il documento con la firma 
digitale. Prima di intraprendere il difficile percorso parlamentare, stiamo sottoponendo l’innovativa 
proposta al giudizio del Consiglio Nazionale dei notai. Inoltre, abbiamo preso in esame e proposto 
interventi migliorativi, rispetto alla disciplina inerente svariati settori, come il collocamento mirato, 
le visite di revisione delle commissioni di cecità ed invalidità, la legge delega sulla disabilità, la 
normativa sulla prescrizione degli ausili e via elencando. 
 
Nell’anno 2021, IURA ha intensificato e diversificato decisamente la propria attività. Sono 
significativamente aumentati infatti, i quesiti indirizzati all’Agenzia e le richieste di intervento a 
tutela dei diritti delle persone con disabilità, anche diverse da quella visiva; numerosi disabili 
motori, ad esempio, hanno chiesto il nostro supporto riguardo alle barriere architettoniche e alla 
concessione delle patenti speciali. Tale cambio di passo è dovuto in parte, ad un profondo restiling 
del sito “agenziaiura.it”, con la risistemazione della documentazione già esistente e la tempestiva 
traduzione in forma comprensibile della normativa di volta in volta più impattante sulla vita 
quotidiana delle persone. Fondamentale è stato poi, operare in stretta sinergia con diverse strutture 
UICI, sia nazionali che territoriali. Inoltre, è stata ancora ampliata la rete dei consulenti 
dell’Agenzia sul territorio, compresi legali di fiducia, ai quali abbiamo potuto affidare il patrocinio 
dei casi che non riuscivamo a risolvere mediante contatti personali, o comunicazioni scritte. La 
variegata tipologia delle richieste pervenute, ha contribuito ad orientare la scelta degli argomenti da 
affrontare nella rubrica mensile “Chiedilo a IURA”, trasmissione messa in onda dalla nostra Slash 
Radio che ha riscosso notevole riscontro. Così abbiamo spaziato dallo smart working ai diritti dei 
lavoratori con disabilità in genere, dall’accessibilità delle piattaforme informatiche alla temporanea 
contrazione della possibilità di fruire del sostegno al reddito degli invalidi parziali, dalla carta 
europea della disabilità alle procedure per ottenere le agevolazioni fiscali, dalla reversibilità 
all’assegno unico per i figli minori e con disabilità. Un ventaglio di possibilità di intervento quello 
descritto, che permette all’Agenzia di garantire maggiore puntualità e competenza, nel soddisfare le 
richieste di chi chiede il nostro aiuto. 
 
Comitato Nazionale Centralinisti 
Resoconto della coordinatrice Stefania Terrè     
      Il nuovo comitato dei centralinisti, insediatosi il 30 Settembre 2021, si è fatto carico di: 
 tutelare i posti di lavoro riservati alle persone ipovedenti e non vedenti ai sensi della legge 
113/85; 
 affrontare a livello politico l’aggiornamento della legge 113/85, ancora ferma al Parlamento;  
 indagare le difficoltà conseguenti allo svolgimento del lavoro a distanza. 
In riferimento al punto 1, questo comitato non concepisce l’indifferenza dello Stato nei confronti 
degli enti pubblici che continuano ad eliminare i posti operatori fondamentali per l’assunzione dei 
centralinisti, nonostante il finanziamento dei corsi di formazione dedicati agli stessi. Pertanto ci si 
dovrà attivare verso il Ministero del Lavoro e il Ministero della Disabilità per trovare una soluzione 
a tale problematica. 
Il comitato procederà valutando l’importanza di una quota per lavoratori disabili visivi anche per 
quanto riguarda le mansioni telefoniche di call center. 
Al punto 2 il comitato ha discusso con rappresentanti nazionali dell’importanza di inserire 
modifiche e aggiornare la legge 113/85.  
In riferimento al punto 3, il comitato ha somministrato un questionario per valutare il benessere dei 
lavoratori in smart working, dove si è riscontrata un buon numero di risposte. Dai risultati è emerso 
che il 66% degli intervistati ha lavorato o stava lavorando in smart working al momento della 
compilazione.  Inoltre, nonostante questa elevata percentuale, il 70% di questi non hanno ricevuto 
gli adeguati ausili accessibili per svolgere al meglio il proprio lavoro. Infine abbiamo rilevato che il 
50% dei partecipanti al questionario si muove con i mezzi pubblici, quindi questo comitato, per chi 
lo ritiene necessario, crede sia importante affrontare la possibilità di svolgere il lavoro da casa come 
un’alternativa permanente per la tutela della salute e per agevolare la mobilità dei lavoratori, 
soprattutto coloro che vivono in zone lontane dal proprio luogo di lavoro e quindi costretti a 
cambiare più mezzi di trasporto pubblico. 
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Concludiamo riflettendo sull’importanza di equiparare i lavoratori ipovedenti e non vedenti ai 
lavoratori fragili in materia di smart working (decreto 25 marzo 2022), in modo che ogni 
centralinista possa scegliere se lavorare in modalità agile o meno. Anche a livello infrastrutturale, è 
necessario tener conto che, in certe situazioni, la presenza di barriere architettoniche o altre 
difficoltà, come la scarsità dei mezzi pubblici in certe zone, il ricorso allo smart working può 
significare una condizione più sicura e una qualità di vita migliore per il lavoratore, questo anche in 
considerazione delle tecnologie ormai mature in merito. 
 
 
Comitato Nazionale Fisioterapisti 
Resoconto predisposto dal coordinatore nazionale Giovanni Cancelliere 
      I primi nove mesi del 2021 sono stati mesi di gestione ordinaria, prolungamento della gestione 
2016/2020 fino a quando nel mese di settembre 2021 è stata convocata l’assemblea elettiva dei 
Coordinatori Regionali per eleggere il nuovo Comitato Tecnico Scientifico Nazionale dei 
Fisioterapisti e massofisioterapisti: l’assemblea si è tenuta a settembre 2021. 
Nel periodo gennaio, settembre il Comitato composto da Samantha De Rosa, Luigi Ammirata, 
Salvatore Angiari, Francesco Ciardone e il sottoscritto Giovanni Cancelliere, ha adempiuto a 
seguire alcune attività del Comitato che vedeva l’unione impegnata con i colleghi della Federazione 
Nazionale dei Collegi dei Massofisioterapisti (FNCM) del Presidente Donato Cavalluzzo nel 
seguire le riunioni sia ufficiose che ufficiali della FNO TSRM-PSTRP e  permettere ai nostri soci 
iscritti negli elenchi ad Esaurimento dei Massofisioterapisti di avere una loro rappresentanza 
elettiva all’interno della Federazione. Il vecchio Direttivo guidato dal Presidente BEUX aveva 
dimostrato poco interesse a tale richiesta ma era disponibile che si nominassero dei rappresentanti 
senza passare da un consesso elettivo, a malincuore però non essendoci altri margini di manovra, si 
sarebbe accettata una situazione simile invece che il nulla: le cose sono completamente cambiate 
con la nomina del nuovo Direttivo del FNO e della nuova presidenza avvenuta alla fine del 2021, 
come vedremo in futuro nel 2022, le nostre proposte di eleggibilità come formulate alla nascita 
degli stessi Elenchi attraverso il D.M. Salute 09.08.2019, sono, pare state recepite; a tal proposito si 
porta a conoscenza della direzione che stiamo individuando, dove è possibile, nostri soci che hanno 
intenzione di candidarsi nei Collegi interdisciplinari: nel momento che sto scrivendo abbiamo già 
acquisito la volontà di un socio di Ascoli, uno di Napoli, uno dalla Lombardia, due dalla Provincia 
Autonoma di Bolzano, da verificare altre persone una in Puglia, una in Toscana, una anche in 
Emilia Romagna…. Ci sono ancora delle sedi regionali che non hanno risposto come la Calabria, la 
Sicilia, il Lazio, l’Umbria, la Liguria, la Sardegna, il Friuli V.G., Provincia Autonoma di Trento, la 
Lombardia Stessa…. la Basilicata, il Veneto, il Piemonte, l’Abruzzo hanno verificato ma non hanno 
tra loro persone in regola per presentarsi ad una elezione. 
Nell’anno 2021 l’aggiornamento per i già professionisti Fisioterapisti attraverso il Programma 
Ministeriale Educazione Continua in Medicina (E.C.M.) non si è interrotta: il Progetto Formativo 
proposto dal Comitato uscente al nuovo C.D.A. I.ri.fo.r. ha trovato un ampio consenso ed ha visto il 
suo svolgimento presso il Residence CAVAZZA di Bologna il 25 e 26 settembre, il 13 e 14 
novembre: il corso verteva sulle tecniche di mobilizzazione del Sistema Nervoso Periferico 
conosciuto col sinonimo di “Neurodinamica”. 
Si sono seguiti i lavori della Conferenza Stato Regioni a riguardo della nuova figura di Professione 
Sanitaria dell’osteopata con il Decreto Attuativo che ne sancisce il proprio profilo sanitario, come 
già segnalato dopo l’insediamento del nuovo Comitato ai referenti delle attività. 
Il Comitato uscente ha continuato a informare attraverso la comunicazione ufficiale e per le vie 
brevi dei gruppi Wathapp specifici di categoria, delle nuove norme imposte dal Co.Ge.A.P.S. in 
materia di validazione e controllo da parte ministeriale del proprio portfolio dei Crediti di 
aggiornamento e che individualmente ogni iscritto è tenuto per legge a tenere in ordine. 
Durante l’assemblea di insediamento per il nuovo mandato veniva segnalato in quella seduta che, in 
ragione del nuovo regolamento, i Comitati eleggibili dovevo o essere composti da sette membri, 
aumentando di fatto il coinvolgimento di più risorse umane nei Comitati Giovani, Comitato 
Centralinisti, Genitori, Fisioterapisti. 
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In assoluto ringrazio tutti i Coordinatori Regionali che hanno voluto dare il via al nuovo corso, al 
fatto che il sottoscritto non si è proposto per continuare il lavoro dal 2016 al 2020 ma è l’assemblea 
ad unanimità che mi ha chiesto di continuare a coordinare: ne consegue da parte mia un grande 
onore. 
Il 2021 si è concluso ricercando tra i formatori della categoria, una figura che possa dare consenso e 
professionalità al corso in via di implementazione per l’anno 2022. 
In chiusura e non sicuramente per ultimi un saluto a chi ha passato il testimone ad altri soci nei 
propri territori e di conseguenza nel Comitato nazionale, con spirito di quel rinnovamento 
necessario per promuovere il meglio per i Fisioterapisti e Massofisioterapisti soci dell’UICI.  
 
Comitato Nazionale degli Insegnanti 
Resoconto predisposto dalla coordinatrice nazionale Daniela Floriduz 
      Il comitato nazionale degli insegnanti, coordinato da Daniela Floriduz, si è costituito il 28 
settembre 2021 ed è composto da Antonio Giampietro, Natale Todaro, Silvia Zaru, Giovanna 
Corraine, Francesca Panzica, Gennaro Iorio, quest’ultimo subentrato di recente a Pierpaolo Lenaz, 
prematuramente scomparso. Finora il comitato ha realizzato le seguenti attività: 
 Raccolta, a cura di Silvia Zaru, delle criticità riscontrate dagli insegnanti di musica per 
quanto attiene alla compilazione delle domande di ammissione ai conservatori, alla trascrizione 
degli spartiti in Braille, all’incentivazione degli studi musicali; 
 Raccolta e invio al gruppo di lavoro 2 (Istruzione e formazione) delle segnalazioni di 
inaccessibilità riscontrate dai docenti per quanto riguarda i registri elettronici, le piattaforme per la 
didattica a distanza, le espansioni on line utilizzate dalle più importanti case editrici nel settore delle 
pubblicazioni scolastiche. Questi problemi sono sicuramente di pertinenza della commissione che si 
occupa dell’accessibilità e delle nuove tecnologie, ma i docenti sono convinti che, essendo coinvolti 
anche gli studenti, si tratti di un tema trasversale al mondo della scuola, che andrebbe affrontato 
congiuntamente. 
 Il comitato ha infine incontrato Mario Girardi e Carlo Giacobini dell’agenzia Iura per 
discutere circa la possibilità di prevedere un riconoscimento giuridico per la figura dell’assistente 
d’aula. Si tratterebbe di riprendere il disegno di legge Serracchiani mettendone in discussione 
l’impianto, anche a livello di Fand, in modo da tutelare la libertà del docente di avvalersi o meno di 
questa figura, ma anche da garantire copertura assicurativa e trasparenza qualora l’insegnante 
decida di farsi aiutare da un assistente, senza dover utilizzare espressioni poco felici come 
“sostegno alla persona”. Con i rappresentanti di Iura si auspica altresì di poter organizzare un 
incontro con i rappresentanti dei dirigenti scolastici per far conoscere meglio la categoria dei 
docenti disabili visivi, molto spesso soggetti, negli ultimi tempi, ad episodi di vera e propria 
discriminazione professionale. 
 
Scuola e Formazione 
Resoconto della coordinatrice del GdL2 Linda Legname 
      Nel mese di Marzo 2021 abbiamo insediato il GdL2 e avviato le sue attività. Con senso pratico e 
consapevolezza della complessità del settore, abbiamo cercato di concentrare l'attenzione su 
obiettivi concreti e perseguibili.  
      Il gruppo ha operato da subito, cercando sempre di condividere gli obiettivi fra tutti i 
componenti in un lavoro di reale coinvolgimento fatto di costanti contatti tra i componenti del 
gruppo che ha prodotto tra l’altro il rinnovo del Protocollo con il Ministero dell’Istruzione e 
l’elaborazione del testo del protocollo con il Ministero dell’Università, già approvato dalla 
Direzione Nazionale e in questa fase in via di sottoscrizione.  
      Abbiamo mantenuto un’interlocuzione costante con i Centri di Consulenza Tiflodidattica, 
coinvolti nelle attività di supporto all’inclusione. Attraverso i CCT infatti la consueta rubrica 
mensile di Slash radio dedicata alla scuola ha visto la partecipazione di alunni con disabilità visiva, 
dirigenti scolastici, operatori specializzati, responsabili dei CTS (Centri Territoriali di supporto), 
famiglie. Ciò ha consentito di spaziare tra tanti argomenti diversificati, conoscere meglio il 
territorio, raccogliere buone prassi, intercettare criticità.  
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      Nel mese di gennaio la Direzione Nazionale ha affidato ai CCT la redazione della storica rivista 
"Gennariello", suggerendo l’inclusione anche della consigliera nazionale Chiara Calisi, la quale, 
purtroppo, non ha potuto portare avanti l’incarico.  
Si è consolidata la presenza dell’Unione, dei CCT e delle istituzioni collegate sul portale del 
Ministero dell’Istruzione e sulla pagina di supporto che il Ministero ha creato per l’emergenza 
sanitaria. 
      Fin dall'insediamento, il Gruppo si è occupato di fornire il proprio contributo circa le 
disposizioni della Legge 178/2020 articolo 1 comma 961 sulla formazione in servizio del personale 
docente. Nonostante le forti perplessità legate al numero delle ore e a numerose altre criticità della 
proposta ministeriale, hanno trovato un certo ascolto in seno all’Osservatorio per l’inclusione 
scolastica le nostre segnalazioni circa il coinvolgimento delle Associazioni e un maggiore equilibrio 
tra presenza universitaria ed esperienze pratiche. 
 
Nel mese di aprile si è conclusa la seconda edizione del corso di Tiflodidattica, rivolto a insegnanti, 
educatori e operatori del settore, svoltosi interamente in FAD, suddiviso in cinque distinti moduli. 
In base ai dati forniti dalla segreteria Irifor che curava la gestione organizzativa, al corso hanno 
partecipato un totale di 226 persone tra le quali, 100 insegnanti, provenienti soprattutto dalla 
Regione Emilia-Romagna, prevalentemente partecipanti al modulo dedicato alla tifloinformatica. 
Gli altri 126 partecipanti erano genitori, educatori, tiflologi ecc...  
La fine del corso ha aperto all’interno del Gruppo, anche su sollecitazione diretta del Presidente 
Nazionale, una riflessione volta a ridefinire le modalità dell’offerta formativa: continuare con 
un'attività formativa unica nazionale, oppure affidare la formazione ai livelli regionali e territoriali, 
sebbene sempre comunque con il supporto della struttura del Collegio Nazionale dei Docenti. 
Il coinvolgimento del territorio favorirebbe infatti una migliore individuazione delle necessità con 
una maggiore partecipazione del personale docente e soprattutto la possibilità, non praticabile in 
FAD, di organizzare tirocini pratici presso le nostre strutture di supporto all'inclusione.  
Il gruppo si è soffermato parecchie volte sull’argomento. Nella fase iniziale i componenti hanno 
proceduto a organizzare un incontro con i Coordinatori del Settore “Scuola” dei Consigli Regionali, 
il Vice Presidente Nazionale IRIFOR, il Vice Presidente della Federazione Nazionale delle 
Istituzioni pro Ciechi, i Responsabili dei Centri di Consulenza Tiflodidattica, il Direttore 
dell’Istituto dei Ciechi di Milano e la Coordinatrice dei Servizi Educativi dell’Istituto dei Ciechi 
“Francesco Cavazza” di Bologna, per confrontarsi sull’argomento.  Sul tema dei corsi da 
organizzare in modo decentrato è emerso un assenso preliminare che si è successivamente 
concretizzato, a seguito del comunicato del 22 dicembre ai Presidenti e ai Coordinatori del Settore 
“Scuola” dei Consigli Regionali con diverse manifestazioni di interesse. Di conseguenza è iniziata 
una fase di interlocuzione, ancora in atto, con le strutture interessate per predisporre l’avvio di corsi 
sul territorio, ritenendo utile fissarne l'inizio nel prossimo autunno. Doveroso rilevare, tuttavia, che 
in una componente minoritaria del Gruppo, sono rimasti pareri difformi sulla nuova modalità di 
organizzazione ed erogazione dei corsi. 
      Nel citato incontro con i referenti regionali, il Gruppo ha affrontato inoltre un altro importante 
tema presente nelle mozioni Congressuali, ossia la ricognizione dei servizi per l’inclusione 
scolastica disponibili nelle singole Regioni per gli alunni con disabilità visiva. Data la complessità e 
varietà di leggi e norme regionali, nonché le modalità differenti di erogazione o l'assenza di servizi, 
il Gruppo è ancora in fase di elaborazione di un documento riassuntivo di ricognizione, 
informazione e orientamento generale. 
      Nel mese di maggio abbiamo ottenuto un anno di comando dalla Scuola per la prof. Daniela 
Floriduz che opera nel CCT in Piemonte presso la sezione UICI di Novara. Un ulteriore comando 
riconfermato, inoltre, ci ha consentito di rafforzare il Centro di Trieste che, oltre al Friuli, 
ricomprende anche una provincia del Veneto. 
      Per tutto l’anno abbiamo continuato, attraverso i CCT, a dare impulso alla distribuzione in Italia 
dei Lego Braille Breaks, i mattoncini Lego in Braille, proposti da Lego Foundation su scala 
mondiale, ricevendo attestazioni di stima da parte della stessa Lego Foundation per il lavoro svolto 
e per i feedback di impiego incoraggianti pervenuti da parte degli utilizzatori. 
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Anche nel 2021, un‘apposita commissione della quale fa parte un componente del GdL2, si è 
occupata della XXV edizione del Concorso per l'assegnazione delle borse di studio “Beretta-
Pistoresi”.  
      Nell’intento di costruire un rapporto di collaborazione con l’Istituto Romagnoli, nei primi di 
maggio si è svolto un incontro con la partecipazione del prof. Iacopo Balocco, referente della 
formazione per l’istituto Romagnoli e del presidente del Consiglio Regionale UICI del Lazio.  
      Prima dell’insediamento del GdL2, cioè già alla fine di Dicembre del 2020, aveva preso forma 
un importante progetto promosso dall'Unione insieme ai “Lions per contrastare gli effetti negativi 
della pandemia nella Scuola: "La solidarietà che costruisce”. I risultati del progetto sono stati 
presentati il 28 Maggio presso la Federazione Pro Ciechi con una manifestazione pubblica condotta 
dalla giornalista del TG1 Dania Mondini. Quarantotto bambini, bambine, ragazzi, ragazze di ogni 
ordine e grado di scuola, di ogni regione d'Italia, hanno ricevuto in dono un ausilio tecnico o 
tecnologico individuato con estrema cura per rispondere alle specifiche esigenze didattiche 
personali di ognuno, per un impegno di spesa totale di circa 52 mila Euro, sostenuta per intero dai 
Lions. 
       Il 9 Giugno il componente del Gruppo Giuseppe La Pietra ha partecipato al Webnair “le 
università e il tema dell’accessibilità”. 
      Al fine di offrire un proprio contributo di collaborazione, il Gruppo ha organizzato un incontro 
con il Presidente, i Responsabili del Settore “Libri tattili e mostre” e il Consulente Tiflologo della 
Federazione Nazionale delle Istituzioni pro Ciechi, per discutere sulle modalità e gli strumenti di 
supporto all’inclusione scolastica degli alunni con disabilità visiva.  
      Nel mese di settembre urgeva proporre una ipotesi di collaborazione alla formazione del 
personale docente non specializzato, impegnato in classi con alunni con disabilità, come disposto 
dall’art. 1, comma 961, della L. 178/2020. Il Gruppo ha organizzato in proposito un nuovo incontro 
con i Presidenti e i Coordinatori del Settore “Scuola” dei Consigli Regionali UICI e i Responsabili 
dei Centri di Consulenza Tiflodidattica che ha portato alla elaborazione di un documento che è stato 
inviato a tutti i Dirigenti scolastici delle Istituzioni scolastiche Polo per la formazione del personale 
e inoltre ai Direttori generali e ai Dirigenti per la formazione degli Uffici scolastici regionali. 
 L’Unione, come da propria tradizione, ha inteso offrire massima collaborazione, rendendo 
disponibili tutte le sue risorse e competenze.  
In seguito a questa nota, la segreteria del GdL2 ha ricevuto numerose richieste di informazioni e 
una scuola polo, a fine dicembre, ha richiesto una ipotesi di programma per la formazione di circa 
1.200 insegnanti. Inoltre, diversi Tiflologi della rete dei CCT sono stati coinvolti per svolgere 
attività di formazione rivolta appunto a docenti non specializzati. 
Per rendere ancora più incisiva e omogenea la proposta, il Gruppo ha ritenuto utile elaborare e 
inviare a tutte le strutture territoriali una ipotesi formativa di riferimento. 
      Nel mese di settembre, su segnalazione del Presidente dell’agenzia IURA Mario Girardi, il 
GdL2 si è occupato degli annosi problemi di inaccessibilità delle piattaforme universitarie sulle 
quali si svolgono i test di preselezione e ammissione in molte Facoltà di numerosi atenei.  
E' stato predisposto un documento di denuncia che, a firma del Presidente Nazionale, è stato inviato 
al MUR, al presidente del CESIA e alla Presidente del CNUDD. In collaborazione con il direttore 
IURA Carlo Giacobini è stata organizzata inoltre una trasmissione di denuncia e approfondimento 
su Slash Radio alla quale hanno partecipato i presidenti del CESIA e del CNUDD e il segretario del 
direttivo dello stesso CNUDD, oltre al nostro Presidente Nazionale. 
Il Presidente del CESIA, in quella occasione, aveva risposto positivamente all'offerta di 
disponibilità alla consulenza tecnica e scientifica, impegnandosi ad avvalersene in ogni circostanza, 
ma per la verità stiamo ancora attendendo da allora un suo segno di vita. 
      Nel mese di novembre, la componente del Gruppo Chiara Calisi è stata delegata a rappresentare 
l’Unione in seno alla Commissione d'esame istituita dalla Regione Molise per l’acquisizione della 
qualifica di “Operatore Tiflologico” che ha operato a Venafro (IS). In quella sede, la nostra 
rappresentante è stata posta in una situazione di isolamento in seno alla commissione per via delle 
criticità da lei sollevate e pertanto il suo operato è risultato ininfluente ai fini dello svolgimento 
delle prove d'esame. 
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      Numerosi sono stati gli incontri informali del Gruppo per riflettere e proporre pareri sui diversi 
decreti discussi dalla referente Fand e UICI all’osservatorio permanente per l’inclusione scolastica:  
 Decreto Ministeriale di definizione delle modalità di formazione del personale docente, non 
in possesso del titolo di specializzazione sul sostegno, impegnato in classi con alunni con disabilità, 
di cui all’art. 1, comma 961, della L. 178/2020; 
 decreto interministeriale 182/2020 di adozione del modello nazionale di piano educativo 
individualizzato e delle correlate linee guida; 
 Esame dello schema del decreto interministeriale disciplinante i Gruppi per l'Inclusione 
Territoriale, di cui all’art. art. 9, comma 1, del d.lgs. 66/2017 
 Esame dello schema del decreto ministeriale relativo ai Centri territoriali di supporto, di cui 
all’art. 9, comma 2 bis, del d.lgs. 66/2017 
 Esame delle Linee Guida per la redazione della certificazione di disabilità in età evolutiva ai 
fini dell’inclusione scolastica e del profilo di funzionamento del Ministero della salute di cui all’art. 
5, comma 6, del d.lgs. 66/2017; 
 Esame dello schema del decreto ministeriale concernente le modalità di svolgimento del 
servizio dei docenti per il sostegno didattico impegnati in attività di istruzione domiciliare, ai sensi 
dell’art. 16, comma 2 bis, del d.lgs. 66/2017 
       Non è mancata, infine, l’interlocuzione con le varie Istituzioni scolastiche.  
Il tre Agosto la Presidenza Nazionale ha incontrato il sottosegretario Rosario Sasso per sottoporgli 
gli annosi problemi legati alla Scuola in rapporto alla disabilità visiva.  
Su sollecitazione del Gruppo, il 28 Ottobre il Presidente Nazionale ha incontrato il capo della 
segreteria del Ministro dell’Istruzione ing. Stefano Versari. Per l’occasione il gruppo ha contribuito 
a predisporre una memoria sui temi più urgenti e importanti che è stata illustrata e consegnata al 
Ministro per il tramite dell'ing. Versari. 
 
 
Comitato genitori 
resoconto del referente Antonio Ravazzolo 
      Nel 2021 il comitato uscente si è incontrato on line in data 8 marzo allo scopo di capire se ci 
fosse ancora la volontà/tempo da dedicare. 
      Successivamente in data 30/09/21, dopo le varie riunioni on line a livello provinciale e regionale 
per trovare i nuovi referenti dei comitati genitori, si è insediato il nuovo comitato nazionale. 
      Il nuovo comitato si è riunito on line il 04/11: 
   - sono stati presentati i lavori dell'assemblea generale dei quadri dirigenti svoltasi in data 30-31 
ottobre 
   - ci siamo confrontati sui problemi che affrontiamo quotidianamente e abbiamo deciso di rivederci 
per dare una scaletta di priorità da sottoporre alla Direzione Nazionale. 
      L'incontro successivo si è tenuto sempre on line il 27/01/2022 e sono emerse le seguenti 
proposte, già avanzate via mail alla vice presidente Linda Legname: 
  "visto i problemi di attività in presenza causate da Covid, si possano intanto attivare degli incontri 
di formazione on line monografici su problemi specifici relativi per esempio a: 
  - aspetti legislativi sulla disabilità 
  - sviluppo dell'autonomia, 
  - aspetti psicologici, 
  - utilizzo della musica nella disabilità visiva 
  - utilizzo software tipo Lambda 
 
 
Centro Nazionale del Libro Parlato “Francesco Fratta” 
Resoconto del referente Vincenzo Massa 
      Nel 2021 il servizio del Libro Parlato ha avviato un'intensa attività di ristrutturazione sia sotto il 
profilo tecnico che quello della strutturazione delle opere con opera di revisione anche di quei libri 
già presenti in catalogo e che non avevano nessuna struttura. A partire dal primo maggio sono 
entrate in vigore le nuove regole della produzione dei libri e a tale scopo sono state attivate, al 31 
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dicembre, 4 nuovi centri di produzione per i quali sarà necessario attendere la fine di questo anno 
per poter comprenderne l'apporto al servizio anche se per Modena e Ascoli il risultato e abbastanza 
positivo.  
      Per il 2021 a livello nazionale sono stati prodotti n. 778 libri di primo livello e n. 1193 libri di 
secondo livello. 
      Nello specifico: 
 La sede di Roma ha prodotto 185 opere di primo livello e 1030 opere di secondo livello 
 La sede di Firenze ha prodotto 207 opere di primo livello e 32 opere di secondo livello 
 La sede di Lecce ha prodotto 176 opere di primo livello 
 La sede di Brescia ha prodotto 58 opere di primo livello e 119 opere di secondo livello 
 La sede di Modena ha prodotto 75 opere di primo livello e 12 opere di secondo livello 
 La sede di Ascoli Piceno ha prodotto 76 opere di primo livello 
 La sede di Napoli ha prodotto 1 opera di primo livello. 
 
      La sede di Brescia, dopo essere stata ferma per i lavori di ristrutturazione e messa in sicurezza 
degli ambienti lavorativi, ha ripreso le registrazioni a maggio 2021. 
 
      La sede di Napoli ha iniziato la produzione di opere di I livello nel mese di Novembre 2021. 
 
      Da ottobre 2021 è stata iniziata la riconversione di opere, precedentemente caricate sul sito 
come semplici mp3, in Daisy. E al 31 dicembre sono state convertite 250 opere di primo livello e 
110 opere di secondo livello. 
 
      Il servizio di download online conta a oggi 6.796 iscritti e 23.153 opere. 
      Nel 2021 si sono registrate 438 nuove iscrizioni, 781 opere di primo livello inserite, 1.306 opere 
di secondo livello inserite. 
      I download effettuati nell'anno 2021 ammontano a 209.667. 
 
Stampa Informazione e Comunicazione 
Resoconto del referente Vincenzo Massa 
      Il settore Informazione e Comunicazione nel corso dell'anno 2021 si è occupato delle seguenti 
attività: 
- assistenza ai direttori o redattori dei periodici per la redazione degli stessi, 
- produzione e pubblicazione dei seguenti periodici a stampa Braille, a caratteri ingranditi, in 
formato elettronico e audio: 
 
Il Corriere dei Ciechi: nel 2021 si sono prodotti 11 numeri. 
Gennariello: 10 numeri corredati da tre tavole illustrate termoformate per ciascun numero e una 
tavola con i QrCode. La rivista Gennariello è stata completamente rivisitata e la redazione è stata 
affidata alla rete dei Centri di Consulenza Tiflodidattica. 
Corriere Braille: 48 numeri 
Il Progresso: 24 numeri 
Kaleîdos: 23 numeri 
Voce Nostra: 23 numeri 
Il Fisioterapista in Europa: 3 numeri 
Il Portavoce: 10 numeri 
Libro Parlato Novità: 11 numeri 
Pub: 10 numeri 
I Quaderni di Kaleidos: 3 numeri 
Senior: 12 numeri 
Slash Magazine: 6 numeri 
Sonorama: 10 numeri 
Uiciechi.it: 20 numeri 
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Giornale elettronico: il giornale elettronico on-line (giornale.uici.it) ha continuato a offrire ai propri 
fruitori informazioni e notizie in tempo reale sulle commissioni e gruppi di lavoro, nonché sulle 
attività degli organi nazionali, dei Consigli Regionali e delle Sezioni Territoriali della nostra 
Associazione; sono stati altresì pubblicati articoli vari, riempiti gli spazi dedicati al dibattito, 
mediante l'inserimento di contributi e/o opinioni provenienti dai lettori. Il giornale ha seguitato a 
offrire appositi spazi dedicati agli enti collegati, ad altre associazioni, al Forum del Terzo Settore, 
ad associazioni europee, mondiali, al FID, alla FAND, alle attività svolte in sinergia con il 
Ministero dei Beni e delle attività Culturali e del turismo e molto altro. 
È altresì continuato naturalmente l'invio della newsletter, associata al periodico on-line, grazie alla 
quale si riceve giornalmente la segnalazione degli inserimenti degli articoli, o di qualunque altro 
contributo, all'interno del portale. 
 
Tutte le riviste, a eccezione di quelle in formato mp3, sono consultabili nel sito Internet dell'Unione 
Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti - Onlus all'indirizzo 
http://www.uici.it/servizi/riviste/main_riv.asp  
 
Comitato Stampa al 31 dicembre 2021 
Mario Barbuto, Cesare Barca, Luisa Bartolucci, Renato Boscarino, Nunziante Esposito, Vincenzo 
Massa, Alfio Pulvirenti. 
Coordinatore del Comitato Stampa: Vincenzo Massa  
 
Coordinatori editoriali e numero di abbonati: 
 
Il Corriere dei Ciechi: Coordinatore editoriale Vincenzo Massa 
Mensile, disponibile in caratteri tipografici e a caratteri ingranditi per ipovedenti, su CD mp3 e txt, 
tratta argomenti a carattere associativo, di attualità e di approfondimento e rubriche specialistiche. 
Caratteri tipografici: abbonati 6300  
MP3: abbonati 1159 
TXT: abbonati 124 
A caratteri ingranditi per Ipovedenti: abbonati 222 
Nel 2021 sono stati realizzati 12 numeri 
 
Corriere Braille: Coordinatore editoriale Vincenzo Massa 
settimanale, disponibile in braille e su CD txt, tratta argomenti a carattere associativo, legislativo e 
di servizio. 
48 numeri realizzati 
Versione Braille: abbonati 778 
TXT: abbonati 71 
 
Kaleîdos: Coordinatore editoriale Luisa Bartolucci 
Quindicinale, disponibile in braille, su CD mp3 e txt,. Tratta argomenti di cultura generale inerenti 
il mondo femminile. 
23 numeri realizzati 
Versione Braille: abbonati 723 
MP3: abbonati 373 
TXT: abbonati 41 
 
I Quaderni di Kaleîdos: Coordinatore editoriale Luisa Bartolucci 
Quadrimestrale, su CD mp3, piccole monografie relative alle pari opportunità 
3 numeri 
MP3: abbonati 401 
Il Progresso: Coordinatore editoriale Vincenzo Massa 
Quindicinale, disponibile in Braille e su CD txt, tratta argomenti di cultura generale (politica, 
letteratura, medicina, scienze, ecc. 
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24 numeri 
Versione Braille: abbonati 608 
TXT: abbonati 59 
 
Gennariello: Ideazione e progettazione a cura del Coordinamento dei Centri di Consulenza 
Tiflodidattica 
Mensile, disponibile in caratteri tipografici ingranditi per ipovedenti, Braille e su CD txt, tratta 
argomenti per ragazzi (favole, giochi, racconti vari, attualità, sport e tanto altro ancora). 
11 numeri corredati da tre tavole illustrate termoformate per ciascun numero e una tavola con i 
QrCode 
Versione Braille: abbonati 776 
TXT: abbonati 41 
Caratteri tipografici ingranditi: abbonati 794 
 
Voce Nostra: Coordinatore editoriale Vincenzo Massa 
Quindicinale, disponibile in caratteri tipografici, Braille e su CD txt, tratta argomenti di attualità, 
rubriche di medicina, cucina 
23 numeri 
Versione Braille: abbonati 421 
TXT: abbonati 39 
Caratteri tipografici ingranditi: abbonati 90 
 
Il Portavoce: Coordinatore editoriale Vincenzo Massa 
Mensile, su CD mp3, tratta argomenti a carattere associativo. 
10 numeri 
MP3: abbonati 293 
 
Sonorama: Coordinatore editoriale Renato Boscarino 
Mensile, su CD mp3, tratta argomenti di cultura generale ed enogastronomia. 
10 numeri 
MP3: abbonati 315 
 
Pub: Coordinatore editoriale Vincenzo Massa 
Mensile su CD mp3, tratta argomenti di attualità e di costume rivolgendosi prevalentemente ai più 
giovani. 
10 numeri 
MP3: abbonati 226 
 
Il Fisioterapista in Europa: Coordinatore editoriale Alfio Pulvirenti 
Quadrimestrale su CD mp3, tratta argomenti inerenti la massofisioterapia 
3 numeri 
MP3: abbonati 174 
 
Senior: Coordinatore editoriale Cesare Barca 
Mensile, su CD mp3, tratta argomenti relativi al mondo degli anziani 
12 numeri 
MP3: abbonati 640 
 
Libro Parlato Novità: Coordinatore editoriale Vincenzo Massa 
Mensile di aggiornamento al Catalogo del Libro Parlato, su CD mp3. 
12 numeri 
MP3: abbonati 730 
 
Uiciechi.it: Coordinatore editoriale Nunziante Esposito 
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Quindicinale, su CD mp3, tratta argomenti di informatica 
20 numeri 
MP3: abbonati 632 
 
Slash Magazine: Coordinatore editoriale Luisa Bartolucci 
Bimestrale, su CD mp3. Strumento di informazione e comunicazione, ma anche di svago e 
divertimento per tutti gli interessati e gli amanti delle radio e, in particolare, di Slash Radio Web, la 
radio ufficiale dell'Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti ONLUS. 6 uscite annuali 
MP3: abbonati 464 
 
Giornale elettronico: pubblicazione giornaliera 
 
Si è inoltre continuata la raccolta e la messa a punto delle notizie della pagina 782 di Televideo 
riservata all'Unione. 
Sono state curate le pratiche relative all'editoria speciale per non vedenti concretizzate nella 
Richiesta contributo e Deposito legale. 
Si è provveduto all'espletamento delle pratiche on line riguardanti la Comunicazione annuale al 
Registro degli Operatori della Comunicazione (ROC) e l'Informativa Economica di Sistema (IES), 
presso l'AGCOM. 
Si è provveduto alla preparazione e spedizione di inviti, comunicati stampa e a realizzare, 
all'occorrenza, servizi fotografici. 
Curata la pratica per ottenere lo spazio libero alla RAI. 
Curata la pratica RAI PER IL SOCIALE PER SPOT DI COMUNICAZIONE SOCIALE 
 
L'Ufficio Stampa ha svolto il consueto ruolo di supporto per l'organizzazione e la diffusione 
mediatica dei seguenti eventi: 
5 per mille 
Progetto Bloom Again 
Giornata della donna "Semplicemente donna" 
Giornata Nazionale del Sordocieco 
Evento Lions e UICI: La Solidarietà che Costruisce 
Giornata Nazionale del Cane guida 
Giornata Internazionale per l'eliminazione della violenza contro le donne 
Premio Braille 
Campagna di Natale 
 
Ha collaborato con l'Agenzia per l'attività di media relations e ha elaborato la parte grafica per 
l'aggiornamento continuo dei social (Facebook, Instagram, Twitter, YouTube), ha curato la 
ricostruzione dell'agenda dei contatti radio, TV e agenzie a diffusione nazionale. L'Ufficio Stampa 
ha svolto inoltre il ruolo di supporto agli altri uffici della Presidenza Nazionale provvedendo anche 
alla spedizione dei pacchi. 
 
L'Ufficio stampa ha prodotto nel corso dell'anno i seguenti lavori grafici: 
Cura della parte grafica delle riviste Il Corriere dei Ciechi e Gennariello 
Volantino CNLP VOLONTARIATO D'IMPRESA "Dona la tua voce" 
Giornata Nazionale dei Sordociechi 
Lavori grafici Giornata della donna "Semplicemente donna" 
Lavori grafici per Evento Lions e UICI: La Solidarietà che Costruisce 
Locandina e programma Giornata nazionale Cane Guida 
Impostazione grafica di varie Pergamene 
XXV PREMIO BRAILLE 
Biglietti da visita 
Copertine CD UICI-LP 
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Collaboratori che ricevono compenso 
Antonio Russo, per Voce Nostra, euro 85,00 ad articolo scrive in media due articoli al mese nel 
corso dell'intero anno il costo di questa collaborazione si aggira complessivamente a circa 2000,00. 
Ultimo contributo ottenuto 100 mila Euro.  
 
SLASH RADIO 
Resoconto della direttrice Luisa Bartolucci 
      L'attività di Slash Radio Web relativa all’anno 2021 è stata  particolarmente impegnativa, 
intensa e articolata. Ci si è visti costretti a dover fronteggiare, gli inconvenienti dell’emergenza 
Covid 19 ancora in corso, con un mese di lavoro da remoto (Aprile 2021) e alcuni casi di positività, 
anche tra lettori e speaker, che si è riusciti a gestire al meglio ed   ospiti, ovviamente, 
esclusivamente a distanza. ciò nonostante, si è operato al fine di rispondere al meglio alle richieste 
ed alle necessità degli ascoltatori e della nostra associazione, dando vita anche a nuove rubriche 
onde proporre un’offerta sempre diversificata e al passo con i tempi. Le ore di trasmissione, sia in 
diretta, che in registrata, sono state in costante aumento, a decremento dell'ascolto delle  fasce 
musicali, in ogni caso studiate e calibrate a seconda dell'orario di messa in onda delle stesse dai 
nostri  fonici.   
      Nelle mattine dal lunedì al venerdì, l'inizio delle trasmissioni è fissato per le ore 7:00 con le 
rubriche Slash Fitness, Raccontami, Un libro al giorno (a cura del Centro Nazionale del libro 
parlato Francesco Fratta), l’Oroscopo, Almanaccando e il Meteo  mentre la diretta delle trasmissioni 
ha inizio alle ore 9:00 con “Spotlight, notizie in primo piano”, la nostra rassegna stampa su riviste, 
quotidiani e siti d’informazione. Ogni mattina dal lunedì al venerdì è previsto un collegamento con 
un professionista di un settore diverso: il lunedì l'approfondimento è legato allo sport, pertanto  
l'intervento viene affidato a un giornalista sportivo di testate giornalistiche, radiofoniche, o 
televisive  nazionali o locali; il martedì si trattano argomenti legati al mondo dell’editoria e della 
scrittura e cultura; in questo caso ci si rivolge a librai, editori o curatori di festival letterari; il 
mercoledì e il giovedì le tematiche sono di politica interna ed estera con ospiti giornalisti di testate 
importanti come La Repubblica, il Corriere della Sera, Il Fatto Quotidiano, il Manifesto ed  altri  o 
di tg come SkyTg24,  La7 News o della Rai sia Radio che Tv. Il venerdì è dedicato agli eventi 
quindi si coinvolgono curatori di musei, fiere e iniziative al chiuso e all’aperto ed altro.   
 
      La mattinata di Slash Radio Web, naturalmente, non termina con la rassegna stampa ma 
prosegue con diverse altre rubriche ed approfondimenti: il lunedì è la volta di Slash Sport uno 
spazio settimanale dedicato agli sport praticati da ciechi ed ipovedenti, con interventi di allenatori, 
atleti e giocatori del mondo della disabilità visiva. Il martedì e il giovedì dalle 10:30 alle 11:00 va in 
onda “Scrivono di noi”, rassegna stampa dedicata agli articoli usciti su quotidiani e periodici 
incentrati su tematiche e problematiche legate alla cecità e ipovisione. Il mercoledì e in alcuni 
periodi, anche il venerdì, alle 10:30 è possibile ascoltare UiciCom. L’edizione del mercoledì è un 
notiziario dettagliato, ma snello, con collegamenti con le sezioni territoriali ed i consigli regionali 
dell’Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti per far conoscere, nei particolari, le iniziative e le 
attività delle nostre strutture. La versione di UiciCom del venerdì è dedicata alla presentazione di 
ciascuna sede attraverso un’intervista al Presidente della sezione stessa che ne spiega e circostanzia 
la storia riportando altresì, i più interessanti dati sugli associati e riassumendo i servizi e le  attività 
rivolti  agli iscritti.  al termine di ogni ciclo delle trasmissioni del venerdì, viene prodotto un 
cofanetto, messo a disposizione di tutti gli associati ed ascoltatori della radio che ne facciano 
richiesta, onde far conoscere tutte le nostre strutture territoriali e regionali. La radio produce altresì 
una Guida quotidiana  ragionata ai programmi televisivi, con trame,  approfondimenti e 
informazioni utili sui programmi del giorno. prima dell'inizio delle dirette pomeridiane, inoltre, 
viene diffuso dal lunedì al venerdì il giornaleradio del sociale". L'inizio dei programmi pomeridiani  
è spesso fissato  alle  15.00, o anche alle 14.30,  o alle 16.00, a seconda delle diverse rubriche che 
precedono il nostro ormai storico contenitore pomeridiano Slashbox, in onda tre volte a settimana 
dalle 16.00 alle 18.30.   
      Oltre alle rubriche più strettamente ideate e prodotte da noi, fanno parte dei palinsesti di slash 
radio web, programmi, spazi e rubriche proposti, ideati, o realizzati dai nostri ascoltatori o da 
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strutture esterne a slash radio web, naturalmente in collaborazione con la nostra emittente. sia i 
nostri iscritti, che le strutture che operano insieme a noi, svolgono queste attività a titolo di 
volontariato, dunque assolutamente non oneroso.  
      Oltre agli ascoltatori che collaborano in modo assiduo, vi è un numero cospicuo di essi che 
suggeriscono temi, ospiti, a volte, persino fornendoci recapiti, o indicazioni per raggiungere  
personaggi,  scrittori, con i quali sono in contatto. possiamo con orgoglio dire che slash radio web 
ha, oltre alla redazione vera e propria, una sorta di redazione allargata, che è felice di suggerire, 
proporre, collaborare  i cui singoli componenti,  siamo soliti coinvolgere quando si realizzano 
trasmissioni od approfondimenti scaturiti  dalle loro indicazioni.  
 
Rubriche  curate da soci e volontari.  
      diverse sono le rubriche curate da soci e volontari, alcune divenute ormai quasi storiche: 
- C’è Luce in Cucina rubrica  a cura della socia  Lucia Esposito ogni martedì e giovedì  83 
PUNTATE  ( 5/01/2021 31/12/2021) 
- SLASH MUSIC, rubrica mensile  a cura  del socio  Giuseppe Voci,   12 puntate ( 13/01/2021 -
17/12/2021) 
- SLASHTUNES, rubrica di musica internazionale con cadenza quindicinale a cura del socio 
Gianluca Nucci 27 PUNTATE (08/01/2021 – 24/12/2021) compresi due speciali: uno per la notte di 
Natale e un altro in occasione della Notte Bianca  
- SLASH DISCO rubrica quindicinale a cura del Presidente regionale UICI Emilia Romagna  
Marco Trombini 27 PUNTATE (15/01/2021 – 31/12/2021) inclusi gli speciali Capodanno e 
speciale Notte Bianca 
- SIMPOSIO DEI LETTORI rubrica settimanale di letteratura straniera, a cura della socia 
dottoressa Rossella Lazzari, 50 PUNTATE  (08/01/2021 – 31/12/2021) 
- Psicologia, rubrica mensile a cura della dott.ssa Chandra Massetti, ex servizio civile Consiglio 
regionale del Lazio 8 puntate;  
- Slash Learning Guitar (nuova rubrica settimanale di lezioni di chitarra a cura del socio Domenico 
Cataldo andata in onda per la prima volta il giorno 8/02/2021 della quale nell'anno a cui ci riferiamo  
sono state realizzate e mandate in onda  51 puntate. 
- Cogliamo la Mela tecnologica, nuova  rubrica settimanale a cura  della socia  Michela Barrasso sul 
mondo dei dispositivi  Apple, andata in onda per la prima volta  il  15/06/2021, della quale  sono 
state realizzate e diffuse nel 2021  24 puntate. 
 
Altre collaborazioni.  
      Sono state numerose, anche nel  corso del 2021 le collaborazioni con diverse strutture ed entità, 
o gruppi, di lavoro interni alla nostra associazione, o esterni ad essa, sfociate in rubriche e/o spazi di 
diverso genere.  si ricordano di seguito: 
- TOCCARE L’ARTE ALLA RADIO, ciclo di trasmissioni realizzate in collaborazione con il 
Museo tattile statale Omero,   10 PUNTATE (04/02/2021 – 10/04/2021)  
- AUDIODESCRIZIONI rubrica mensile in collaborazione con Movie Reading,  9 PUNTATE  
(16/02/2021 – 21/12/2021) 
 
- SLASH MOTORI rubrica settimanale a cura del Club Ferrari di Riga, 46 PUNTATE (10/03/2021 
– 08/12/2021) 
- GP LIVE   20 GRANPREMI, audiodescritti a cura del club Ferrari di riga (28/03/2021 - 
12/12/2021) 
- F1 Talk (8 trasmissioni) appuntamento mensile a cura del Club Ferrari di Riga, in onda dal   25 
Aprile 2021 e terminato (per il 2021) il 19 dicembre, spazio nel quale ci si occupa sia dell’attualità 
che di tracciare il profilo di un personaggio storico della Formula1. 
- Verba Manent, realizzata in collaborazione con l’associazione La Girobussola Onlus, 
approfondimento in cui ci si è soffermati su alcune visite audiotattili. 
      Non poteva mancare una nuova edizione della serie  delle nostre ormai collaudate  
Conversazioni D’ARTE programma realizzato in collaborazione con il MIC. Il nuovo ciclo 
“Imagina. Un patrimonio da leggere e raccontare” ha avuto inizio   il 24 di giugno e nel 2021 sono 
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state messe in onda, in assoluta diretta audio e video (con appositi contributi), predisposti per chi 
segue mediante Facebook), 5 Puntate mensili; 
      Interessante anche la collaborazione con la Dottoressa stefania de toma e il Prof. Trifone 
Gargano, insieme ai quali si è analizzata la "Divina Commedia" di Dante Alighieri, del quale 
ricorrevano nel 2021 
 700 anni dalla scomparsa.  Utilizzando il volume curato dal Prof. Gargano nel quale lo studioso ha 
trasformato in prosa la "Commedia" dantesca, al quale sono state aggiunte delle presentazioni della 
dottoressa De Toma, abbiamo accompagnato per tre volte a settimana i nostri ascoltatori nella 
lettura della maggiore opera del sommo poeta. Nel 2021, sono state prodotte e diffuse ben 85 
trasmissioni;  
      Più che proficua anche la collaborazione con il gruppo costituito su Facebook, denominato "Il 
gran popolo dei Pooh". diversi componenti di questo gruppo di fan hanno costituito un sottogruppo 
denominato I donatori di voce de "Il gran popolo dei Pooh" e si sono offerti di registrare, "Katy per 
sempre", romanzo di Roby Facchinetti,  coinvolgendo nella lettura, nella presentazione e non solo 
l'autore e altre personalità del mondo del teatro e dello spettacolo, tra cui diversi doppiatori, tra i 
quali citiamo qui Luca Ward. Il libro, letto a più voci,  è andato in onda, con l'autorizzazione dello 
stesso Facchinetti, sulla nostra radio, in 18 puntate, molto apprezzate, anche da ascoltatori non 
legati alla nostra associazione. E' già pronto un secondo libro, trasformato in audio da questi 
appassionati di musica.  
      Si è proseguito nella collaborazione con ABI, realizzando tre trasmissioni in occasione del mese 
dell'educazione finanziaria (Ottobre 2021): 
       sono state nostre ospiti le dottoresse  Chiara Mambelli e Chiara Provasoli dell’Ufficio Rapporti 
con le Associazioni dei Consumatori di ABI e il direttore generale dell’Unione Italiana dei Ciechi e 
degli Ipovedenti Onlus-APS Salvatore Romano;  
      ci siamo accostati molto volentieri anche al mondo dell'Università, mediante un nuovo  
programma:  
      Boomers vs Millennials, la trasmissione mensile entrata a far parte dei nostri palinsesti il 
16/03/2021, a cura del professor Andrea Volterrani e della studentessa Isabel Alfano, i quali, ogni 
mese affrontano un tema inerente il mondo della comunicazione dal punto di vista delle loro 
generazioni, due generazioni diverse, poste a confronto sino al mese di dicembre 2021 sono state 
realizzate 9 puntate. 
 
Rubriche, approfondimenti e trasmissioni di carattere istituzionale.  
   Si è proseguito con la realizzazione e messa in onda di diverse trasmissioni, rubriche ed 
approfondimenti di carattere  istituzionale:  
- chiedi al presidente: incontro e confronto   tra Il Presidente nazionale dott. mario Barbuto e i soci e 
gli ascoltatori di slash radio web, mensile;  
- Dialogo con la direzione, mensile;  
- Scuola alla radio, rubrica dedicata alla formazione e all'istruzione,  a cura della vicepresidente 
nazionale Linda Legname, mensile;  
- Orizzonti multimediali (rubrica a cura del componente della direzione Nazionale Marino Attini e 
di INVAT), mensile;  
- IRIFOR INFORMA, rubrica mensile a cura della Presidenza Nazionale dell’Istituto per la Ricerca, 
la Formazione e la Riabilitazione, 10 PUNTATE (12/01/2021 – 09/11/2021) 
- MUSICAL…MENTE,  rubrica mensile a  cura del componente della Direzione nazionale Prof. 
antonio Quatraro, 
- 12 trasmissioni; 
- Chiedilo a Iura, nuova rubrica  a cura dell’Agenzia omonima,  con la partecipazione  del  
presidente nazionale della stessa  Mario Girardi e del  direttore Carlo Giacobini, in cui si trattano 
tematiche riguardanti i diritti delle persone con disabilità, in onda mensilmente dal    7/04/2021 per 
un totale di 8 puntate. 
- Report delle sedute della direzione Nazionale e del consiglio Nazionale a cura di vincenzo massa;  
- Presentazione dell'Organo Ufficiale dell'associazione: "Corriere dei  ciechi", a cura di Vincenzo  
Massa;  
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- Presentazione del periodico "Pub" (per noi giovani) a cura dei redattori;  
- SLASH SPORT approfondimento  mensile con focus  sugli sport praticati da ciechi ed ipovedenti, 
con la partecipazione di Hubert Perfler e Ciro Taranto:  11 PUNTATE (20/01/2021 – 22/12/2021) 
- Tech Point,  rubrica mensile a cura di Nunziante Esposito e Giuseppe Fornaro durante la quale 
vengono approfonditi  temi  inerenti le nuove tecnologie e, soprattutto è fornita risposta  ai quesiti 
degli ascoltatori; in onda dal 4 Maggio 2021, 
8 puntate; 
- Cent’Anni di Questa Unione, nuova  trasmissione prodotta dal Consiglio Regionale della 
Basilicata dell’Unione Italiana dei ciechi e degli Ipovedenti, con cadenza quindicinale 18 puntate;   
 
Rubriche varie  
      La nostra emittente,  inoltre, produce diverse altre rubriche, tra le quali citiamo qui:  
- Libri alla radio, in onda tutti i lunedì  pomeriggio;  
- almanaccando, in onda dal lunedì al venerdì mattina;  
- raccontami, in onda dal lunedì al venerdì mattina.  
 
      Nei fine settimana, inoltre, vengono replicate le trasmissioni pomeridiane e mandati in onda 
contenuti speciali o eventi e/o dirette varie, tra le quali quelle della formula1, con il commento a 
cura del Club Ferrari di riga. 
      Anche nei periodi di vacanza la nostra radio provvede alla diffusione  di contenuti speciali, non 
solo repliche, ma anche forme di intrattenimento studiate appositamente. nel mese di agosto 2021, 
ad esempio, è stata realizzata una trasmissione dal titolo E...state con noi, nella quale numerosi 
ascoltatori si sono raccontati, condividendo le proprie esperienze di vita, autonomia ed integrazione 
e proponendo   delle loro playlist musicali. si è trattato di un format estremamente  gradito, che, in 
tanti, ci hanno chiesto di ripetere. 
         Non sono mancati, inoltre i giochi, tra i quali ha avuto grande successo SlashQuizCanzoni. 
 
Eventi e speciali. 
      Nel corso del 2021 sono stati copiosi  gli eventi e speciali  che abbiamo seguito e mandato in 
diretta:  le sedute del consiglio nazionale, dell'Assemblea dei Quadri dirigenti della nostra 
associazione e, in genere, le più importanti riunioni istituzionali, anche di enti collegati, ove 
richiesto; seminari, anche organizzati da strutture territoriali, come la sezione di torino o quella di 
lecce, solo per citarne alcune; la domanda,  in tal senso è in costante crescita. ricordiamo qui alcune 
delle manifestazioni da noi diffuse ed i principali speeciali realizzati: 
 
- 5/01  Slashbox speciale, dedicata all'Epifania, con quiz e assegnazioni di premi agli ascoltatori ; 
- 19/2 trasmissione delle celebrazioni per la XIV Giornata Nazionale del Braille intitolata “Braille: 
via maestra per l'inclusione e l’accesso alla cultura”, in diretta dalla sede centrale dell’Unione 
Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti - Roma 
 11 e 18  Marzo:  trasmissione in diretta del XIII meeting online dei lettori di Kaleidos 
- 27/3 trasmissione in diretta del convegno online intitolato “Come combattere il bullismo e la 
discriminazione nei confronti dei disabili”, organizzato dalla sede territoriale di Lecce dell’Unione 
Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti Onlus-APS. 
- 13/4 Concerto “Francesco Landini - L’occhio del Cor” musiche e testi di Francesco Landini 
eseguite dall’Ensemble la Reverdie con la partecipazione di Christophe Deslignes, (Iniziativa del 
Museo Omero);  
- 30/4 trasmissione in diretta del Consiglio Nazionale dell’Unione Italiana dei Ciechi e degli 
Ipovedenti Onlus-APS 
- 28/5 trasmissione dell’evento “Lions e Uici: la solidarietà che costruisce”, in diretta dalla Sala 
Convegni della Federazione Nazionale delle Istituzioni Pro Ciechi in Roma. 
- 3/6 trasmissione speciale “Katy per sempre” un pomeriggio interamente dedicato alla 
presentazione della versione audio, realizzata dai donatori di voce del Gran Popolo dei Pooh in 
collaborazione con Slash Radio Web, del romanzo “Katy per sempre” (edito da Sperling & Kupfer), 
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firmato dallo storico tastierista e cantante dei Pooh Roby Facchinetti, con la partecipazione del 
Presidente Nazionale Mario Barbuto;  
- 16-17/07: I edizione de "La  Notte Bianca di Slash Radio Web";  
- 24/7 diretta da Trieste presentazione accordo di compartecipazione allo sviluppo di LetiSmart 
(Uici-SCEN) 
- 11/9 diretta Concorso Nazionale Editoria Tattile “Tocca a te!” dal museo MAXXI di Roma con 
Chiara M. Gargioli inviata sul posto che ha realizzato collegamenti in diretta e interviste esclusive 
poi mandate in onda nel pomeriggio; 
- 24/9 trasmissione in diretta della conferenza stampa di presentazione del Progetto Mixt del museo 
MAXXI di Roma, con Chiara M. Gargioli collegata sia per interviste in diretta che per contributi 
registrati e in seguito programmati in radio tra cui intervista al direttore del Maxxi Giovanna 
Melandri;  
- 13 e 14/10 Speciale Giornata Mondiale della Vista;  
- 15/10 (in differita) evento dedicato alla Giornata Mondiale della Vista 2021 dalla Camera di 
Commercio Sala Tempio di Adriano;  
- 18/10 trasmissione in diretta del convegno “Lo scenario pensionistico post Riforma Fornero per i 
lavoratori non vedenti” (sezione di Torino);  
- 20/10 trasmissione dell’iniziativa “Da grande sarò cane guida” in diretta dal Centro Regionale - 
Scuola Cani Guida per Ciechi e Polo Nazionale per l’Autonomia dell’Unione Italiana dei Ciechi e 
degli Ipovedenti Onlus-APS  “Helen Keller” di Messina;  
- 21/10 trasmissione in diretta dell’iniziativa della sezione dell’Unione Italiana dei Ciechi e degli 
Ipovedenti di Roma dalla Regione Lazio con il Presidente Nicola Zingaretti per la XVI Giornata 
Nazionale del Cane Guida. Collegata per la diretta anche Chiara M. Gargioli con interviste in diretta 
e contributi raccolti e trasmessi anche in differita   su Slash Radio Web.  
- 30-31/10 trasmissione in diretta dell’Assemblea dei Quadri Dirigenti dell’Unione Italiana dei 
Ciechi e degli Ipovedenti Onlus-APS 
- 24/11 diretta dalla Sala Zuccari in Palazzo Giustiniani (Senato della Repubblica) trasmissione del 
convegno “Fai la differenza: ferma la violenza”, su iniziativa della senatrice Urania Papatheu e in 
collaborazione con l'Unione Italiana dei ciechi e degli Ipovedenti Presidenza  Nazionale. 
- 25/11 diretta dei Flash Mob in occasione della giornata internazionale contro la violenza di genere,  
organizzati dalle  sedi territoriali dell’Unione Italiana Dei Ciechi e degli Ipovedenti Onlus-Aps  
- 26-27/11 diretta del Consiglio Nazionale  
- 03/12 diretta del Premio Braille 2021 dalle ore 21:00 dal Teatro Ghione di Roma 
- 06/12 speciale con la partecipazione del presidente nazionale Mario Barbuto sul tema: “Legge 
Delega sulla Disabilità: Dialogo con il Presidente”, una trasmissione dedicata allo sviluppo della 
proposta di legge delega per l’accertamento delle condizioni di disabilità, in quei giorni in 
discussione alla Camera dei deputati. 
- 13 dicembre: speciale giornata Nazionale del cieco 2021; 
- 15/12 collegamento con la Tombolata Online di Natale: evento, promosso dal Coordinamento dei 
Centri di Consulenza Tiflodidattica, con la collaborazione, per la parte  informatica dell’Istituto 
Cavazza 
- 16/12 Approfondimento: insieme al responsabile del settore informazione e comunicazione del 
nostro sodalizio Vincenzo Massa e ad un rappresentante del gruppo Intesa San Paolo si è 
provveduto ad illustrare la Convenzione stipulata tra l’istituto bancario e l’Unione Italiana dei 
Ciechi e degli Ipovedenti Onlus-APS, che prevede condizioni di particolare favore riservate a soci e 
a dipendenti UICI 
- 23/12 Trasmissione di Natale 
 
      Questi sono solo alcuni dei numerosi e corposi speciali ed eventi che Slash radio web ha 
provveduto a  seguire e diffondere  in diretta, in loco e/o  con collegamenti su Zoom, Skype e altre 
piattaforme.  
 
Dettaglio degli Ospiti intervenuti nel 2021 
       Ospiti intervenuti durante la rassegna stampa spotlight: notizie in primo piano. 
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Di seguito  riportiamo l’elenco dei principali ospiti intervenuti , 200 circa, nel corso della rassegna 
stampa mattutina, "Spotlight: notizie in primo piano", in onda dal Lunedì al Venerdì dalle 9.00 alle 
10.30.  
 Fabio Cavalli regista, direttore artistico Rebibbia Festival; Ermanno Paccagnini, direttore artistico 
rassegna letteraria "Galeotto fu il libro" a Vigevano;  Ferruccio Spinetti , direttore artistico Premio 
Bianca d'Aponte;  Nicola Lagioia, scrittore e direttore Salone Internazionale del Libro di Torino; 
Carla Ceravolo, direttrice artistica Aut Aut - Autunno d’autore; Lisa Marra, organizzatrice festival 
Treviso Giallo;  Michele Lionello, direttore artistico Voci per la Libertà; Giulia Radin, presidente 
Fondazione Natalino Sapegno; Oliviero Ponte di Pino, curatore BookCity Milano; Alberto Garlini, 
curatore Pordenone Legge; Alessandro Gazoia e Federica Antonacci, organizzatori Festival 
Socrates; Gianluca Dotti, Festival della Comunicazione di Camogli; Francesco Costa, maestro, 
direttore artistico Festival Lirico dei Teatri di Pietra; Marino Sinibaldi, presidente Centro per il 
Libro e la Lettura; Francesca Guida, cda Azienda Speciale PalaExpo; Giorgio Gizzi, libreria 
Arcadia Rovereto; Massimo Polidoro, direttore Cicap Fest; Gianpiero Pisanello, direttore artistico 
Salento Book Festival;  Joe Piras, direttore Andaras Traveler Film Festival; Francesca Raffi , 
Macerata Opera Festival; Lillo Di Mauro, vicesindaco Sutri e Giulia Bignami, scrittrice per 
“Dialogo a Sutri”; Fabio Fornasari, curatore mostra “Toccare la bellezza. Bruno Munari Maria 
Montessori”; Marco Pautasso, vicedirettore Salone Internazionale del Libro;  Rossella Santoro, 
direttrice Festival del Libro Possibile;  Riccardo Rombi, regista, curatore del Festival “La rinascita 
inizia dalla bellezza 2.0”; Giada Cancellario, le Ragazze del Book Club;  Tommaso Agnoni , 
presidente Fondazione Roffredo Caetani; Angelo Cassanelli , curatore Settecolori edizioni;  
Alessandra Laterza , libraia; Daniela Bonanzinga , libraia; Laura Ciresi, libraia; Maurizio Zacco, 
libraio; Fabio Masi, libraio; Jolanda Di Virgilio, Il Libraio.it; Paolo De Lorenzi, Centro Diego 
Fabbri; Elita Viola, guida FAI; Laura Gensini , guida “Firenze Insolita”; Giorgio De Finis, direttore 
artistico IPER - Festival delle periferie;  Tiziana Zita, direttrice Cronache Letterarie; Leonardo De 
Sanctis, Fefé Editore; Romano Giuffrida, giornalista e scrittore; Francesco Lombardo e Giulio 
Pirrotta, comitato scientifico “La via dei librai web”; Martino Ferraro, Casa Sirio Editore; Paolo 
Valentini , presidente Yes Art Italy; Silvano Agosti, cinema Azzurro Scipioni Roma; Georgette 
Ranucci, Lucky Red; Edoardo Poretti, associazione Museo Nazionale del Cinema; Leonardo Taiuti, 
editore Bookdealer; Andrea Guerra, compositore; Davide Grasso, scrittore; Valerio Jalongo,“A 
tutto schermo”; Flavia Trupia, PerLaRetorica; Andrea De Manincor, direttore rassegna “Streaming 
Drama”;  Vittoria Lecce (Museo Nazionale Etrusco di Villa Giulia; Marcello Pezzetti, il maggiore  
storico della Shoah;  Antonella Caraceni, gallerista; Carla Vistarini, scrittrice e paroliera; Paolo 
Levi, Ansa; Alberto Ciapparoni , RTL 102.5; Francesco Certo, Radio Dimensione Suono Roma; 
Barbara Schiavulli, Radio Bullets; Alessandro Taballione, Sky TG 24; Helga Cossu, giornalista Sky 
TG 24;  Massimo Leoni, giornalista Sky TG 24; Paolo Celata, giornalista TG La7; Stefano Ferrante, 
giornalista TG La7; Damiano Ficoneri , giornalista TG La7; Augusto Cantelmi , giornalista TV 
2000; Stefano Birocchi, giornalista di Videolina;  Corrado Zunino, giornalista de la Repubblica; 
Giovanna Vitale, giornalista de la Repubblica; Emanuele Lauria, giornalista de la Repubblica; 
Arianna Di Cori, giornalista de la Repubblica; Ilaria Venturi, giornalista de la Repubblica; Lara 
Crinò, giornalista de la Repubblica;  Marino Niola, professore e antropologo de la Repubblica; 
Mauro Suttora, dell’Huffington Post; Andrea Senesi del Corriere della Sera;  Alessandro Trocino 
del Corriere della Sera; Gianna Fregonara del Corriere della Sera;  Fabiana Magrì collaboratrice de 
la Stampa; Sara Perria giornalista la Stampa; Mario Baudino giornalista de la Stampa;  Ariela 
Piattelli giornalista la Stampa; Alvaro Moretti, vicedirettore de il Messaggero; Massimo Franchi, 
giornalista de il Manifesto; Carlo Solimene, giornalista de il Tempo; Luca De Carolis, giornalista de 
il Fatto Quotidiano;  Giacomo Salvini giornalista de il Fatto Quotidiano; Sabrina Provenzani, 
giornalista de il Fatto Quotidiano; Virginia Della Sala, giornalista de il Fatto Quotidiano; Francesco 
Grana, giornalista de il Fatto Quotidiano; Pierfrancesco Curzi, giornalista de il Fatto Quotidiano; 
Davide Turrini, giornalista de il Fatto Quotidiano; Giorgio Sestili , fisico e divulgatore scientifico 
de il Fatto Quotidiano; Dino Nikpalj, cronista de l’Eco di Bergamo; Graziano Canu, de l’Unione 
Sarda; Silvina Perez , l’Osservatore Romano; Giulia Ciarapica, scrittrice e blogger; Luca Cefisi, di 
Mondoperaio; Daniele Meloni , giornalista di Start Magazine; Gabriella Grasso, giornalista di Elle; 
Dario Fabbri, giornalista di Limes; Paolo Quercia, Docente Studi Strategici Università di Perugia; 
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Michela Mercuri, Docente Relazioni Internazionali – Mediterraneo; David Munoz, associazione 
Chile Despertò Italia; Ugo Papi, di Affarinternazionali; Giulia Cimini, di Affarinternazionali; 
Gioele Urso, di Torino Today; Luigi Roano, il Mattino; Antonella De Fortuna di San Marino RTV; 
Nicola H. Cosentino, di Esquire; Alessio Pisanò , videomaker; Massimo Barchiesi di Rai Radio 
Uno; Manuel Codignoni di Rai Radio Uno; Daniele Fortuna di Rai Radio Uno; Vanessa Leonardi, 
giornalista di Sky Sport 24; Carlo Paris, giornalista del TG1; Francesco Izzi ,La7; Gianluigi 
Longari, Sportitalia; Furio Focolari, giornalista di Radio Radio; Francesco Di Giovambattista, 
giornalista di Radio Radio; Matteo Raimondi, giornalista di Radio Radio; Pietro Pinelli, di 
Mediaset; Xavier Jacobelli, giornalista di Tuttosport; Guido Vaciago, giornalista di Tuttosport; 
Roberto Maida, del Corriere dello Sport; Valeria Ancione, giornalista de il Corriere dello Sport;  
Giulio Cardone de la Repubblica; Franco Vanni de la Repubblica; Matteo Pinci de la Repubblica; 
Enrico De Lellis de la Repubblica; Stefano Agresti de il Corriere della Sera; Enrico Sarzanini di 
Leggo e Radio Dimensione Suono Roma;  Emiliano Bernardini de il Messaggero; Antonio Barillà 
de la Stampa; Guglielmo Buccheri de la Stampa; Alessandro Austini de il Tempo;  Roberto 
Dupplicato de il Giornale; Giovanni Scotto de il Roma; Simone Di Stefano dell’Ansa;  Andrea 
Capello de laPresse; Daniele Palizzotto di sportface.it; Marco Giordano, di calciomercato.it; Gian 
Luca Rossi di Tele Lombardia; Alfio Musmarra di Tele Lombardia; Michael Cuomo di Tele 
Lombardia; Marco Piccari di TMW Radio;  Niccolò Ceccarini di TMW Radio; Maurizio 
Pizzoferrato di agenzia Area; Mirko Borghesi di F1-news.eu; Andrea Di Carlo di Tele Radio 
Stereo; Augusto Ciardi  di Guerin Sportivo;  
 
     Ospiti del contenitore pomeridiano Slashbox.  
Di seguito si riportano i nominativi dei principali ospiti (solo esterni) intervenuti durante le 
trasmissioni di slashbox, quantificabili in 384 circa; si rammenta che il contenitore pomeridiano va 
in onda nei pomeriggi di Martedì, Mercoledì e giovedì, dalle 16.00 alle 18.30, in linea di massima.  
Silvia Avallone, scrittrice; Alessandro D'Avenia, professore e scrittore; Ernesto Oliva giornalista 
Rai e scrittore; Silvia Celani, scrittrice; Dydo, cantautore del panorama rap italiano. Chiara 
Montani, scrittrice; Silvia Regis, autrice; lo psichiatra Riccardo Dalle Luche e lo psicologo 
psicoterapeuta e formatore Luca Petrini; Giorgio Lauro, speaker radiofonico Rai Radio 1; Lia Levi, 
scrittrice; Massimo Finzi, assessore alla Memoria della Comunità Ebraica di Roma; Mario Venezia, 
Presidente della Fondazione Fondazione Museo della Shoah - Onlus ; il Presidente del Museo 
storico della Liberazione di via Tasso a Roma Antonio Parisella; il giornalista Sky Matteo Marani; 
il professor Aldo Ferrara, docente di Malattie Respiratorie presso le Università di Siena e Milano, 
Leo Sisti giornalista de la Repubblica e il prof. Silvio Garattini, scienziato e farmacologo italiano, 
presidente e fondatore dell'Istituto di ricerche farmacologiche "Mario Negri"; Il cantante e autore 
Andrea Allione, già componente del trio “Le Sorelle Marinetti”; l'autrice Antonella Lattanzi ; 
Letizia Triches, scrittrice; Franco Matteucci, scrittore; Enrico Ruggeri, cantante, compositore e 
conduttore radiotelevisivo; Lorella Zanardo, attivista e scrittrice; il chitarrista e cantante dei Pooh 
Dodi Battaglia; Francesco Sgrò, cantante; Giorgio Licalzi autore e regista e Stefano Risso, leader 
della band Lapsus Lumine. Mario Biondi, musicista e cantante; la scrittrice Daniela Sacerdoti;  
Francesca Serafini, scrittrice; Carmen Pellegrino, scrittrice e  Marilù Oliva, scrittrice; Arianna 
Ortelli, fondatrice della start up NOVIS GAMES, videogiochi accessibili; la sociologa Vanna 
Broccoli dott.ssa Daniela Lucangeli ; Cettina Caliò Perroni, poetessa; Giuseppe Culicchia, scrittore; 
Marina Viola, figlia del giornalista Beppe Viola sul quale ha scritto un libro; il giornalista, scrittore 
e conduttore radiofonico Donato Zoppo; il giornalista Eddy Anselmi;  il critico musicale Francesco 
Paracchini; Mimma Golino Gaspari, promoter e ufficio stampa nel settore discografico oltre che 
scrittrice; professore e scrittore Massimo Roscia; il professor Casadei Alberto; Simona Lancioni, 
responsabile del Centro Informare un’H, il giornalista de l’Avvenire Massimo Iondini ; Stefano 
Ciccone dell’associazione Maschile Plurale e il giornalista e blogger Lorenzo Gasparrini; la 
scrittrice Donatella Di Pietrantonio ; Silvia Cutrera di DPI Italia Onlus nonché vicepresidente FISH 
Onlus; Anna Vagli Scrittrice e Criminologa; Orietta Berti,  cantante e  ora  anche scrittrice; La 
giornalista Emanuela Grigliè e Guido Romeo; Daria Bignardi, giornalista e scrittrice; le scrittrici e 
attrici Arianna Ninchi e Silvia Siravo;   Tea Ranno e Angela Bubba scrittrici;  Claudia De Lillo, 
meglio nota nella blogsfera come Elasti, blogger e scrittrice;  Flavia Gentili, regista per Emons 
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Libri; il dottor Marco Sani, psicologo e scrittore; Lisa Ginzburg, scrittrice; Annalisa Cuzzocrea, 
giornalista de La Repubblica e scrittrice; Roberto Venturini, scrittore; Maria Grazia Calandrone, 
scrittrice e autrice tv; il cantante Simone Cristicchi; Fabiola Giancotti, presidente de Il Club di 
Milano; il giornalista Enrico Deregibus; Alice Urciuolo, scrittrice; Enrico Brizzi, scrittore; Eike 
Schmidt, direttore delle Gallerie degli Uffizi; Anna Soffici, coordinatrice Area Mediazione 
Culturale e Accessibilità del Dipartimento per l'educazione delle Gallerie degli Uffizi; Silvia 
Mezzanotte, cantante ex voce dei Matia Bazar; Giulia Caminito, scrittrice vincitrice del Campiello 
2021; La ricercatrice universitaria Giulia Bignami; Riccardo Fogli, cantante e storico componente 
dei Pooh;  il giornalista e scrittore Giacomo Di Girolamo; Riccardo Landini, scrittore; Carla Maria 
Russo , scrittrice; la Professoressa Michela Marzano;  anche saggista e scrittrice;  Luca  Ward, il più 
celebre doppiatore italiano contemporaneo; Antonio Caprarica, giornalista e scrittore per tanti anni 
corrispondente Rai da Londra; Laura Gnocchi , giornalista, ex direttrice de l’Espresso e autrice 
televisiva; Giancarlo Melosi , scrittore; Speaker radiofonici Roberto Arduini e Andrea Di Ciancio, 
conduttori de "I lunatici", trasmissione notturna di Radio2;  Daniele Petruccioli scrittore;  Shel 
Shapiro, cantante e attore;  La direttrice de Il Manifesto Norma Rangeri ; la scrittrice Felicia 
Kingsley; Claudia Endrigo, figlia del cantautore Sergio Endrigo; Antoine Ruiz, cantante e il rapper 
e beatmaker Antonio Oren Wabi Sabi. Valeria Usala, scrittrice; lo chef – scrittore Claudio Gargioli; 
la guida turistica fiorentina Annalisa Marraccini, l’editrice Francesca Fazzi. Rosario Pellecchia, DJ 
radiofonico, giornalista, cantante e scrittore; Paolo Talanca, autore radiofonico e Romano Giuffrida, 
scrittore nel settore musicale; speaker, radiocronista, editore e ora anche scrittore: Guido De 
Angelis; Teresa Ciabatti, scrittrice; Raffaella Patriarca, traduttrice; Alice Basso, scrittrice; Simona 
Baldelli, scrittrice; Massimo Carlotto, scrittore; Fabio Zuffanti, scrittore e critico musicale; Sara 
Rattaro, scrittrice; Fabio Banfo, drammaturgo, regista, attore e pedagogo; Marco Rodari, nei panni 
del clown Il Pimpa; il professor Fabrizio Giansanti, direttore dell’Oculistica di Careggi, il dottor 
Andrea Sodi coordinatore del Centro di riferimento regionale per le Degenerazioni retiniche 
ereditarie, la dottoressa Elisabetta Pelo, direttrice del Laboratorio di Diagnosi Genetica; Susy 
Galluzzo, scrittrice; il giornalista Massimo Gamba; Maria Rosaria Selo, scrittrice; I giornalisti 
Gianluca Cherubini e Marco Ercole; Ilaria Tuti, scrittrice; direttore del Villae Film Festival Andrea 
Bruciati; Nando Orsi, allenatore e commentatore calcistico in radio e tv; Stefano Andreoli, autore, 
speaker radiofonico per Radio Monte Carlo; Rita Coruzzi, scrittrice; Chiara Gamberale, scrittrice;  
Marco Gaetani, giornalista e scrittore; Il giornalista Enrico Franceschini; Sebastiano Piccione, nome 
noto nel mondo della musica per essere uno dei più grandi organizzatori di concerti in Italia; la 
poetessa Rosalba Di Vona; lo scrittore Salvo Toscano; Max Tagliata, poliedrico fisarmonicista 
nonché compositore e produttore; Fania Pozielli scrittrice;   Renesto, Pianista, fisarmonicista, autore 
e compositore non vedente; la giornalista de Il Messaggero Flaminia Savelli ; Emiliano Battazzi 
giornalista e scrittore; Mimmo Politanò, professore, conduttore radiofonico, cantautore e pittore. Lo 
scultore Andrea Bianco;  il front man Alessandro Marino e il chitarrista Fabrizio Belli del duo Ditta 
Marinelli ; Grazia Cioce, scrittrice; Mino Caprio , doppiatore. Il drammaturgo, regista e attore 
Massimiliano Finazzer Flory ; il giornalista sportivo Luca Pelosi. Alessandra Migliozzi , 
capoufficio stampa Miur;  Christina B. Assouad , scrittrice;  il giornalista e conduttore televisivo  
Carlo Massarini; Eugenio Finardi, cantante;  l'Infettivologo Prof. Matteo Bassetti; lo scrittore Ciro 
Auriemma ; Claudio Arrigoni, giornalista e scrittore; Monica Lasaponara, scrittrice ed escape 
coach; la vicedirettrice del Corriere della Sera Fiorenza Sarzanini; attore e cantante Gianfranco 
Butinar ; Giovanni Grasso, giornalista e scrittore;  le autrici Elena Mora, Laura Avalle e Nicoletta 
Sipos  Corrado Fortuna, attore e scrittore; Aldo Cazzullo, giornalista e scrittore; Alessandro Haber, 
attore; Patrizia Rossetti, presentatrice; Michele Cioffi, autore; The Leading Guy, ovvero Simone 
Zampieri musicista; Viola Ardone, scrittrice; Thomas Cheval, cantautore; Valeria Biotti, apprezzata 
giornalista, scrittrice e speaker radiofonica su ReteSport; Mapi Danna, autrice, conduttrice 
radiofonica e televisiva, imprenditrice e personal writer; Vincenzo Riccio, presidente 
dell'Associazione Vittime da Uranio Impoverito, il Tenente Colonnello Fabio Filomeni, autore del 
libro “Baghdad, ribellione di un generale”; Claudia Vacca, sorella di una delle vittime, e lo scrittore, 
regista e attivista Jacopo Fo; Cristina Frascà, insegnante e scrittrice. 
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 Maurizio Ternavasio, scrittore; Luca Ricci, scrittore; Sveva Casati Modignani, scrittrice; Oliver 
Onions, musicisti; Kabir Bedi attore; Edoardo Bennato, cantante; Alessandra Spinelli e Maria 
Lombardi, giornaliste; Ianez, nome d’arte di Andrea Iannone, cantante; Lidia del Gaudio, scrittrice; 
Susanna Petruni, giornalista RAI;  Fabio Ippolito, agronomo e Monica Botta, architetto paesaggista; 
Angelo Maggi, doppiatore e attore; Stefano Buttafuoco, giornalista; Simona Molinari, cantante; 
Gigi D’Alessio, cantante e autore; Luigi Garlando, giornalista e scrittore; Lorenzo Barello, 
Responsabile dell’Area Partecipazione e Sviluppo Culturale presso la Fondazione del Teatro Stabile 
di Torino; Andrea Martini e Raffaele Bortone di Animundi Cartoon ed Emanuele Pessi di 
CreativaMente; Patrizia Rinaldi, scrittrice autrice dei romanzi con protagonista  Blanca;  Tiziana 
Ferrario, giornalista RAI  e scrittrice; Eva Bonitatibus, scrittrice; Mariolina Venezia, scrittrice;  
Salvatore Cernuzio, vaticanista; Benedetta Bellucci e Simona Silveri fondatrici della casa editrice 
"Punti di Vista"; Mario venuti cantautore; Cristiana Ciacci della Little Tony Family; Franz Di 
Cioccio,  e Patrick Djivas (premiata Forneria marconi);  Maria Francesca Polli, musicista e 
paroliera; Pierfrancesco Curzi, scrittore; Tiziana Giardoni, moglie del musicista Stefano D’Orazio 
Edith Bruck, sscrittrice, andrea vitali, scrittore, Ron cantautore. 
 
Gli ascolti  
      Nel  corso del 2021, Slash Radio Web ha raggiunto i seguenti ascolti: 
Minuti di ascolto totali 2.678.830, con un prevedibile, ma molto contenuto  contenuto decremento 
pari a  
332.124minuti in meno rispetto all'anno 2020, in cui, si è vissuto il lockdown totale, con un 
aumento notevole degli ascolti, dovuto alla permanenza forzata nelle case a causa della pandemia;  
ma gli ascolti dell'anno in esame risultano  superiori, rispetto all'anno 2019, precedente all'epidemia  
di COVID19, di  ben   
 1.252.784 minuti. Inoltre i dati degli ultimi mesi,mostrano una continua crescita sia degli 
ascoltatori unici, che del numero di ore di ascolto, il che, ci rende soddisfatti e estremamente 
motivati.  
 
Le Sessioni totali sono state pari a  68.447 
gli Ascoltatori unici 24.431 
La diretta è stata seguita per il 38.2% su dispositivi mobili e per il 61.8% su dispositivi fissi, nel 
dettaglio dai seguenti player e/o dispositivi:  
1. Apple iPhone              18729  
2. Echo 12731 
3. VLC 8702 
4. Windows Media Player 5731                 
5. Lavf 3926 
6. Dalvik 3141  
7. Victror Reader Stream 2563 
8. Apple iPad 2219 
9. Axios 1961 
10. CURL 1921     
      Nei dati di ascolto è stata rilevata anche la percentuale di bot, che è pari allo 0% tutti i dati sopra 
riportati sono organici. 
 
Lo streaming viene seguito principalmente dall’Italia 82% 
Paese                                                                                  Sessioni                              
Minuti 
1. Italy                                                                                                54322                                                                 
1433133 
2. Germany                                                                                      620                          
499538 
3. France                                                                                           2164                     
337187 
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4. Unknown                                                                                     1208                                                                     
26425 
5. United States                                                                             8277                          
368760 
6. Poland                                                                                           92                       
1525 
7. United Kingdom                                                                        298                                                                       
7260 
8. India                                                                                               111                                                                       
1595 
9. Russian Federation                                                                  515                                   
3083 
      Oltre allo streaming audio, la radio trasmette in streaming video su Facebook le dirette 
quotidiane ed alcuni eventi extra che la radio su indicazione  dell’unione Italiana dei ciechi e degli 
Ipovedenti  ha trasmesso integralmente. 
 
La PAGINA FACEBOOK Slash Radio Web piace attualmente a  
8215  utenti di facebook ed è seguita, invece, da  8849 intestatari di profili.Il video maggiormente 
diffuso e visionato, nel 2021 è stato quello relativo allo  speciale Katy per sempre - Slash Box 
03/06/2021, che ha raggiunto   
5073 persone.  
      Slash Radio Web, ha il suo canale YouTube, sul quale da  poco  si è iniziata la pubblicazione 
dei video, compatibilmente con i problemi legati al copyright, gli stessi che si incontrano su 
facebook. al momento il canale, che non abbiamo ancora iniziato a pubblicizzare,con continuità,    
conta 63 iscritti e 4.861 visualizzazioni. riteniamo possa essere una risorsa importante per 
diffondere all'esterno quanto produciamo. 
 
Slash-Magazine ed altro. 
      Si è continuato, anche nell'anno 2021 a produrre e pubblicare il periodico bimestrale 
slashmagazine, all'interno del quale viene inserito il meglio della nostra programmazione, oltre a 
contenuti realizzati unicamente per la rivista. Il periodico è molto apprezzato, la redazione ed i 
fonici, spesso ricevono feedback estremamente  lusinghieri,soprattutto da parte di coloro,che non 
possono, o non riescono, o non sono in grado di seguire in diretta la radio, o non sanno come 
acquisire i podcast. si è inoltre provveduto a realizzare il cofanetto di UICICOM del venerdì, di cui 
sono state distribuite alcune copie nel corso dell'assemblea dei Quadri Dirigenti di Ottobre. Inoltre 
anche il romanzo di roby Facchinetti, registrato dai donatori di voce de Il gran Poopolo dei Poo è 
divenuto un cd, a disposizione anch'esso, di chiunque ne faccia richiesta.   
 
Considerazioni conclusive  
      L'anno 2021 è stato, pandemia a parte,  per la nostra radio un anno decisamente positivo e 
proficuo, che ha visto il personale impegnarsi e operare onde cercare di rispondere al meglio alle 
esigenze, alle richieste degli ascoltatori, oltre che, naturalmente,  alle  necessità della nostra  
associazione, a tutti i livelli.  Abbiamo visto aumentare notevolmente  le segnalazioni di attività  ed 
iniziative  da pubblicizzare e diffondere da parte delle nostre strutture territoriali, alcune delle quali, 
inoltre,  hanno chiesto  ed ottenuto la messa in onda di loro eventi prevalentemente  online,  ma  non 
solo.  Siamo riusciti a rispondere positivamente, alle diverse richieste di  prestazioni.   gli 
ascoltatori, dal canto loro, si  sono sempre più dimostrati  interattivi: proponendo  rubriche, 
argomenti:  realizzano essi stessi trasmissioni, anche con professionalità, o, comunque, grazie 
all'ausilio dei nostri fonici, si producono, con continuità programmi e rubriche. Attualmente sono 
ben nove i soci che collaborano assiduamente  con noi. 
La I edizione de La Notte Bianca, è stata un'idea più   volte  espressa  in varie circostanze,  discussa 
e divenuta proposta, formulata    da   nostri soci e  ascoltatori sul gruppo di Facebook  dedicato alla 
radio, nonchè su un gruppo nato su Whatsapp.  e gli ascoltatori hanno riempito le ore notturne, con 
la loro presenza, e  partecipazione a giochi, quiz, con esibizioni canore e non solo, oltre ad inviare 
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copiosi  messaggi. La nostra emittente si sta sempre più accreditando, presso le case editrici, oltre 
che  presso personalità del mondo della cultura, dell'editoria, dello spettacolo e del giornalismo, 
come una radio  caratterizzata da grande professionalità,che ci viene riconosciuta, non solo, con 
messaggi, e feedback di diverso genere, ma anche, con la crescente partecipazione di ospiti di 
grande spessore alle nostre trasmissioni.  
      dopo un anno veramente complesso, il 2020,  caratterizzato da un lockdown prolungato, da una 
permanenza continua e forzata a casa, che ha contribuito indubbiamente a far lievitare gli ascolti, 
temevamo, nel 2021 un ridimensionamento degli stessi. In realtà, vi è stata una flessione,  
assolutamente fisiologica però; in sostanza possiamo dire che  slash radio web ha convinto e 
soddisfatto i propri ascoltatori e, giorno dopo  giorno, ne acquisisce di nuovi. ciò nonostante 
abbiamo ancora una lunga strada da percorrere, molte idee progetti da realizzare, per rendere questo 
strumento di informazione, formazione, dialogo, confronto sempre più performante, utile e 
rispondente a ciò di cui una grande Associazione come la nostra deve poter disporre e la squadra di 
slash radio web è pronta ad operare con impegno, responsabilità, professionalità e grande passione 
per raggiungere nuovi ed ambiziosi obbiettivi. 
 
 
GdL3 Ipovisione, Prevenzione, Giovani, Pari opportunità, Sport e tempo libero Ipovisione e 
prevenzione 
      Si è proceduto alla definizione del programma per lo svolgimento del Convegno sull'Ipovisione 
UICI-AMGO. Questo Seminario dal titolo "Intelligenza artificiale e tecnologie digitali al servizio 
della prevenzione e riabilitazione visiva – 25 anni della Legge 284/97" si svolgerà il 13-14 maggio 
2022 a Napoli. 
      Il cambio di passo in IAPB a partire dalla seconda metà dell'anno scorso ha rafforzato il 
rapporto di collaborazione con le nostre sezioni e realtà territoriali. Fondamentale il loro contributo 
nello svolgimento dell'itinerario di "Vista in Salute" che, da settembre a novembre, ha coinvolto le 
piazze e i cittadini di nove regioni e 31 province italiane: Umbria, Toscana, Emilia-Romagna, 
Marche, Molise, Puglia, Lazio, Calabria, Sicilia. 
      Questa tendenza positiva si è riscontrata anche nella partecipazione del territorio alla 
realizzazione del progetto estivo "la prevenzione non va in vacanza" dove le sezioni partecipanti 
sono passate da 22 del 2020 e precedenti a ben 47.  
 
 
Terza e quarta età 
Resoconto della referente Cristina Minerva 
      I progetti realizzati lo scorso anno per il Gruppo di Lavoro 3 (a favore della Terza Età) hanno 
avuto, fra le varie proposte, lo svolgimento nel periodo 29 maggio - 12 giugno “Primo Sole” a 
Tirrenia e “Sole di Settembre dal 12 al 26 settembre, sempre a Tirrenia, in collaborazione con 
l'I.RI.FOR. 
      Le attività svolte a Tirrenia si sono rivelate molto interessanti e di grande riscontro per i 
numerosi partecipanti. 
      Sia a giugno che a settembre si sono attuate con favore numerose proposte di giochi, gare, 
passatempi, attività teatrali, incentivi della socializzazione e sane esperienze culturali, attraverso la 
lettura ad Alta Voce e stimolanti giochi per il rinforzo della memoria. 
      Tra le proposte sempre indirizzate alle persone meno giovani era stata avviata una prospettiva di 
vacanza termale, da effettuarsi nel mese di marzo presso l'hotel Abano Astoria, con il quale si erano 
già presi contatti per l'ipotesi di un soggiorno settimanale o della durata di 12 giorni. 
      La pandemia ha reso purtroppo impossibile la concretizzazione del progetto, che rimane 
comunque valido per le sue caratteristiche e che si riproporrà non appena le condizioni generali lo 
permetteranno. 
      La proposta conteneva il programma molto dettagliato per rispondere alle esigenze di un 
soggiorno sia curativo sia ricco di stimoli culturali. 
      Si è tenuta sempre durante tutto l'anno una stretta collaborazione con le responsabili del 
Comitato Giovani e del Comitato Pari Opportunità, valorizzando il rapporto intergenerazionale. 
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Infatti, si sono realizzati tutti i lavori in condivisione con le componenti femminili del Gruppo di 
Lavoro 3 (eliminazione della violenza sulle donne e Giornata Internazionale dei Diritti della 
Donna). 
      Su indirizzo della mozione congressuale si sono ipotizzati interventi negli ospedali e nelle case 
di riposo per la formazione del personale, ovviamente con strategie che vanno ancora pianificate 
adeguatamente.  
      Preso spunto dei presupposti del progetto attuato in Lombardia “Quando il malato non vede”, si 
sente la necessità di realizzarlo il più diffusamente possibile, tenendo conto anche delle esigenze 
specifiche delle persone più anziane. 
      Preso atto di tutte le realtà, che nelle varie Sedi UICI offrono momenti di ascolto per le persone 
anziane, ci si propone di istituire una rete di confronto per migliorarne l'offerta generalizzata per 
tutte le Sezioni disponibili a metterle in opera. Sempre tramite I.RI.FO.R. sono stati proposti alle 
strutture territoriali progetti per il benessere fisico e la ginnastica dolce. 
      Si è completato, infine, il percorso di impiego del dispositivo Alexa, fornito gratuitamente a 
circa duecento persone anziane, con relativa installazione e formazione, grazie alla collaborazione 
delle Sezioni. 
 
 
Comitato Nazionale Giovani 
Resoconto della referente Samantha De Rosa 
      A fine settembre si è costituito il comitato giovani: nella prima riunione sono stati definiti ruoli 
e competenze dei membri componenti il comitato. 
      Nei mesi successivi sono iniziati i primi contatti con i coordinatori regionali di competenza. Nel 
mese di dicembre, il comitato ha portato all'attenzione della direzione una circolare atta a 
sensibilizzare i presidenti provinciali a facilitare i coordinatori provinciali a prendere contatto con i 
soci. Ha anche predisposto un questionario per conoscere le esigenze dei soci per meglio 
programmare le future attività. 
 
Pari opportunità 
Resoconto della referente Alina Pulcini 
      Fin dalla seduta di insediamento del Gdl 3, ci si è posti come obiettivo, ovviamente, la 
realizzazione delle risoluzioni Congressuali che costituiscono e costituiranno le nostre linee guida. 
      Alla luce di quanto esposto sopra, si è pensato ad alcune iniziative da svolgere, possibilmente, 
entro l’anno. 
- Incontro con le Referenti Regionali per le Pari Opportunità per creare un collegamento con il 
territorio per confrontarsi e condividere spunti, idee e buone prassi. Purtroppo, a distanza di quasi 
un anno, questa riunione non è stata ancora effettuata. 
- Si è progettato è realizzato, in occasione della Giornata per L’eliminazione della Violenza contro 
le Donne, un Convegno presso la Sala Zuccari  del Senato. L’evento, che si è svolto il 24 Novembre 
2021 sia in presenza che in videoconferenza (tramite piattaforma Zoom) ha avuto come tema le 
varie forme di violenza e di discriminazione sulle donne disabili. Il 25 Novembre, invece, in diretta 
su Zoom, le sedi territoriali, hanno condiviso le iniziative che stavano realizzando in occasione di 
questa giornata. Un momento operativo, con tutte le donne dell'Unione che sono scese nelle piazze 
perdare una pennellata di rosso sulle panchine come gesto simbolico per gridare NO! alla violenza 
contro le donne. 
      Sono stati predisposti inviti, pergamene in Braille, coccarde, audiolibro, e altro e predisposto 
tutto l'impianto tecnico per la realizzazione del flash mob del 25 novembre. 
      Entrambi gli incontri sono stati trasmessi (in diretta) da Slash Radio. 
      È proseguita la raccolta delle numerose testimonianze di donne cieche e ipovedenti per 
arricchire il corredo di episodi significativi, utili a guidare e orientare le nostre scelte. 
- Corso di leadership per donne con Disabilità visiva da progettare e presentare al Cda del Irifor. 
      Questa, per ora è una idea che speriamo possa realizzarsi entro il 2022. 
      Ringrazio il coordinatore del Gdl3 Adoriano Corradetti per la fiducia che mi ha dimostrato in 
questo anno; ringrazio tutto il gruppo ed, in particolare, le colleghe Minerva e De Rosa, per aver 



 

54 

collaborato con me per le iniziative sopra indicate; ringrazio Rita Zauri per la disponibilità e la 
competenza che ha sempre dimostrato. 
 
 
GdL4 Vita indipendente Accessibilità, Mobilità, Autonomia, Cani Guida, Turismo Sociale, 
Sport, Tempo libero 
Resoconto del coordinatore Marino Attini 
      La presente relazione descrive le attività svolte per l'anno 2021 dai singoli componenti in 
sinergia e con lo spirito di collaborazione delle tematiche affrontate dal Gruppo per realizzare un 
lavoro comune e condiviso. 
 
Mobilità e Autonomia 
Consulenze 
Relazione su segnaletica per la fruizione di beni turistici al Comune di Santa Teresa di Gallura  
Parere Ministero su bandi semafori sonori 
Sopralluogo per mappe tattili presso la stazione ferroviaria di S.M. Novella di Firenze 
Parere al Comune di Trieste su codice LVE 
Parere su scritte in braille per la Repubblica Ceca in merito agli ascensori non standard 
Contatti con due società di monopattini: Link e Bolt 
Con la società Bolt è stato realizzato un incontro a Bologna con l'INVAT per consulenza nello 
stabilire un suono di fondo durante l'utilizzo del mezzo 
Consulenza al Carcere di Parma 
Realizzazione di articoli per "portale medico" su temi legati alle barriere sensoriali 
Consulenza al Comune di Procida su barriere architettoniche e sensoriali 
Parere richiesto da ricercatori di Berlino per quanto riguarda una ricerca in merito all'illuminazione 
stradale utile per le persone ipovedenti 
Video sulla mobilità nelle città, per conto EBU 
Consulenza per la stazione ferroviaria di Roma Tiburtina, trasmessa per competenza alla sezione 
territoriale UICI di Roma 
Consulenze e pareri in merito alle mappe tattili 
 
Accessibilità 
      Uso delle piattaforme per i collegamenti, quali Zoom Meeting, Google Meet, Microsoft Teams e 
altri. 
      Continuo e costante supporto agli insegnanti e agli studenti disabili visivi per le lezioni.  
Valutazione di usabilità di diversi telefoni semplificati per disabili visivi. 
App per raccolta differenziata. L'app ha problemi di accessibilità e gli autori dell'app non hanno 
dato seguito, quindi, necessario riprendere i rapporti, per l'importanza che rivestono queste app.  
Banca MPS. Rapporto di collaborazione tra INVAT e MPS, in continuazione dei rapporti avuti gli 
anni precedenti e che hanno consentito di rendere accessibile lo sportello digitale tramite computer 
o navigazione web, per il rapporto di collaborazione avuto tra IRIFOR e MPS.  
Moderazione Gruppi Google per le mailinglist, assistenza tecnica per la sala telefonica Talkyoo per 
gli anziani, manutenzione del sito https://giornale.uici.it e pubblicazione della rivista di informatica 
uiciechi.it.  
Etichetta accessibile.  
Partecipazione al GdL IRIFOR. 
Banca CREDEM. Rapporto di collaborazione per rendere accessibili il sito e l'app per IOS e 
Android.  
 
In ambito INVAT: 
Hardware 
referente INVAT Giuseppe Fornaro 
01. Richiesta procedura per la prescrizione di ausili quando non si è ancora riconosciuti dalla 
commissione e non si ha il decreto.  
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02. Realizzazione del questionario on line sui mezzi di trasporto pubblico locale.  
03. Risoluzione problema centralino all'ASL di Alessandria.  
04. Risoluzione problema captcha INPS per lavoratori PA, nell'ambito dei rapporti di lavoro tra PA 
e INPS.  
05. Test e analisi accessibilità dei documenti dell'Università di Trento.  
06. Inaccessibilità form di login e suoi problemi sul sito BNL. Contattato webmaster.  
07. Problemi di accessibilità di lettura dei libri della Mondadori per i docenti.  
08. Supporto per rendere accessibile il sito di Banca Popolare Emilia Romagna. Rapporto di 
collaborazione in corso.  
09. Creato servizio professionale UICI su By My Eyes. Servizio durato 6 mesi, ma poco 
frequentato. Da migliorare il tentativo per riavviarlo.  
10. Collaborazione per rendere accessibile la Centrale Telefonica della Panasonic al posto 
centralino del comune di Luino (Varese).  
11. Test per verificare l'accessibilità fisica e di sicurezza per disabili visivi applicata agli imballaggi 
per alimenti ed altri prodotti.  
12. Ulteriore tentativo fallito per contattare la ditta Vorwerk per il problema del bimby con comandi 
touch e sua accessibilità.  
13. Collaborazione con la Banca MPS per i problemi app per smartphone per lo sportello digitale.  
14. Su richiesta di un familiare, sono stati indicati gli ausili adatti per una disabile visiva ipovedente 
grave.  
15. Indicazioni sull'utilizzo di un OCR per sistema operativo Windows, un telefono a tasti e con 
schermo touch ed un pc con annessi software per un disabile visivo cieco assoluto.  
16. Indicazioni per l'acquisto di un forno a microonde e lavatrice di nuova generazione, accessibili 
per una persona cieca.  
17. Indagine e supporto per la sua app per il robot Ecovacs t9 plus, acquistato da una persona cieca 
assoluta.  
18. Fornito supporto a WindTre per testare sito e app, nonché per far produrre il giornale aziendale 
accessibile.  
19. Verifica di accessibilità del sito e supporto all'Agenzia delle Entrate per un problema di captcha 
grafico ed eliminazione problema. Pagine del sito relative alle prenotazioni su sito per evitare code 
agli sportelli.  
20. Ricerca contatti delle ditte di elettrodomestici da contattare per i problemi che abbiamo per 
l'accessibilità degli elettrodomestici e delle app per la loro gestione ed utilizzo.  
 
Software 
referente INVAT Nunziante Esposito  
01. Accessibilità App Trenitalia. Il problema segnalato non sussiste.  
02. Problema gestore SPID su sito conservatorio. Verificato ed il problema è reale. Contattato 
webmaster del sito del conservatorio.  
03. App Conservatorio di Ferrara. App inaccessibile. contattato webmaster del Conservatorio.  
04. Sito Italotreno inaccessibile. L'azienda non ha nessuna intenzione di rendere il sito accessibile. 
Da fare denuncia ad AGID.  
05. Sito Comune di Sanremo. Sito accessibile con PC e con molti problemi se si usano device 
mobili come gli smartphone. Contattato il webmaster.  
06. App e sito Avvenire on line. Sito inaccessibile da pc e accessibile tramite App per gli 
ipovedenti. Inaccessibile completamente per un cieco. Contattato il webmaster del sito.  
07. Portale INPS area personale. Sito troppo farraginoso, ma non ci sono problemi di accessibilità. 
Avvisato webmaster.  
08. Progetto Speed App, accesso alla Demo e Test. Non accessibile ed effettuata segnalazione ai 
gestori. Si sono persi i contatti, quindi, da ricontattare.  
09. Test sito https://wuf.unhabitat.org. Il sito è risultato accessibile, anche se in lingua inglese. 
Fornite indicazioni al webmaster.  
10. Sito: www.synlab.it Prenotazioni esami. Il sito risulta inaccessibile. Contattato webmaster ma 
senza risposte. Da ricontattare. 



 

56 

11. Realizzazione di una innovativa soluzione software e hardware denominata UICI Smarty PBX, 
che permette di remotizzare la gestione del centralino in una qualsiasi parte del mondo con la 
semplice connessione dì una linea Internet, anche domestica. Nata da una idea del nostro 
collaboratore Sauro Cesaretti, Marino Attini ha creato una stretta collaborazione con la startup 
evoseed e con la ditta Timenet per realizzare un dispositivo che attraverso la tecnologia VOIP ed il 
protocollo SIP permette di interfacciarsi con la quasi totalità dei centralini senza interventi specifici 
sugli stessi favorendo lo smart working attivo ai centralinisti con disabilità visiva e anche motoria 
essendo possibile comandare il dispositivo anche vocalmente. La fase di sviluppo è in ultimazione. 
Realizzazione di diversi progetti con il sistema LETIsmart: Pestum Mantova, Como Università di 
Milano, hotel di Ragusa, Siena, campeggi nel Veneto e altri in evoluzione. 
Interventi Enac.  
Sono state realizzate attività di testing di LETIsmart a Trieste nel mese di luglio 2021 alla 
partecipazione di UICI e Associazione Disabili Visivi con esito positivo.  
E' stato redatto un articolo dal titolo "Muoversi a Roma senza vedere" (suddiviso in parte 1 e parte 
2), in collaborazione con un blog "Odissea quotidiana", in merito ad una iniziativa realizzata dalla 
sezione territoriale UICI di Roma e pubblicato sul Giornale Online dell'UICI e Il Corriere dei 
Ciechi.  
 
Etichetta accessibile 
Innanzitutto si è proceduto alla somministrazione di un breve questionario alle sedi territoriali, ciò 
al fine di verificare se erano state intraprese già iniziative sul territorio che potessero essere riprese a 
livello nazionale. Sulla base delle risultanze del questionario si provvederà a redigere un 
vademecum da sottoporre alla direzione Nazionale Uici la quale dopo la sua valutazione potrà farlo 
proprio e darne diffusione  presso le grandi aziende produttrici. 
Su un altro versante stiamo lavorando con edi groups per la creazione di un software per la lettura 
guidata dei codici a barre già inseriti nelle comuni etichette, è pur vero che sotto questo aspetto già 
vi sono in circolazione dei programmi che espletano questa funzione, pero non soddisfano a pieno 
le nostre esigenze poiché si limitano a dare solamente indicazioni generiche del prodotto, mentre 
questultimo dovrebbe darci indicazioni aggiuntive sugli alimenti quali scadenze ed eventuali 
problemi allergenici. 
Questo software che funzionerà sia su smartphone Android che apple, verrà anche inserito in un 
adware dedicato molto semplice da utilizzare, ciò al fine di raggiungere anche quelle persone che 
non hanno molta confidenza con linformatica. 
Al momento i prototipi sono quasi pronti ed in fase di test da parte nostra, vi sono alcuni problemi 
di riconoscimento che abbiamo rappresentato al gruppo che ci sta lavorando e speriamo di arrivare 
ad avere qualche buona novità nel corso di questanno. 
Molto fattiva è stata anche la collaborazione con la casa editrice Campi, la quale ha prodotto una 
versione del famoso calendario Barbanera per il 2022 completamente accessibile. 
Anche il gruppo della kellogs ha avviato una collaborazione con noi al fine di promuovere 
l'iniziativa di spesa amichevole da loro lanciata, mediante l'utilizzo dei codici navilens prima sul 
prodotto special key e da quest'anno su Tutti i loro prodotti. 
 
 
Cani guida 
Promozione del campo estivo dedicato alla mobilità con il cane guida realizzato presso la Scuola 
Helen Keller di Messina. 
Realizzazione della giornata nazionale del cane guida per l'anno 2021. 
 
Turismo Sociale, Sport e Tempo libero  
E' stato siglato un accordo con la società Ferrari e sono già predisposti n. 3 progetti sul turismo. 
Purtroppo, la pandemia ha fermato la realizzazione di eventi e programmi già pianificati su tali 
settori ma oggi si deve pensare alla ripartenza. 
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Gdl5 Servizio civile, 5 permille‹ Comunicazione 
Resoconto del coordinatore Vincenzo Massa 
      Il Gruppo di Lavoro 5 si occupa dei seguenti temi:  
Rapporti sociali, Comunicazione, Fundraising, Volontariato, Servizio Civile, Altre Associazioni. 
Nel corso del 2021 si sono svolte cinque riunioni ufficiali e una serie d’incontri informali, per 
iniziare a dare seguito alle mozioni congressuali. Pur nella difficoltà pandemica, il gruppo è riuscito 
a portare a termine attività su alcuni temi specifici quali: servizio civile, fundraising, con particolare 
riferimento al 5xmille, mentre gli aspetti della comunicazione sono stati strettamente collegati alle 
iniziative associative che hanno visto la luce nel corso dell'anno. 
In particolare su questi due temi si sono svolti vari incontri allargati a tutto il territorio per 
esaminare insieme proposte, strategie e modalità di attuazione, in un dialogo intenso e costante con 
le strutture regionali e territoriali. 
 
Servizio Civile   
      La scadenza del nuovo bando del servizio civile è stata la priorità. Il progetto di servizio civile 
ha impegnato alcune sedute del gruppo per riuscire a calibrare progetti adeguati alle esigenze 
dell’Unione, ma conciliati con le richieste specifiche della Legge e del Dipartimento della 
Presidenza del Consiglio dei Ministri. Durante la discussione sono emerse alcune criticità, ivi 
comprese quelle scaturite dall’ascolto del territorio. Tra queste, gli adempimenti amministrativi e 
organizzativi in eccesso, il compenso mensile sempre meno incentivante per i ragazzi, la rigidità 
nelle modalità e nei tempi di impiego. 
      Per gestire al meglio l'attività{, legata alla definizione e presentazione di progetti unici 
nazionali, la Presidenza si è avvalsa dell'apporto di un team di esperti progettisti che ha guidato 
l'elaborazione dei progetti, svolgendo anche una funzione di formazione professionale specifica a 
beneficio delle nostre risorse umane impegnate nel settore. 
      Con l’ausilio del gruppo, la Presidenza Nazionale ha iniziato a veicolare materiale informativo 
video, audio e grafico di supporto alle strutture, per sostenere la campagna nazionale di raccolta 
delle adesioni dei giovani volontari. Per questa azione di reclutamento per il bando uscito nel mese 
di dicembre è stata creata una vera e propria campagna social che il Gruppo ha denominato 
"OCCHIO SUL FUTURO" con la produzione di podcast ai quali hanno dato il proprio contributo 
anche tanti ex volontari, raccontando l’Unione e i suoi servizi nel contesto della propria esperienza 
personale. Queste brevi storie e presentazioni, per la prima volta sono state inserite anche su 
Spotify. Grazie alla collaborazione dell'agenzia FB, si è potuta realizzare una campagna di media 
relation che ha visto il nostro Presidente nazionale  presente su quotidiani, trasmissioni radiofoniche 
e televisive.  Tutto il materiale realizzato locandine, podcast ecc è stato condiviso e messo a 
disposizione di tutte le strutture. 
      Il passaggio da servizio civile nazionale a universale è una trasformazione di non poco conto 
che la Presidenza Nazionale cerca di gestire al meglio, mediante l'ascolto e il coinvolgimento 
sistematico del Territorio, per poter replicare in maniera omogenea le azioni che hanno ottenuto un 
grande riconoscimento dal Dipartimento del servizio civile.  
 
5XMille 
      Sempre nella logica di creare congruità e unicità nei messaggi della nostra Associazione, altro 
argomento che ha impegnato il Gruppo è stato il 5xmille. Al riguardo il Gruppo ritiene necessario 
siano sviluppate grandi idee e proposte innovative per dare vita a una efficace e mirata campagna 
nazionale. L’idea guida è quella di considerare l’Unione come un'unica struttura che adotta la stessa 
immagine e lo stesso messaggio in ogni circostanza e su tutto il territorio. La Sede Nazionale, per 
questo scopo, ha fornito la grafica alla quale le Sezioni hanno poi deciso di dare la forma e gli 
obiettivi ritenuti più opportuni per utilizzare dépliant, volantini, ecc.  
      Il gruppo di lavoro ha operato attraverso il supporto dell’ufficio stampa e dell’ufficio 
fundraising per la concretizzazione di questa idea, mettendo a disposizione del territorio anche uno 
spot da poter veicolare.  
      Considerata l’esiguità dei fondi raccolti a livello locale da ogni singola struttura territoriale 
UICI, sono state organizzate una serie di riunioni per ascoltare i pareri delle sedi territoriali e 
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regionali sull’utilizzo del codice fiscale unico nazionale per la raccolta del 5xmille. Il gruppo di 
lavoro ha deciso, su questo tema, di somministrare un questionario per conoscere esperienze e 
problematiche di tutti oltre a ottenere un orientamento sul cambiamento proposto. Il risultato 
manifesta una volontà di mantenere i codici fiscali territoriali per la raccolta.         
      Per quanto riguarda la campagna nazionale per la raccolta fondi, l’idea è quella di organizzare 
eventi con cadenze cicliche in modo da rimanere sempre sul campo. A tale scopo, in un incontro 
con le sedi territoriali, si era pensato di promuovere un’iniziativa in occasione della giornata 
mondiale della vista che si svolga nel mese di ottobre. mettendo dei gazebo nelle piazze, a cura  
delle nostre strutture territoriali e proporre alla cittadinanza, con una cifra simbolica, l'acquisto di 
piantine che identificano l’UICI e la sua mission. Il Gruppo si è mosso su una proposta formulata da 
Coldiretti che non si è potuta realizzare perché i tempi ristrettissimi, si consideri anche la pausa 
estiva, non hanno consentito di concludere l’accordo e permettere anche un’adeguata 
comunicazione alle strutture territoriali. L’attività sarà riproposta nel 2022.   
 
Testamento solidale  
      L’Agenzia con cui l’Unione ha preso i primi contatti è leader nel settore dei testamenti solidali 
che ha nel suo interno una collaboratrice che offrirebbe una consulenza che non si fermerà al solo 
studio di fattibilità ma avrà il compito di incontrare i territori e dare indicazioni su come è meglio 
approcciarsi con i vari studi notarili e come stilare un documento convincente da poter presentare 
per avere possibilità di ottenere dei lasciti. L’argomento è stato ampiamente discusso, il gruppo non 
ha segnalato altre agenzie a cui chiedere ulteriori preventivi e la proposta presentata è stata accolta. 
L'attività sarà realizzata a partire dall'anno in corso. 
 
Sito WEB 
Lo scopo di rinnovare il sito ha la duplice funzione di: 
 essere funzionale per i nostri dirigenti e soci con tutti i criteri dell’accessibilità e fruibilità 
che non devono mai essere messi in discussione; 
 essere accattivante, dinamico, ricco di contenuti e fungere da biglietto da visita per le 
persone che lo visitano e vogliono conoscere la nostra associazione. 
L’analisi parte dal fatto che la precedente gara è andata deserta perché troppo elevato il capitale 
sociale chiesto alle aziende e troppo stringenti i parametri richiesti per l’accessibilità. Anche 
l’aspetto grafico del sito ha la sua importanza. Un altro aspetto è quello di snellire il sito: bisogna 
evitare di mantenere notizie vecchie che spesso perdurano per settimane per dare spazio alle 
informazioni di un certo spessore, alle faq ecc., ai territori ecc... L’accessibilità rimane comunque il 
punto focale per avere un sito a noi congeniale. 
 
Comunicazione 
      Altro tema molto dibattuto nel gruppo è stato quello della comunicazione per individuare azioni 
concrete atte a migliorare il posizionamento dell’associazione nei confronti dei media. Il Gruppo ha 
deciso di realizzare un webinar da svolgere nell'anno in corso sul tema “il peso che hanno le 
parole”. Dal Gruppo emerge anche l’esigenza di proporre all’Irifor un corso sulla comunicazione 
della durata di 25-30 ore.  
      Certo questo piccolo sunto non enuclea le ore di impegno e passione spese dai componenti per 
trovare spunti e idee sui vari argomenti e né fa giustizia delle cose realizzate. Crediamo che questo 
momento di rodaggio possa essere utile per diventare più rapidi ed efficaci nel cercare soluzioni che 
afferiscono ai temi trattati nel nostro gruppo con l’ambizione che il tutto si sposi con le esigenze dei 
territori. A tale scopo continueremo a coinvolgere in questo processo i presidenti regionali e 
territoriali perché si sentano parte integrante e protagonista di questo cambiamento che 
l’Associazione vuole realizzare nei prossimi anni. Sui punti specifici riguardanti le attività di 
fundraising si rimanda anche al resoconto della referente Linda Legname.  
 
 
Relazioni internazionali 
Resoconto della Referente Francesca Sbianchi 
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      Nel 2021, l’Unione, nonostante la permanenza di molte limitazioni imposte dalla pandemia di 
COVID-19, ha potuto proseguire una intensa e vasta attività di relazioni internazionali.  Prima di 
tutto, l’Unione ha confermato il suo altissimo profilo in seno al movimento della disabilità europeo 
sostenendo il lavoro dei suoi rappresentanti nella leadership dell’Unione Europea dei Ciechi (EBU) 
e del Forum Europeo della Disabilità (EDF). Grazie al loro impegno, l’Unione ha preso parte attiva 
all’attività di sensibilizzazione rivolta ai decisori politici, in particolare nell’anno del lancio della 
nuova Strategia Europea per i Diritti delle Persone con Disabilità 2021-2030, nei riguardi della 
realizzazione, del monitoraggio e della revisione di importanti politiche e normative, tra le quali la 
Direttiva sull’accessibilità dei siti web e delle applicazioni mobili degli enti pubblici e la futura 
direttiva sulla violenza contro le donne. Importantissimo è stato il sostegno dell’Unione che ha 
permesso la rappresentanza delle persone con disabilità visiva in un alto numero di incontri 
internazionali, fondamentale è stata, per esempio, la presenza dell’Unione, in rappresentanza 
dell’EBU, all’incontro con Alberto Mazzola, Presidente della Comunità europea delle compagnie e 
dei gestori ferroviari nell’iniziativa “Connecting Europe Express”, realizzata per celebrare l’Anno 
Europeo delle Ferrovie. 
      L’Unione inoltre ha dato un contributo di spicco nel quadro di alcune specifiche attività 
dell’Unione Europea dei Ciechi, in particolare, la formazione pluriennale europea di giovani leader 
con disabilità visiva denominata EBYOUTH, i progetti PASCAL e PARVIS. Grazie all’azione di 
coordinamento nazionale dell’Unione, il progetto europeo PASCAL ha raccolto una grande quantità 
di informazioni e di suggerimenti da parte delle persone con disabilità visiva italiane che sono state 
utilizzate per promuovere, attraverso il progetto, la realizzazione di sistemi di trasporto connessi e 
autonomi realmente accessibili, mentre il progetto PARVIS ha messo a disposizione in lingua 
italiana importanti materiali audiovisivi di sensibilizzazione sull’applicazione concreta dei diritti 
riconosciuti nella UNCRPD. Importante è stato inoltre il sostegno dei nostri esperti nei gruppi e 
nelle reti dell’EBU, in particolare nella rete ipovisione. Il nostro ente ha inoltre partecipato al 
prezioso scambio di informazioni tra le associazioni componenti l’EBU, riguardo per esempio. la 
situazione dei masso-fisioterapisti con disabilità visiva, gli incentivi per i datori di lavoro di persone 
con disabilità, le problematiche comportate dall’utilizzo dei monopattini.  Nel 2021 l’Unione ha 
partecipato, da remoto, al Vertice Mondiale della Cecità, all’interno del quale si sono tenuti 
l’Assemblea Generale dell’Unione Mondiale dei Ciechi e il Forum Mondiale dei Giovani. Riguardo 
quest’ultimo evento, l’Unione ha avuto un ruolo fondamentale, in rappresentanza dell’EBU, nel 
comitato organizzativo mondiale. Simbolo delle ottime relazioni di mutuo sostegno e arricchimento 
tra le associazioni componenti l’EBU è stato anche  il contributo fornito dal Presidente Nazionale 
alla conferenza organizzata dall’Unione Albanese dei Ciechi e dall’Agenzia Italiana per la 
Cooperazione e lo Sviluppo del Ministero degli Affari Esteri su “I non vedenti in Albania: diritti – 
informazione – inclusione - servizi e sfide nell’epoca COVID19”     
      Importante è stato anche il contributo dell’Unione all’impegno dell’EDF di promozione 
internazionale dei diritti di tutte le persone con disabilità, rappresentando tale ente durante diverse 
attività, come per esempio il Forum dei Giovani del Comitato Economico-Sociale Europeo e la 
Conferenza sul Futuro dell’Europa.  
      Di rilievo è stato inoltre lo sforzo dell’Unione, tramite l’INVAT, nella valutazione tecnica 
dell’accessibilità del Corso europeo online di Formazione Generale sul Corpo Europeo di 
Solidarietà della Commissione Europea. 
      L’Unione ha inoltre continuato a partecipare alla discussione sulla realizzazione di uno standard 
europeo nell’ambito dei cani d’assistenza e dei relativi conduttori e istruttori. È proseguita altresì la 
nostra rappresentanza in seno alla Federazione Europea Cani Guida con la partecipazione di un 
nostro delegato all’Assemblea Annuale a distanza. 
      L’Unione ha confermato nel 2021 il suo interesse per gli sviluppi internazionali 
dell’accessibilità digitale, aggiungendo alla sua partecipazione ormai pluriennale agli incontri 
organizzati dalla Microsoft con gli esperti delle principali associazioni di ciechi nel mondo, la 
collaborazione con gli Accessibility Days, importante evento nazionale sulle tecnologie digitali 
accessibili, favorendo la partecipazione di relatori internazionali di altissimo livello. Sempre 
nell’ambito delle tecnologie per l’accessibilità, l’Unione ha interagito con differenti enti 
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internazionali per la promozione e il testing di nuovi ausili come, per esempio, il sistema vocale di 
informazioni nell’ambiente urbano  LETIsmart. 
      Per quanto riguarda gli eventi culturali, l’Unione ha ritenuto importante l’apporto di ospiti 
internazionali, invitando, per un contributo a distanza per la Giornata Internazionale della Donna, 
Ana Peláez Narváez, Vicepresidente del Comitato delle Nazioni Unite per l’eliminazione della 
discriminazione contro le donne, e ottenendo l’intervento, sempre a distanza, di Farida Saidi, 
Direttrice del Museo-Casa Natale di Louis Braille di Coupvray (Francia), durante la Giornata del 
Braille. Da notare è che, da molti anni, l’Unione sostiene il Museo Louis Braille con una donazione 
annuale. 
      Nonostante nel 2021 non ci siano stati incontri giovanili internazionali in presenza, l’Unione ha 
sostenuto l’evento online organizzato da VIEWS International “Low-Vision Song Contest” e ha 
contribuito, in rappresentanza dell’EBU, al programma di un workshop dell’edizione 2021 del 
Campus internazionale per l’Informazione e la Comunicazione ICC, anch’esso tenutosi a distanza.   
Nel corso dell’anno, l’Unione ha trasmesso diverse interviste di ambito internazionale tramite la 
Slash Radio, ha pubblicato regolarmente articoli di ambito internazionale sul Corriere dei Ciechi e 
sul Giornale Online e ha inoltre diffuso informazioni tramite Facebook e sul sito associativo. 
 
 
Strutture di accoglienza pluridisabilità grave e gravissima 
Resoconto del Referente Nicola Stilla 
      Nel mese di maggio 2021 la Direzione Nazionale ha provveduto a incaricare Nicola Stilla per le 
tematiche del "Dopo di noi" e della disabilità complessa, in particolare per uno studio preliminare 
finalizzato alla realizzazione di strutture di accoglienza destinate a persone con pluridisabilità grave 
e gravissima. L'Unione è da tempo alla ricerca di soluzioni incisive e sostenibili in questo settore: 
l’obiettivo è di concretizzare gli sforzi fatti e le conoscenze acquisite nella realizzazione di almeno 
tre strutture per il “Dopo di noi” distribuite sul territorio nazionale. 
      Il lavoro è stato strutturato in quattro fasi operative: 
Fase 1: realizzazione di un’indagine conoscitiva presso i Consigli Regionali U.I.C.I. al fine di 
censire eventuali esperienze preesistenti nell’ambito del “Dopo di noi”, gestite direttamente dalle 
nostre Strutture o in collaborazione con altri Enti e Istituzioni del territorio;  
Fase 2: individuazione, sui singoli territori, di immobili riconducibili ai nostri Enti che possano 
essere adibiti a strutture per il “Dopo di noi”; 
Fase 3: studio della normativa nazionale e regionale sul “Dopo di noi”, a partire dalla Legge 112/96 
e sue successive modificazioni, compresi gli aspetti relativi ai percorsi di vita indipendente; tale 
indagine sarà finalizzata primariamente a definire:                                                                  
 quali caratteristiche le strutture debbano avere; 
 quale sia la forma giuridica più opportuna da adottare per una struttura di questo tipo;  
 su quali contributi da parte dello Stato e delle regioni si possa contare, sia per le spese 
relative all’immobile che per l’accoglienza dei singoli utenti; 
 quali strategie adottare per garantire la sostenibilità della struttura a lungo periodo; 
Fase 4: ricognizione della normativa esistente e delle prassi in merito al sistema di assegnazione 
degli immobili sequestrati alla criminalità organizzata per finalità sociali.   
      Per quanto riguarda le prime due fasi, nel 2021 sono state avviate due distinte indagini: la prima 
rivolta alle Strutture locali U.I.C.I., la seconda rivolta agli Istituti del territorio con la collaborazione 
della Federazione Italiana tra le Istituzioni Pro Ciechi. Allo stato attuale, il censimento non ha 
prodotto risultati di particolare interesse, ovvero non è stata individuata alcuna struttura di proprietà 
delle Strutture U.I.C.I. o degli enti collegati che risponda pienamente alle necessità. 
      Per quanto attiene invece la Fase n. 3 è stato incaricato un consulente legale, l’avv. Laura 
Borella, che ha provveduto a stilare relazioni dettagliate in merito ai provvedimenti presi fino ad 
oggi sulle tematiche del “Dopo di noi” a livello nazionale e, a livello regionale, dalle 
amministrazioni di Lombardia, Sicilia e Toscana. 
      Evidenziamo alcuni elementi importanti emersi dallo studio. Innanzitutto la legge 112/96 
prevede che le strutture debbano avere le seguenti caratteristiche: 
 numero massimo di ospiti pari a cinque; 
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 spazi accessibili, organizzati come spazi domestici, prevedendo ovepossibile l’utilizzo di 
oggetti e mobili propri: nel rispetto delle misure di sicurezza eprevenzione dei rischi, devono essere 
garantiti spazi in cui sia tutelata la riservatezza, inparticolare le camere da letto, preferibilmente 
singole, ed adeguati spazi per la quotidianità eil tempo libero; 
 auspicabile applicazione delle nuove tecnologie per migliorare l’autonomia dellepersone con 
disabilità grave, in particolare tecnologie domotiche, di connettività sociale,assistive; 
 ubicazione in zone residenziali, ovvero anche rurali esclusivamente all’interno diprogetti di 
agricoltura sociale coerenti con le finalità di cui all’art. 2 comma 1 della L.141/2015, e comunque in 
un contesto territoriale non isolato, essere aperte alla comunità diriferimento, permettere la 
continuità affettiva e relazionale degli ospiti 
      Inoltre:  
la legge 112/2016 prevede una serie di strumenti privati volti a realizzare unprogetto di vita del 
disabile grave, idoneo a soddisfarne le necessità, prevedendo a tal finesignificativi sgravi fiscali per: 
 le liberalità in denaro o in natura 
 la stipula di polizze di assicurazione 
  la costituzione di trust 
  la costituzione di vincoli di destinazione di cui all’art. 2645-ter del codice civile 
      E’ stato infine costituito un Gruppo di Lavoro formato dal Dott. Giovanni Daverio, già Direttore 
Generale dell’Assessorato Welfare di Regione Lombardia e Direttore del Dipartimento Lavoro, 
Formazione e Politiche Sociali del Ministero del Lavoro, dalla stessa Avv. Laura Borella, dall’Arch. 
Michela Vassena, esperta in materia di accessibilità architettonica e dalla Dott.ssa Laura Brera, 
disability manager e istruttore di Orientamento e Mobilità, per: a) procedere all’analisi dei dati 
finora raccolti e dell’elaborazione di progetti per la realizzazione di strutture; b) procedere ad 
un’indagine conoscitiva volta a stabilire il reale bisogno  della nostra categoria.    
 
 
FundRaising e Progettazione 
Resoconto della referente Linda Legname 
      La nostra struttura nazionale di fundraising e progettazione nel 2021 ha continuato a compiere 
significativi passi di consolidamento delle proprie capacità operative e ha saputo garantire un 
impegno costante a supporto delle attività della Sede Nazionale e accanto ad alcune delle nostre 
strutture sul territorio, assicurando anche la prosecuzione di quell’opera di integrazione e 
coordinamento delle risorse disponibili. 
Sono proseguite e si sono intensificate le attività di promozione, visibilità, raccolta fondi e ricerca e 
ideazione di nuovi progetti, anche con l’obiettivo di ampliare la platea dei donatori e fidelizzare 
quanti già hanno compiuto gesti concreti di sostegno. 
      Tra gennaio e aprile, l’attività è stata dedicata quasi interamente alla gestione e organizzazione 
della Campagna del cinque per mille. Per l’occasione il 16 Marzo è stato organizzato un incontro 
con i Presidenti territoriali per prospettare l’idea di una grafica e una modalità unica di 
presentazione dell’UICI, coinvolgendo in via sperimentale i soci nella raccolta del cinque per mille. 
Con il supporto di un'agenzia specializzata nel settore, abbiamo realizzato una grafica corredata di 
relativo messaggio: “La tua firma elimina i confini e amplia i miei orizzonti”.  
Il plico con la grafica della Campagna, conteneva un "bustone" utile a raccogliere fatture, scontrini 
ecc..., con il codice fiscale  personalizzato per ogni struttura territoriale di appartenenza, è stato 
inviato in via sperimentale a un campione selezionato di 13.857 soci. Altre 11.500 spedizioni hanno 
riguardato invece soci donatori già presenti nel database della Sede Nazionale. 
La campagna è stata ampiamente diffusa sui canali social della Presidenza, sulle riviste associative 
e sul sito web, attivando per la prima volta una landing page con un form utile alla raccolta di 
contatti.  
      Nell'anno abbiamo preso parte anche  al programma del “Testamento Solidale”, con una 
adesione attiva alle iniziative proposte dal gruppo quali spot, brochure ecc... e grazie anche 
all’impulso del Gruppo di lavoro 5 che si occupa appunto di raccolta fondi, abbiamo individuato 
una professionista del settore del Testamento solidale per iniziare un percorso di formazione e 
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sensibilizzazione rivolto al territorio e già approvato dalla Direzione Nazionale, al fine di progettare 
una Campagna Nazionale unica. 
      I mesi successivi sono stati impegnati nella progettazione della Campagna di Natale 2021 
dedicata a sostenere l’addestramento e la consegna dei cani guida; all’organizzazione del Premio 
Braille, al rifacimento del database donatori.  
Attualmente nel database sono presenti circa 20 mila contatti suddivisi in attivi, dormienti e inattivi.  
      Nel mese di settembre abbiamo svolto un’altra riunione con i Presidenti territoriali per proporre 
alcune iniziative di raccolta fondi legate alla Giornata Mondiale della vista e al periodo natalizio. 
La Campagna di Natale, oltre ai classici canali di diffusione, è stata veicolata anche tramite il 
ricorso a una modalità "Directmailing". 
      A partire da dicembre, sono stati raccolti i dati del questionario sull’opportunità di una 
Campagna del cinque per mille con un codice fiscale unico nazionale, provenienti dalle nostre 
strutture territoriali e regionali. 
      In tema di progettazione, abbiamo proseguito con il coordinamento e il monitoraggio delle 
azioni del Progetto “Bloom again, tutti i sensi hanno colore”. Abbiamo rendicontato con successo la 
prima parte del progetto per un valore di 525 mila euro. 
 Nel 2021, inoltre, abbiamo predisposto e presentato diversi progetti: 
 Chiesa Valdese: Priorità Prevenzione e contrasto violenza di genere con partner  
Di.ReDonne in Rete. Il progetto dal titolo “La voce nella luce: donne con disabilità visiva contro la 
violenza; 
 Comincio da zero - impresa sociale con i bambini. Il progetto “la rete in piccoli passi. 
Interventi precoci per un’abilitazione funzionale” su base interregionale, ha coinvolto le Regioni  
Lombardia, Marche e Sicilia e registra come partner, tra gli altri, la significativa presenza della 
Lega del filo d'oro. Purtroppo il progetto pur riscuotendo parecchio successo e molta attenzione, 
con grande amarezza di tutti, non è stato finanziato. 
 dipartimento per le politiche della famiglia - progetti per il contrasto della povertà educativa 
e il sostegno delle opportunità culturali ed educative di persone di minore età - il progetto dal titolo 
“Laboratoriamo per una società di tutti” è nato dalla collaborazione dei CCT di Campania, Puglia, 
Sardegna e Umbria. Non è stato valutato a causa dell’esaurimento dell'esiguo fondo ministeriale 
disponibile. 
      Il progetto Bloom Again ancora in corso e la “Rete in piccoli passi”, per il taglio dato alla 
disabilità e per la capacità di costruire rete e dare servizi  concreti sul territorio, hanno catturato 
l’attenzione del presidente del comitato governativo strategico per il fondo per il contrasto della 
povertà educativa minorile, il quale ci ha invitato a partecipare a un audit per conoscere la nostra 
realtà e ricevere informazioni, spunti, suggerimenti utili a trattare in modo più efficace il tema della 
disabilità nel quadro generale dei loro investimenti progettuali. Nel mese di settembre, un altro 
importante momento con Impresa sociale Con i Bambini: l’invito a partecipare a un audit per la 
programmazione di attività progettuali e l'emissione di bandi rivolti a valorizzare minori con 
disabilità, per il quale Impresa intende emanare il suo primo bando specifico. 
L’analisi e l’elaborazione dei dati relativi alle attività svolte nello scorso anno presenta risultati 
positivi sia in termini di crescita di risorse finanziarie acquisite, sia di fidelizzazione della platea dei 
donatori, sia, infine, nello sviluppo di capacità operative comuni tra la Sede Nazionale e le realtà 
territoriali.  
Nonostante l’assenza per vari mesi di due unità di personale per maternità, è stata comunque 
confermata La buona riuscita del lavoro d'ufficio e conseguito il progressivo raggiungimento dei 
risultati attesi. 
 
 
Patrimonio immobiliare 
Resoconto del Referente Giovanni Taverna 
      In qualità di delegato alla gestione del patrimonio sociale, in occasione dell’approvazione del 
bilancio consuntivo 2021 ritengo opportuno inviare una relazione dettagliata del lavoro svolto nel 
corso dell’anno. Mi corre l’obbligo di ringraziare sentitamente per il loro insostituibile apporto sia i 
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membri del gruppo di lavoro Corradetti, Dipiazza, Lapietra e Masto, sia il segretario nazionale e la 
signora Antonietta Ricciardone. 
      Come in parte già anticipato nella relazione inviata in occasione del consuntivo 2020, le 
operazioni del gruppo si sono svolte su due livelli: 
 gestione ordinaria delle richieste provenienti dalle sezioni per contributi su lavori 
straordinari agli edifici. 
 Ricerca su eventuali forme di gestione del patrimonio diversa da quella attuale. 
      Per il primo compito i dati sono i seguenti: 
totale Pratiche lavorate n.                                              46 
totale pratiche Patrimonio elaborate 36 
totale pratiche Eredità elaborate 10 
Totale contributi erogati € 228.826,70  
Totale anticipazione di cassa erogata € 208.000 
Benefici fiscali 
Trento - € 10.860,70 sostituzione caldaia effettuata con benefici fiscali pari al 65 % dell’importo 
      Le sedute del GdL sono state mensili , cadenzate in rapporto alle riunioni fissate per la 
Direzione Nazionale, in modo da ridurre al minimo i tempi di attesa di risposta da parte delle 
strutture periferiche. Si noterà che l’esborso complessivo è aumentato rispetto al 2020 e che le 
domande pervenute sono in buon numero, anche in considerazioni delle particolari condizioni di 
vantaggio fiscale temporaneamente presenti; i dati specifici delle pratiche trattate mese per mese 
sono collocate in calce a questo documento. Dopo qualche sbandamento iniziale le domande si sono 
adeguate alla documentazione richiesta con apposita circolare e solo in rari casi si è  dovuto 
provvedere a richiedere integrazioni o precisazioni ai richiedenti. Sono interessanti i dieci lasciti 
segnalati, alcuni dei quali però rappresentano solo operazioni terminali di processi già in corso 
precedentemente; ci auguriamo che in futuro il lasciti aumentino in numero e consistenza; in 
proposito devo dedicare alcune righe alla sezione di Imperia e all’eredità Veneziani, vicenda che 
dura da alcuni anni e che i colleghi presenti nella direzione precedente ricorderanno sicuramente; 
nell’estate scorsa si è  arrivati ad identificare uno studio commercialistico locale che si è  fatto 
carico di seguire con più competenza di quella pretendibile dalla sezione a tutti gli atti legati ai fitti 
e  ai contratti; il recupero dei fitti morosi non è  ancora completo ma in parecchi casi si è  ottenuto il 
ristabilimento della normalità; recentemente si è  pure attuata la nomina di un tecnico che seguisse 
le vicende di alcune situazioni che pare richiedano interventi migliorativi o riparatori sulle strutture 
o  sugli impianti di alcune unità immobiliari; la collaborazione con le strutture territoriali  e 
regionali è sempre stata pronta e produttiva. 
      Sul versante della gestione patrimoniale specificamente intesa, gli uffici hanno provveduto nei 
primi mesi del 2021 a costituire un quadro completo dei beni accatastati a nome di uici; il 
documento è stato completato entro aprile 2021, come avevo preconizzato nella relazione dell’anno 
relativo; restano ancora d’affrontare alcune piccole particolarità catastali, dato che alcuni titoli di 
proprietà sono piuttosto antichi e l’informatizzazione del catasto potrebbe aver causato piccoli errori 
che però non sono rilevabili da remoto e vanno quindi accertati in loco; su questo punto mi 
riprometto di trasmettere prossimamente alla direzione una proposta circa le operazioni da mettere 
in campo. Si  è  anche affrontato un ulteriore aspetto che riguarda il valore di mercato del 
patrimonio immobiliare presente; dato per scontato che la gran parte del patrimonio è utilizzato 
dalle sedi territoriali e quindi economicamente improduttivo, resta da accertare, pur con tutte le 
cautele e le vaghezze intrinseche  il possibile valore di mercato del patrimonio posto a reddito; pur 
nella certezza che un valore del genere sia soggetto a variazioni anche ampie e temporalmente 
veloci, il dato indicativo ci servirebbe per valutare meglio le ipotesi di gestione e gli aspetti fiscali 
che ci troveremo ad affrontare  a fronte delle venienti modifiche del catasto secondo i disegni di 
legge in discussione. A tale proposito attendiamo che venga identificato un operatore che si dedichi 
esclusivamente a questa ricerca, assunto su progetto al di fuori del personale attuale della sede 
nazionale, che non può ragionevolmente occuparsi di una ricerca di questo tipo. 
Pratiche trattate nell'anno 
Gennaio  
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 UICI Brescia: adeguamento impianti di registrazione LP - Euro 13.633,50, IVA + 3.000,00 
Euro oltre IVA di legge 
 UICI Trento – sostituzione caldaia 10.860,70 Euro benefici fiscali al 65% 
 UICI Reggio Emilia – interventi di manutenzione straordinaria sede territoriale 4.000,00 
Euro 
Febbraio 
 UICI Grosseto – interventi di manutenzione straordinaria - a 600,00 Euro 
 UICI Imperia – Eredità Veneziani; 
UICI Macerata – accettazione legato 
Marzo 
 UICI Ancona contenzioso condominio - € 2.146,15 
 UICI Bergamo proposta di alienazione Villa Franzi; 
 UICI Livorno – Richiesta rimborso lavori straordinari. 
 UICI Piacenza – Richiesta contributo per sostituzione infissi - € 2.360,00 oltre IVA di legge 
 UICI Roma – Richiesta contributo straordinario per lavori di ristrutturazione - € 21.000,00 
UICI Torino – Accettazione Eredità Giordano Elda  
Aprile  
UICI Brindisi – Lavori di ristrutturazione sede territoriale - di € 39.000; 
UICI Genova – Sostituzione infissi sede territoriale - € 1.750,00, 
UICI Lecco – Acquisto BOX Auto – Autorizzazione a carico della sezione 
 UICI Ravenna – Sostituzione caldaia sede territoriale -   € 2.680,00 
Lascito Toccaceli Augusta – Roma  
Maggio 
No pratiche 
Giugno 
 Immobile via Belsiana, Roma. 
 Situazione via del Tritone, Roma e proposte di trasformazione immobiliare. 
 UICI Bergamo: vendita immobile. 
 UICI Catanzaro: richiesta autorizzazione lavori di ristrutturazione. 
 UICI Firenze: aggiornamento lavori di ristrutturazione. 
 UICI Latina: richiesta compravendita. 
 UICI Torino: Eredità sorelle Ferrero - di autorizzare in favore della suddetta Sezione 
l’anticipazione a titolo non oneroso della somma di € 90.000,00, nei tempi con le modalità richieste 
per il perfezionamento dell’accordo transattivo da sottoscrivere con la sig.ra Annamaria Ferrero, 
dando contestualmente atto che la somma predetta sarà restituita in 3 rate di pari importo 
Luglio 
 UICI Catanzaro: richiesta autorizzazione lavori di ristrutturazione parziale  
  UICI Varese: richiesta supporto economico per lavori adeguamento impianto elettrico sede 
- € 645,00 oltre IVA di legge  
 UICI Vercelli: richiesta ristrutturazione locali sede  
Settembre 
 Proposte pervenute dal coordinatore nazionale. 
 Presidenza Nazionale – alienazione immobile - Via Seripando. 
 UICI Imperia – eredità Veneziani – Comunicazione. 
 UICI Trapani – Compravendita immobiliare - di autorizzare l’erogazione di una 
anticipazione di cassa di ammontare pari a € 108.000,00, da restituirsi in parte al perfezionamento 
del relativo contratto di alienazione prima indicato e, per la parte restante stimabile circa € 
25.000,00, in 5 rate di pari importo (€ 5.000,00) a partire dall’esercizio finanziario 2022, 
 di autorizzare l’erogazione di un contributo straordinario una tantum di € 25.000,00 a 
sostegno della Sezione, 
 UICI Vercelli – Lavori di ristrutturazione – integrazione documentazione - € 4.590,00  
Ottobre 
 UICI Campobasso – sostituzione caldaia Sede Territoriale € 1.150,00 
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 UICI Ferrara – sostituzione caldaia e porta ingresso sede. a € 2.300,00 per la sostituzione 
della caldaia e € 1.500,00 + IVA di legge 
Novembre 
 UICI Agrigento – autorizzazione e contributo per il rifacimento dell’impianto elettrico 
sezionale 10.000,00 euro 
  UICI Firenze – accettazione eredità Giulia Liliana Panattoni. 
 UICI Lecce – spese condominiali straordinarie - a € 3.515,43 
 UICI Macerata – Richiesta contributo per adeguamento impianto elettrico e idraulico - 
complessivi € 4.232,84 
 UICI Matera – Compravendita sede sezionale di autorizzare l’erogazione di un contributo a 
fondo perduto nella misura non superiore a 35.000,00 Euro,  
 di autorizzare, altresì, una anticipazione di cassa in misura di € 10.000,00, da restituirsi in 5 
rate di pari importo (€ 2.000,00) a partire dal 2023, 
Dicembre 
 UICI Agrigento – Richiesta contributo per lavori di manutenzione straordinaria - sede 
istituzionale. l’erogazione di un contributo di ulteriori € 10.000,00  
 UICI Bari/Corato – Richiesta sostituzione caldaie sedi istituzionali. 3.100,00 IVA inclusa 
 UICI Imperia – Relazione eredità Veneziani. 
 UICI Milano – Accettazione eredità – Terreno di Pricipina a Mare – Grosseto. 
 UICI Modena - Relazione semestrale Commissario ad acta. 
 UICI Salerno -  € 25.000,00, acquisizione posti auto (Contenzioso). 


